
Интернет 
подземного 
поколения
Операторы померились 
скоростями в метро

В московском метро сменился ли-
дер по скорости интернета: пока-
затели «МегаФона» и МТС оказа-
лись выше, чем у провайдера Wi-Fi 
«МаксимаТелеком»,  занимавшего 
первое место в последние годы, 
выяснила TelecomDaily. «Макси-
маТелеком» настаивает, что про-
должает лидировать по объему 
пропускаемого в метро интер-
нет-трафика. Доступ в интернет 
по Wi-Fi в метро остается  важным 
для пользователей, но  пакетные 
тарифы и растущее покрытие 
 сети 4G в подземке постепенно 
отодвигают его на второй план, 
 предупреждают эксперты.

Лидером по скорости мобильного 
интернета в московском метро в тре-
тьем квартале 2019 года стал «Мега-
Фон», говорится в исследовании Tele-
comDaily (есть у „Ъ“). Средняя ско-
рость скачивания данных у оператора 
составила 76,5 Мбит/с. С незначитель-
ной разницей на втором месте по ско-
рости оказалась МТС (74,6 Мбит/с), 
затем Wi-Fi «МаксимаТелеком» 
(45 Мбит/с), на четвертой позиции — 
Tele2 (22,3 Мбит/с), на пятой — «Би-
лайн» (15,3 Мбит/с). При этом у опера-
торов была зафиксирована значитель-
ная разница в скоростях на разных ли-
ниях, отмечает TelecomDaily.

«МаксимаТелеком» начала разви-
вать сеть Wi-Fi в московском метро 
с 2013 года. Сотовые операторы при-
ступили к активному строительст-
ву сетей 4G LTE в подземке около го-
да назад, отмечает гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков. Прошлым ле-
том перед чемпионатом мира по фут-
болу в городах России TelecomDaily 
измеряла скорость интернета только 
на кольцевой линии в Московском 
метрополитене, и тогда лидером бы-
ла «МаксимаТелеком», вспоминает 
господин Кусков. «Мы наблюдаем, 
как Wi-Fi в метро отходит на второй 
план»,— констатирует он.

В «МегаФоне» согласны с резуль-
татами исследования TelecomDaily.
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Процессинг переговоров зашел в тупик
Несогласованность действий регуляторов  
может остановить денежные переводы из России в Таджикистан
Денежные переводы из России в Таджи-
кистан могут остановиться с 3 декабря. 
Хотя всю прошлую неделю финансовые 
регуляторы обеих стран вели перегово-
ры с участниками рынка, прийти к консен-
сусу не удалось. Нацбанк Таджикистана 
(НБТ) отказался дать отсрочку системам 
переводов для подключения к нему на-
прямую, а без этого работать с 3 декаб-
ря будет нельзя. Никто из платежных си-
стем, обеспечивающих 90% переводов 
из РФ в Таджикистан общим объемом 
 около $2,5 млрд в год, подключение не за-
вершил. Будут ли российские финансо-
вые власти применять ответные меры, 
пока неизвестно, но такое право у них есть.

Как стало известно „Ъ“, всю прошлую не-
делю участники рынка денежных переводов 
и ЦБ пытались предотвратить остановку пе-
реводов денежных средств между Россией 
и Таджикистаном.

Так, 25 ноября в Банке России прошло сове-
щание с участием представителей НБТ, Money-
Gram, Contact, «Вестерн Юнион» и «Золотой ко-
роны». Обсуждался вопрос дальнейшей рабо-
ты систем денежных переводов без открытия 
счета в Таджикистане в связи с тем, что с 3 де-
кабря страна переходит на новую систему, ко-
торая предполагает проведение всех расчетов 
и процессинга по переводам через НБТ (см. „Ъ“ 
от 19 августа). На совещании, по информации 
собеседников „Ъ“ из числа его участников, бы-
ло заявлено, что на указанные системы при-
ходится более 90% всех переводов из России 
в Таджикистан, при этом до сих пор никто 
из них не подключился к новой системе НБТ.

Для прояснения «технических и регуля-
торных нюансов» участники встречи про-
сили НБТ перенести срок подключения 
к системе на полгода, но добиться этого так 
и не смогли. Более того, 26 ноября НБТ ра-
зослал операторам платежных систем пись-
мо, в котором указал, что согласно «Поряд-
ку трансграничного перевода денежных 
средств… в республике Таджикистан (№992 
от 15.11.2019) обязывает операторов платеж-
ных систем, не подписавших соответствую-
щие договора и не завершивших интегра-
цию с национальным процессинговым цен-
тром при НБТ, с 3 декабря приостановить де-

ятельность по переводу денежных средств 
в Таджикистан». Получить комментарий НБТ 
о причинах отказа в отсрочке „Ъ“ не удалось.

Таджикистан — второй по объему рынок 
денежных переводов из России, он уступает 
лишь Узбекистану. За 2018 год объем денеж-
ных переводов без открытия счета составил, 
по данным ЦБ, $2,55 млрд, за первый квар-
тал 2019 года — $462 млн.

Учитывая масштаб денежных перево-
дов между рынками, неготовность НБТ ид-
ти на компромисс поставила российских иг-

роков в тупик. В ЦБ РФ в ответ на запрос „Ъ“ 
лишь сообщили, что «российское законода-
тельство позволяет платежным системам, 
осуществляющим трансграничные перево-
ды денежных средств без открытия счета, 
подключиться к Национальному процессин-
говому центру НБТ». Между тем существуют 
ограничения на основании требований са-
мого Банка России. Например, уточнял ра-
нее регулятор участникам рынка, согласно 
инструкции ЦБ 129-И расчетным небанков-
ским кредитным организациям (именно та-
кой статус имеют операторы ряда систем) за-
прещено размещать средства в НБТ.

В результате 3 декабря можно ожидать как 
минимум временных трудностей с перево-

дами в Таджикистан. «Вестерн Юнион», на-
пример, уже предупредил своих партнеров 
из числа кредитных организаций о прио-
становке отправки переводов, рассказали 
„Ъ“ в одном из банков. По словам зампреда 
правления «Киви банка» (оператор платеж-
ной системы Contact) Татьяны Мареевой, си-
стема уже начала процесс интеграции с НБТ. 
Но до его завершения переводы «отправлять 
не удастся, банки-партнеры в Таджикиста-
не уже предупредили, что не будут их при-
нимать и выдавать», признала госпожа Ма-
реева. В «Золотой короне», «Вестерн Юнион» 
и MoneyGram не ответили „Ъ“.

деловые новости — с8

Роспотребнадзор 
подхватил гепатит С
В амурской больнице сомневаются в законности 
расследования массового инфицирования детей

В распоряжении „Ъ“ оказался акт Рос-
потребнадзора о завершении расследо-
вания массового инфицирования детей—
пациентов Амурской областной детской 
клинической больницы (АОДКБ) вирус-
ным гепатитом С (ВГС). Окончательное 
число пострадавших в гематологическом 
отделении с 2000 по 2019 год оценивает-
ся в 169 человек, а число лиц, с которыми 
они контактировали только в АОДКБ, пре-
вышает 3,6 тыс. человек. В АОДКБ пред-
ставили список возражений, требуя при-
знать акт Роспотребнадзора незаконным, 
а расследование — недействительным. 
„Ъ“ ознакомился с обоими документами.

Согласно акту эпидемиологического рас-
следования очага инфекционной болезни, 
который подписала главный санитарный 
врач по Амурской области Ольга Курганова, 
«установлена связь между оказанием медпо-
мощи в АОДКБ и инфицированием ВГС 169 
пациентов». С 2010 по 2018 год у детей, го-
спитализированных в АОДКБ, ежемесячно 
выявлялись положительные маркеры ВГС: 

«У всех пострадавших… ориентировочные 
сроки заражения совпадали со сроками го-
спитализации. В отделении был сформиро-
ван хронический очаг ВГС с ежегодным во-
влечением в процесс детей, находивших-
ся на лечении». Указан в акте и наиболее ве-
роятный источник заболевания как мини-
мум у 69 детей с одним и тем же генотипом 
вируса: носителем инфекции был ребенок 
1995 года рождения, проходивший лечение 
в этом отделении 15 раз с 13 декабря 1996 го-
да по 18 июля 2013 года. Анализ на гепатит 
С у него был взят через три года после пер-
вой госпитализации «на фоне уже имеющих-
ся структурных изменений печени».

Первые случаи заражения в гематоло-
гическом отделении были зафиксированы 
в 2000 и 2005 годах. В акте говорится, что 
в медучреждении был нарушен «порядок 
выявления заболеваний»: «Лабораторное 
обследование проводилось не ежемесячно, 
а один раз в три месяца».
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Разговор по прямому 
трубопроводу
Владимир Путин и Си Цзиньпин  
дадут старт поставкам «Газпрома» в Китай

Четыре с половиной года понадобилось 
«Газпрому», чтобы реализовать свой са-
мый сложный и, вероятно, наиболее важ-
ный экспортный проект в уходящем де-
сятилетии — газопровод «Сила Сибири». 
Труба длиной 2,2 тыс. км позволит компа-
нии начать поставки на самый быстрора-
стущий и потенциально крупнейший в ми-
ре газовый рынок Китая. Учитывая, что 
ни цена поставки газа, ни актуальная стои-
мость проекта до сих пор точно неизвест-
ны, оценить его рентабельность затруд-
нительно. Тем не менее уже в 2020 году 
продажи газа по «Силе Сибири» могут при-
нести «Газпрому» около $1 млрд выручки.

Лидеры России и Китая Владимир Путин 
и Си Цзиньпин 2 декабря в режиме телемоста 
дадут старт первым в истории поставкам рос-
сийского трубопроводного газа в КНР по га-
зопроводу «Сила Сибири». С момента вступ-
ления в силу контракта на поставку газа в мае 
2015 года «Газпром» построил 2,2 тыс. км тру-
бопровода с Чаяндинского месторождения 
в южной Якутии до границы с Китаем в рай-

оне Благовещенска — весьма сжатые сроки, 
учитывая, что стройку в основном пришлось 
вести в труднодоступной тайге со сложным 
рельефом. Параллельно «Газпром» сейчас 
строит участок протяженностью 800 км до Ко-
выктинского месторождения в Иркутской об-
ласти, газ которого пойдет в «Силу Сибири» 
в 2023 году, а также Амурский газоперераба-
тывающий завод, ввод первых линий которо-
го состоится в конце 2021 года.

Хотя общий объем контракта на поставку 
газа в Китай составляет 38 млрд кубометров, 
«Газпром» выйдет на него только в 2024 году. 
В следующем году контрактный объем поста-
вок составляет 5 млрд кубометров, в 2021 го-
ду — 10 млрд, в 2022 году — 15 млрд кубоме-
тров. Китайская CNPC, согласно контракту, 
должна отбирать не менее 85% этих объемов.

Китайский контракт — самое крупное со-
глашение в портфеле «Газпрома», однако его 
рентабельность по-прежнему крайне слож-
но оценить.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,4

процента составила средняя ставка по ипотеке в рублях на 1 ноября 2019 года — показатель обновил 
минимум октября 2018-го (9,41%), констатирует Банк России. За 10 месяцев банки выдали 1 млн таких кредитов 
— на 14,2% меньше, чем за тот же период 2018 года (1,2 млн). Снизился (на 5,8%) и объем ипотеки (2,2 трлн 
руб. против 2,4 трлн руб. в 2018 году). Ставки начали снижаться вслед за понижением ключевой ставки ЦБ в 
июне — дополнительное давление на банки оказывает и падение спроса у заемщиков. Отметим, что достигнуть 
целевого значения жилищного нацпроекта (8,9%) ипотечная ставка в этом году не сможет, но глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина ожидает продолжения снижения ставок до уровня 7–8% в среднесрочной перспективе.

МИРОВЫЕ ФИНАНСЫ

Российский суверенный 
фонд не входит в десятку 
крупнейших

Активы 82 крупнейших суверенных 
фондов мира сейчас составляют 
$8 трлн, указывают в своем исследо
вании эксперты НИУ ВШЭ со ссылкой 
на данные Института суверенных 
фондов (Sovereign Wealth Fund 
Institute). На первом месте по общему 
объему «кубышки» — КНР, четыре 
китайских фонда в совокупности 
располагают активами на $1,8 трлн. 
На  втором — ОАЭ с пятью суверен
ными фондами с суммарными актива
ми в $1,211 трлн, на третьем — Нор
вегия с одним фондом в $1,1 трлн. 

Поскольку китайские суверенные 
накопления «разложены» по четырем 
фондам, а норвежские сосредото
чены в одном, крупнейшим в мире 
фондом является Государствен
ный пенсионный фонд Норвегии 
с $1,108 трлн. Россия в списке стран 
на 11м месте: с активами Фонда 
национального благосостояния 
(по данным Минфина РФ на 1 ноя
бря — $124,5 млрд) и относительно 

небольшого Российского фонда 
прямых инвестиций (зарезервиро
ванный капитал под управлением 
— $10 млрд). 

С учетом размеров экономики 
Китай в перечне самых крупных 
обладателей накоплений находится 
лишь на 14м месте — общие активы 
китайских фондов к размеру ВВП со
ставляют 13,4%. В таком относитель
ном измерении самыми большими 
сбережениями в суверенных фондах 
обладают Бруней и Кувейт (в обоих 
государствах — более 400% ВВП), 
ОАЭ (порядка 280%) и Норвегия 
(255%). Россия в этом рейтинге 
(объем ФНБ составляет 7,3% ВВП) 
занимает 17е место, заметно 
уступая странам СНГ, имеющим 
суверенные фонды (Азербайджан, 
Казахстан, Узбекистан). В ВШЭ 
отмечают, что российское соотноше
ние активов фондов к ВВП больше 
характерно для стран, сформиро
вавших суверенные фонды не за 
счет сырьевого экспорта,— Кореи, 
Ирландии, Турции. 

С учетом международных 
методик в исследовании все 
суверенные фонды мира разделены 
на пять видов. Это стабилизационные 
фонды (для защиты от волатильности 
на товарных рынках и внешних шоков 
— это с оговорками ФНБ и чилий
ский стабфонд), сберегательные (для 
последующих поколений, пример 
— норвежский пенсионный фонд), 
фонды развития (вложения в крупные 
проекты, Китайская инвестиционная 
корпорация), резервные пенсионные 
фонды (формально ФНБ подходит 
и здесь) и резервные инвести
ционные корпорации (вложения 
в высокодоходные и сравнительно 
рискованные активы, пример — 
сингапурский фонд Government 
Investment Corporation).

Вадим Вислогузов
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Пакет законопроектов, усилива
ющих борьбу с картелями, вне
сен правительством в Госдуму. 
Он предполагает не только уси
ление уголовной ответственно
сти за картельные сговоры, но и 
расширение полномочий ФАС — 
в частности, она получит право 
силового изъятия документов, 
повысит штрафы за препятст
вование проведению антимоно
польных проверок и  расширит 
круг лиц, которым могут быть 
предъявлены претензии. Претен
зии к проекту еще на стадии его 
разработки предъявляли в РСПП 
— они так и не были учтены. Кро
ме того, участники рынка заяв
ляли о том, что ФАС зачастую 
называет «картелями» объеди
нения некрупных производите
лей в борьбе за госзаказ, никак 
не препятствуя укрупнению лотов 
в пользу крупных игроков.

В Госдуму внесен пакет законо-
проектов ФАС по борьбе с картелями. 
Ужесточение норм служба аргументи-
рует тем, что картели стали «одной из 
угроз экономической безопасности» 
— ущерб от них на товарных рынках 
и торгах может достигать 1,5–2% ВВП в 
год. При этом, по оценкам ФАС, «срок 
жизни» картелей вырос до двух-трех 
лет, а количество аукционов, охваты-
ваемых деятельностью одного карте-
ля, исчисляется сотнями.

В первую очередь ужесточается 
уголовная ответственность за заклю-
чение или участие в картеле. Сейчас 

потолок наказания за такие преступ-
ления (картели считаются таковыми 
при причинении крупного ущерба 
или извлечении крупного дохода) — 
три года лишения свободы, ФАС хо-
чет повысить его до четырех. Меня-
ются и квалификационные призна-
ки: так, если соглашение заключено 
гендиректором, членом совета ди-
ректоров или мажоритарным акци-
онером (ранее речь шла только о ли-
цах, использующих служебное по-
ложение), организованной группой 
или же несет особо крупный ущерб 

(увеличен с 30 млн до 60 млн руб.) 
или доход (увеличен с 250 млн до 
500 млн руб.), сроки лишения свобо-
ды увеличиваются до шести лет, пра-
во заниматься деятельностью — до 
пяти. Вводятся и новые признаки: за 
картели на торгах может грозить до 
пяти лет лишения свободы.

Как указывает сама ФАС, сейчас 
она ежегодно выносит «несколь-
ко сотен» решений по делам о кар-
телях, но уголовные дела исчисля-
ются единицами. Это используется 
ФАС как аргумент для расширения 

полномочий  — в частности, проект 
дает ей право на выемку докумен-
тов вплоть до принудительного их 
изъятия со вскрытием помещений. 
Стимулировать бизнес к взаимодей-
ствию предполагается установле-
нием штрафов за препятствование 
проверкам. Сейчас за противодей-
ствие законной деятельности контр-
олеров в целом штрафы составляют 
5–10 тыс. руб. для юрлиц, но, по мне-
нию ФАС, это «не сдерживает про-
тивоправное поведение проверяе-
мых компаний». Новые ставки со-
ставят для граждан 15–30 тыс. руб., 
для должностных лиц — 30–50 тыс. 
руб., для компаний — от 1% до 10% 
выручки (но не менее 50 тыс. руб.).

В числе своевременных и нужных 
изменений партнер юридической 
компании НАФКО Павел Иккерт отме-
чает освобождение от ответственно-
сти участников картелей, доброволь-
но заявивших о наличии соглашения. 
«Отсутствие таких гарантий сейчас 
действительно мешает выявлять су-
щественные нарушения»,— говорит 
он. Еще одним послаблением, пред-
усмотренным межведомственной ан-
тикартельной программой на 2019–
2023 годы, должен стать законопро-
ект о снижении штрафов для готовых 
добровольно уплатить их в установ-
ленные сроки. Он может быть внесен 
в Думу в апреле 2020 года. Программа 
предполагает также снижение на 30% 
к 2023 году количества антикартель-
ных дел, где доход всех участников 
не превышает 50 млн руб. или сум-

ма ущерба  — 10 млн руб. (см. „Ъ“ от 
28 июня). Ранее компании заявляли о 
том, что ФАС зачастую называет кар-
тельными сговорами объединения 
некрупных производителей в борьбе 
за госзаказ, не препятствуя укрупне-
нию лотов в пользу крупных игроков.

Включение же в круг потенциаль-
ных подозреваемых не только «лиц, 
использующих свое служебное по-
ложение», но и членов совета дирек-
торов, гендиректоров и крупных ак-
ционеров, порождает существенные 
риски роста числа осужденных, го-
ворит господин Иккерт. «Сейчас вы-
носится один оправдательный при-
говор на девять обвинительных, и в 
этом случае на скамье подсудимых 
могут оказаться люди, которые мо-
гли и не играть важной роли в сгово-
ре»,— предупреждает он.

«Антикартельный» проект ФАС не 
раз критиковал бизнес и эксперты: 
глава Института повышения конку-
рентоспособности Алексей Ульянов 
называл его «экономической дивер-
сией», указывая на отсутствие в зако-
нодательстве самого понятия «кар-
тель» (так и не появилось), что остав-
ляет службе широкое пространст-
во для толкования. Кроме того, до-
кумент так и не согласован с РСПП: 
в правительстве отложили процесс 
до его рассмотрения депутатами 
(см. „Ъ“ от 14 мая) — не исключено, 
что процесс обсуждения окажется 
довольно бурным.

Евгения Крючкова,  
Надежда Краснушкина

Откройте, антимонополиция
Законопроект об усилении «антикартельных» полномочий службы внесен в Госдуму

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль  
(Франция), Владивос токе,  
Воронеже, Екатеринбурге,  
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, Тюмени, 
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски газеты 
редакцией могут быть внесены 
изменения

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 67 740

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Восстановление роста обраба
тывающих производств и оборо
та оптовой торговли происходит 
на фоне роста складских запасов 
и низкого внешнего и инвестици
онного спроса, отмечают анали
тики Банка России в октябрьском 
обзоре экономики. В то же время 
увеличение выпуска сконцентри
ровано в отраслях, производящих 
промежуточные товары, а пер
вые результаты ноябрьских конъ
юнктурных исследований про
мышленности фиксируют новые 
отрицательные рекорды оценок 
спроса и приближение складов 
готовой продукции к затоварен
ности. Однако планы выпуска 
остаются позитивными, предпри
ятия продолжают ждать прихода 
в систему бюджетных денег.

В ежемесячной записке об эконо-
мике, объясняя неожиданное на фо-
не ожиданий (0,8–1,3% годового ро-

ста ВВП) ускорение экономики в тре-
тьем квартале (на уровне 1,7%, см. „Ъ“ 
от 6 и 14 ноября), аналитики ЦБ за-
ключают: «Более высокие темпы ро-
ста, вероятно, были связаны с ди-
намикой валовой добавленной сто-
имости в оптовой торговле и сель-
ском хозяйстве». Из обзора следует, 
что экономисты регулятора не видят 
фундаментальных оснований для та-
кого ускорения. Они, в частности, за-
мечают, что расширение производ-
ства в условиях замедления внутрен-
него спроса могло привести к уско-
рению накопления запасов матери-
альных оборотных средств, а замед-
ление роста мировой экономики 
продолжает сдерживать экспорт.

Напомним, в октябре промыш-
ленный рост несколько замедлился, 
при этом его основной движущей си-
лой стали обрабатывающие отрасли 
(см. „Ъ“ от 19 ноября). Между тем ок-
тябрьский рост обработки главным 

образом происходил за счет проме-
жуточных и потребительских (пре-
жде всего обработка урожая) това-
ров, а выпуск инвестиционной про-
дукции сжимался, на что указывают 
и в ЦБ. Впрочем, оценивая инвести-
ционную активность, теперь анали-
тики регулятора почему-то говорят 
о росте выпуска инвесттоваров на 
фоне сокращения инвестиционно-
го импорта в октябре. «С учетом уве-
личившихся расходов бюджета в чет-
вертом квартале ожидается ускоре-
ние роста инвестиционной актив-
ности. Темп прироста валового нако-
пления основного капитала, по оцен-
кам, составит 2,0–2,5%»,— прогнози-
руют в ЦБ. Рост экономической ак-
тивности аналитики Центробанка 
видят и в восстановлении потреби-
тельского спроса на непродовольст-
венные товары на фоне роста реаль-
ных доходов и зарплат, ожидая увели-
чения последних на 2,5–3% по итогам 

года. «Годовой темп прироста опере-
жающего индикатора выпуска в октя-
бре близок к среднемесячному значе-
нию третьего квартала 2019 года. Ста-
тистика Федерального казначейства 
свидетельствует об активизации бюд-
жетных трат в октябре, в том числе в 
рамках нацпроектов. Это будет ока-
зывать поддержку совокупному спро-
су. В этих условиях годовой темп при-
роста ВВП в 2019 году, по оценкам, бу-
дет близок к верхней границе про-
гнозного интервала 0,8–1,3%»,— за-
ключают авторы документа.

Руководители обрабатывающих 
предприятий не столь позитивны 
в оценках экономической активно-
сти, их фиксируют ноябрьские конъ-
юнктурные опросы ИЭП имени Его-
ра Гайдара. Хотя в ноябре выпуск их 
компаний был лишь незначительно 
меньше октябрьского, второй месяц 
четвертого квартала оказался худ-
шим c точки зрения оценок спроса 

с 2015 года (до этого десять месяцев 
оценки были стабильными), а запа-
сы готовой продукции показали 
максимальную избыточность с дека-
бря 2017 года. При этом второй ме-
сяц подряд респонденты сообщают 
и об абсолютном снижении цен.

Хотя промышленники в ноябре 
так и не ощущали поддержки день-
гами нацпроектов, они сообщили о 
поддержке со стороны ЦБ. По дан-
ным ИЭПа, предлагаемая банками 
минимальная ставка по кредитам 
промышленникам опустилась до 
10,7% годовых в рублях. Это мини-
мум за весь период ее мониторин-
га институтом с сентября 2009 года. 
При этом с апреля 2018 года по сен-
тябрь 2019 года минимальная став-
ка, предлагаемая предприятиям, де-
монстрировала относительную ста-
бильность, находясь в интервале 
11,4–11,8%.

Алексей Шаповалов

Экономика ушла на склад
Предприятия продолжают наращивать выпуск про запас в ожидании бюджетных денег

Рост производительности ком
паний повышает их готовность 
платить налоги, говорится в ис
следовании МВФ. Одним из объ
яснений этого может быть повы
шенный интерес налоговиков 
к растущим компаниям. Налого
вая же недобросовестность ассо
циируется с получением неконку
рентных преимуществ, высокой 
долей самозанятых в экономике 
и низкими доходами.

Улучшение производительности 
труда в компаниях оказывает стати-
стически и экономически значимый 
эффект на их готовность соблюдать 
налоговое законодательство, конста-
тировали исследователи Эра Дабла-
Норрис, Марк Градстайн, Федор Ми-
рюгин и Флориан Миш в рабочем до-
кладе МВФ «Производительность и 

уклонение от уплаты налогов». В ра-
боте они использовали результаты 
обследований предприятий, прово-
дившихся Всемирным банком в 47 
развивающихся странах. По оценке 
авторов, рост производительности 
на 1% увеличивает объем задеклари-
рованных перед налоговыми ведом-
ствами продаж примерно на 0,12%.

Значительный уровень уклоне-
ния компаний от уплаты налогов в 
развивающихся странах и странах с 
формирующейся рыночной эконо-
микой снижает возможность моби-
лизации налоговых поступлений, 
негативно влияет на справедливость 
налоговой системы и ассоциирует-
ся со слабыми перспективами раз-
вития. Консенсусом в области нало-
гов и производительности являют-
ся большая распространенность не-

добросовестных налоговых практик 
в бедных странах и меньшая произ-
водительность компаний, уклоняю-
щихся от уплаты налогов, отмечают 
в МВФ. Разрыв в производительности 
между компаниями—добросовест-
ными налогоплательщиками и укло-
няющимися может составлять 25–
50% и более: скрытая субсидия в виде 
неуплаты налогов позволяет послед-
ним оставаться на рынке при низ-
кой производительности, наращи-
вая долю рынка в ущерб более произ-
водительным добросовестным нало-
гоплательщикам. Результатом стано-
вятся низкая общая производитель-
ность и слабый рост всей экономики. 
Кроме того, уклонение от уплаты на-
логов прочно ассоциируется с высо-
кой долей неформальной экономи-
ки (выражаемой как число самозаня-

тых): она оказывается выше в стра-
нах с низким ВВП на душу населения, 
при этом самозанятые имеют тенден-
цию не полностью декларировать до-
ходы даже в развитых странах.

Впрочем, более производитель-
ные фирмы могут сами склоняться 
в сторону большего налогового ком-
плаенса, стремясь получить преи-
мущества от большей формально-
сти. Связь с финансовым сектором 
также способна увеличить добросо-
вестность производительного бизне-
са из-за требований к раскрытию ин-
формации. Кроме того, более успеш-
ные компании скорее привлекут к 
себе внимание налоговой админис-
трации, особенно в процессе роста, 
поэтому превентивно предпочита-
ют налоговую прозрачность во избе-
жание штрафов и коррупционной 

нагрузки, указывают в МВФ. Впро-
чем, российские налоговики связь 
частоты проверок с темпами роста 
компаний отрицают: в минувший 
вторник на Международном фору-
ме производительности первый ви-
це-премьер Антон Силуанов заверял 
бизнес, что повышение производи-
тельности не грозит ему дополни-
тельными налоговыми проверками 
(см. „Ъ“ от 28 ноября).

Таким образом, заключают анали-
тики МВФ, рост производительности 
труда будет опосредованно влиять и 
на повышение добросовестности в 
налоговой сфере — работает ли схе-
ма в обратном порядке (ведет ли уже-
сточение налогового контроля к ро-
сту производительности), в работе 
не уточняется.

Надежда Краснушкина

Потрудились заплатить
Добросовестность налогоплательщиков связали с их производительностью
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Под разговоры об улучшении делового климата главе ФАС  
Игорю Артемьеву почти удалось превратить службу в новое  
силовое ведомство, ориентированное исключительно  
на предпринимателей  ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Правосудие  
нуждается в контроле
Эксперты ОГФ предложили ряд решений для выхода  
российской судебной системы из кризиса недоверия
В Москве прошел VII Общероссий-
ский гражданский форум (ОГФ). 
Одной из ключевых тем форума 
стало повышение доверия россий-
ского общества к системе право-
судия. По мнению экспертов ОГФ, 
для решения этой проблемы необ-
ходимо расширить полномочия су-
да присяжных, изменить принципы 
подбора кандидатов в судьи и пос-
тоянно ротировать председателей 
судов регионов.

Первый Общероссийский граждан-
ский форум прошел в 2013 году и со-
брал около тысячи представителей рос-
сийских некоммерческих обществен-
ных организаций из 83 регионов Рос-
сии. Форум задумывался как площадка 
для открытого гражданского диалога 
между обществом и властью. Инициа-
торами создания форума стали Людми-
ла Алексеева, Евгений Гонтмахер, Ана-
толий Ермолин, Алексей Кудрин, Еле-
на Панфилова, Ирина Прохорова, Алек-
сей Симонов, Елена Тополева-Солдуно-
ва, Игорь Честин и Ирина Ясина.

Нынешний форум прошел под де-
визом «Настоящее будущее». В этом го-
ду ключевым мотивом форума стала 
проблема недоверия общества к систе-
ме правосудия. Выступая на основной 
дискуссии форума, Алексей Кудрин 
констатировал, что российские пред-
приниматели до сих пор предпочи-
тают разрешать споры между своими 
корпорациями в западных судах. «При 
всем уважении к международным су-
дебным институтам, хотелось бы поль-
зоваться справедливым судом у себя в 
стране,— согласилась с ним модератор 
Екатерина Шульман, но тут же добави-
ла: — Отсутствие судебных гарантий, 
отсутствие веры в правосудие, осно-
ванное на горьком практическом опы-
те многих и многих, это препятствие к 
развитию страны».

Эксперты ОГФ полагают, что внутри 
судебной системы нет импульса к ре-
форме и необходимых для этого фак-
торов. В экспертном докладе, подго-
товленном к форуму, отмечается, что 
добросовестных судей становится все 
меньше, и им все сложнее противосто-
ять давлению «силовиков». Авторы до-
клада считают, что решить эту пробле-
му поможет расширение компетенции 
суда присяжных. Так, авторы доклада 
предлагают вернуть в компетенцию су-
да присяжных статью 212 УК РФ (массо-
вые беспорядки) и ряд других статей, 
изъятых из нее в 2008 и в 2013 годах. 

По мнению экспертов, следует вывес-
ти представителей правоохранитель-
ных органов из кадровой комиссии 
при президенте по рассмотрению кан-
дидатов на должности федеральных су-
дей и полностью изменить систему от-
бора кандидатов на судейские долж-
ности. Предлагается также исключить 
«наследственность» в отборе в судеб-
ную систему, набор в судьи кандидатов 
с заочным юридическим образовани-
ем, с отсутствием опыта работы в дан-
ной области (аппаратных работников, 
секретарей судов). В первую очередь су-
дьями должны становиться представи-
тели адвокатуры или те, кто работал в 
гражданском секторе. Корпус председа-
телей судов также должен ротировать-
ся. Для формирования нового корпу-
са председателей судов субъектов фе-
дерации эксперты предлагают созвать 
общероссийскую конференцию юри-

стов и сформировать из 100 наиболее 
уважаемых юристов список кандида-
тов. Этот список может быть поддержан 
гражданским обществом и предложен 
на следующем съезде судей. Кроме то-
го, по мнению экспертов ОГФ, в судеб-
ной системе необходимо развивать ин-
ститут общественного контроля.

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Вадим Клювгант считает, 
что прозвучавшие на форуме предло-
жения по реформированию судебной 
системы достаточно важны, но вопрос 
должен ставиться гораздо шире. «Каж-
дый обвиняемый по любой уголовной 
статье, не согласный с обвинением, 
должен иметь право на рассмотрение 
своего дела судом присяжных»,— зая-
вил „Ъ“ господин Клювгант. По его сло-
вам, ОГФ самая крупная площадка для 
обмена мнениями между представите-
лями власти и гражданского общест-
ва, в том числе оппозиции: «Резонанс 
от обсуждения таких инициатив на фо-
руме достаточно высок и существенно 
повышает шансы на их принятие».

Сопредседатель движения в защи-
ту прав избирателей «Голос» Григорий 

Мельконьянц считает, что широкое 
обсуждение существующих проблем 
в правосудии ведет к положительным 
переменам. «Если всем самым разным 
правозащитным группам, обществен-
ным объединениям, гражданским ак-
тивистам, другим институтам „нава-
литься“, чтобы суды действительно 
были справедливыми, чтобы они вы-
полняли свою изначальную функцию, 
тогда во многих сферах ситуация рез-
ко изменится»,— прокомментиро-
вал „Ъ“ итоги форума господин Мель-
коньянц. Он добавил, что общество 
должно добиваться появления неот-
вратимости наказания, искоренения 
случаев осуждения невиновных. Это, 
по мнению правозащитника, повысит 
и авторитет власти, поскольку населе-
ние в стране становится более полити-
зированным: «Если форумы прошлых 
лет давали надежду, что озвученные 
там проблемы заставят чиновников 
их подхватить и решить, то этот форум 
показал, что к обществу приходит от-
резвляющее осознание, что никто за 
нас ничего делать не будет».

Елена Рожкова, Иван Тяжлов

Выступая на ОГФ,  
Алексей Кудрин отметил 
высокий уровень недо верия 
к российской судебной 
системе   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Конституционное 
право 
на купленную 
квартиру
Добросовестные  
приобретатели недвижимости 
ищут защиты в КС

Конституционный суд России (КС) зарегистрировал жало-
бу на нормы Гражданского процессуального кодекса (ГПК) 
и федеральных законов «Об исполнительном производстве» 
и «О Конституционном суде». Заявители, семья Однодвор-
цевых из Москвы, приобрели по договору купли-продажи 
квартиру, которая ранее была незаконно приватизирована, 
и теперь город истребует свое имущество по суду. Оспорен-
ные нормы не позволяют заявителям воспользоваться ре-
шением КС от 2017 года о несоответствии Конституции п. 1 
ст. 302 Гражданского кодекса (ГК) об истребовании госу-
дарством имущества от добросовестного приобретателя. 
В Госдуме ко второму чтению готовится законопроект о вне-
сении поправок в статью ГК о добросовестных приобрета-
телях. Эксперты отмечают, что один из вариантов поправки 
устанавливает трехлетний срок, в течение которого истре-
бование квартиры у добросовестного приобретателя  будет 
возможно. Такая правка игнорирует позицию КС и может 
усугубить ситуацию, считают собеседники „Ъ“.

Семья Однодворцевых оспорила в КС конституционность ч. 1 
ст. 439 ГПК, п. 4 ч. 1 ст. 43 ФЗ «Об исполнительном производстве», 
а также ч. 3 и 5 ст. 79 ФКЗ «О Конституционном суде», которые в 
совокупности не позволяют прекратить исполнительное произ-
водство против них. В 2010 году Преображенский райсуд Москвы 
признал Валерия Однодворцева добросовестным приобретателем 
квартиры в столице. Господин Однодворцев купил квартиру, ко-
торая ранее «выбыла из владения города Москвы помимо воли 
владельца» в результате незаконной приватизации. Суд отклонил 
иск департамента жилищной политики и жилищного фонда Мо-
сквы о выселении семьи Однодворцевых из квартиры. Однако за-
тем судебная коллегия Мосгорсуда по гражданским делам приня-
ла по делу новое решение, удовлетворив требования департамен-
та, опираясь на п. 1 ст. 302 ГК (истребование имущества от добро-
совестного приобретателя), а через шесть лет в отношении семьи 
было открыто исполнительное производство.

В июне 2017 года КС признал практику применения п. 1 ст. 302 
ГК неконституционной. Оспорить норму смог заслуженный стро-
итель Александр Дубовец, который стал последним покупателем 
в цепочке договоров купли-продажи квартиры не имевшего на-
следников москвича, умершего в 1994 году, которой завладели по 
поддельному свидетельству наследства и перепродавали мошен-
ники. В постановлении КС по его делу говорится, что, если кварти-
ра выбыла из владения государства из-за ненадлежащего выпол-
нения органами власти своих функций, истребовать такую квар-
тиру у добросовестного приобретателя нельзя. КС в данном случае 
ссылался в том числе на практику ЕСПЧ, где считают, что «истребо-
вание жилого помещения по иску публично-правового образова-
ния при условии неоднократной проверки самими органами пу-
бличной власти… документов и сделок, заключенных в отноше-
нии соответствующего объекта, влечет непропорциональное вме-
шательство в осуществление права собственности на жилище». По 
словам председателя правления АНО «Центр защиты жилья и жи-
лищных прав» Светланы Гладышевой, ЕСПЧ вынес уже более 70 
подобных решений, в которых указывается на неправомерность 
действий российских властей. Только в 2019 году коммунициро-
вано более десятка жалоб россиян.

«Мы подали в суд заявление о прекращении исполнительно-
го производства против семьи Однодворцевых, поскольку высе-
ление этих людей после 22 июня 2017 года будет противоречить 
правовой позиции КС,— пояснил „Ъ“ суть жалобы Однодворце-
вых руководитель судебной практики Института права и публич-
ной политики Григорий Вайпан, представляющий интересы зая-
вителей.— Все суды общей юрисдикции вплоть до Верховного су-
да РФ нам отказали. Суды считают, что постановление КС по делу 
Александра Дубовца касается только Александра Дубовца». В част-
ности, отказывая в прекращении исполнительного производства 
в феврале этого года, Преображенский суд указал, что ссылка зая-
вителей на постановление КС по делу Дубовца не может быть при-
нята во внимание, поскольку «в нем не содержится указания на 
распространение данного постановления на лиц, не являющих-
ся участниками конституционного судопроизводства… и не со-
держит прямого указания на необходимость пересмотра иных су-
дебных актов». «Вопрос системный и касается не только конкрет-
ной семьи или проблемы выселения добросовестных приобрета-
телей. Речь о том, что решения КС должны защищать не только то-
го, кто первым подал туда жалобу, но и всех, кто находится в ана-
логичной ситуации»,— говорит господин Вайпан.

Юрист отмечает, что Однодворцевы живут под угрозой высе-
ления более девяти лет, а для их семьи из шести человек эта квар-
тира — единственное жилье. Одному из членов семьи, Василию 
Однодворцеву, 94 года, он является ветераном Великой Отечест-
венной войны и инвалидом I группы. Поскольку по состоянию 
на 2010 год он не был прописан в квартире, его не включили в чи-
сло ответчиков по иску девять лет назад. В этом году департамент 
городского имущества Москвы инициировал против него отдель-
ный иск о выселении, а в октябре Преображенский райсуд Мо-
сквы требования ведомства удовлетворил.

После постановления КС по делу Александра Дубовца прави-
тельство внесло в Госдуму законопроект об изменениях в ст. 302 
ГК. В июле 2019 года в первом чтении приняли законопроект, в ко-
тором сказано, что государство не вправе истребовать жилое по-
мещение, выбывшее из владения РФ или ее субъекта, от добросо-
вестного приобретателя. «Ко второму чтению профильный коми-
тет (по госстроительству и законодательству) предлагает убрать 
этот запрет, а вместо него ввести трехлетний срок на истребова-
ние имущества. То есть в течение трех лет государство может, как 
и прежде, выселить добросовестного приобретателя по суду»,— 
говорит Григорий Вайпан. По его мнению, такой вариант означал 
бы открытое игнорирование постановления КС. Светлана Глады-
шева также считает, что поправка о трехлетнем сроке ухудшит си-
туацию по сравнению с нынешней.

Партнер адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Дмитрий Степанов, представлявший интересы Алек-
сандра Дубовца в КС, пояснил „Ъ“, что в случае с его доверителем 
после покупки жилья прошло восемь лет и, если бы в тот момент 
действовало правило о трехлетнем сроке, проблемы бы не возни-
кло. «Минус законопроекта в том, что теперь истец должен дока-
зывать в суде недобросовестность ответчика,— говорит господин 
Степанов.— Государство в таких случаях может ссылаться на то, 
что гражданин должен был осознавать подозрительность сделки, 
если, например, указанная в договоре цена квартиры ниже ры-
ночной или если у квартиры постоянно менялись собственники. 
В таком виде законопроект не сможет защитить добросовестных 
приобретателей. Исправить ситуацию можно было бы, прописав в 
нем некоторые презумпции. Например, если квартира куплена по 
рыночной цене с опорой на данные ЕГРН, то приобретателя нель-
зя признать недобросовестным. Судебная практика едва ли помо-
жет выработать подобные презумпции, поскольку, скорее всего, 
будет носить прогосударственный характер».

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Правозащитники поменяли форму
Лев Пономарев еще раз учредил движение «За права человека»

Правозащитная организация  
«За права человека» (ЗПЧ)  после 
ликвидации по иску Минюста про-
должит работу без юридическо-
го лица. Для этого глава органи-
зации Лев Пономарев учредил 
национальное движение с од-
ноименным названием на съез-
де  членов ЗПЧ. Сразу после 
это го  была учреждена всерос-
сийская гражданская коалиция, 
в  которую вошли 17 организаций, 
в том числе Правозащитный со-
вет Санкт-Петербурга, Граждан-
ское общество Республики Коми, 
«Родительская солидарность», 
«Выбор России», «Гражданин 
и  ар мия». В понедельник коалиция 
намерена направить в президент-
ский Совет по правам человека 
(СПЧ) заявление, проект которого 
есть у „Ъ“. В нем члены коалиции 
просят членов совета обсудить 
с президентом России уголовные 
дела в отношении Ивана Голунова, 
«Нового величия» и «Сети», а также 
строительство мусорного полиго-
на на станции Шиес.

Национальное движение «За пра-
ва человека» не будет иметь юридиче-
ского лица, но продолжит работу по за-
щите гражданских прав и свобод, кото-
рой занималось последние 22 года. Об 
этом „Ъ“ сообщил глава организации, 
ликвидированной по иску Министер-
ства юстиции РФ, Лев Пономарев. По 
словам господина Пономарева, «это 
усложнит работу с финансами», но «ни-
как не отразится на правозащитной ра-
боте». «Мы продолжим существовать 
на пожертвования. Создание нацио-
нального движения — это наш запас-
ной вариант, технический прием, не-
обходимый для продолжения деятель-
ности ЗПЧ,— рассказал господин По-
номарев.— Учреждение движения без 
юрлица состоялось на ежегодном съе-
зде организации, где мы также внесли 
десятки поправок в устав. Прежняя 
организация окончательно не лик-
видирована до рассмотрения нашей 
апелляции Верховным судом РФ. Хо-
тя я совершенно не рассчитываю на 
решение суда в нашу пользу, устав мы 

тем не менее привели в соответствие 
согласно рекомендациям Минюста».

Напомним, Верховный суд России 
ликвидировал правозащитную орга-
низацию «За права человека» 1 ноября. 
Требования Минюста касались «неод-
нократных нарушений некоммер-
ческой организацией закона об ино-
странных агентах» (в список Минюста 
организация была внесена в февра-
ле этого года) и «несоответствия уста-
ва движения Гражданскому кодексу». 
После ликвидации ЗПЧ, господин По-
номарев анонсировал создание однои-
менного движения.

По словам Яна Рачинского, предсе-
дателя международного правозащит-
ного центра «Мемориал», признанно-
го «иностранным агентом» в 2014 го-
ду, «в России без юридического лица 
работают несколько отделений цент-

ра, что никак не сказывается на право-
защитной деятельности». «Наши отде-
ления без юридического лица не мо-
гут открыть банковский счет, но это 
не мешает им привлекать пожертво-
вания,— рассказал „Ъ“ господин Ра-
чинский.— Им труднее обходиться 
без больших грантов, но все же значи-
тельная часть работы по сбору инфор-
мации о нарушении прав человека не 
требует финансовых вложений. Одна-
ко организациям, имеющим юридиче-
ский статус, легче доносить до власти 
свои заявления и обращения, на них 
охотнее и эффективнее реагируют».

Отметим, 30 ноября правозащит-
ники при участии господина Понома-
рева также учредили всероссийскую 
гражданскую коалицию, в которую во-
шли 17 правозащитных и обществен-
ных организаций, в том числе «За пра-
ва человека». В понедельник Лев По-
номарев намерен направить заявле-
ние коалиции членам СПЧ. В нем пра-
возащитники, в частности, «требуют 
рассмотрения поставленных коали-
цией вопросов на встрече президента 

России с членами СПЧ». Таких вопро-
сов, согласно проекту заявления, не-
сколько. В частности, правозащитни-
ки требуют привлечь к ответственно-
сти «заказчиков и исполнителей» дела 
Ивана Голунова (журналист был задер-
жан по подозрению в покушении на 
производство и сбыт наркотиков, убе-
дительных доказательств полиция не 
представила, это вызвало обществен-
ный резонанс, и уголовное преследо-
вание господина Голунова было пре-
кращено; теперь он добивается отче-
та о расследовании его жалобы на пре-
вышение полномочий полицейски-
ми, но материалы засекречены). Они 
также добиваются освобождения фи-
гурантов уголовных дел запрещен-
ной в РФ «Сети» и «Нового величия», 
преследуемых по обвинениям в экс-
тремизме, требуют внимания к «делу 
о так называемом отмывании денег 
Фондом борьбы с коррупцией» Алек-
сея Навального, а также к темам «по-
литических репрессий, отсутствия не-
зависимого суда» и экологии, в том чи-
сле к вопросу строительства мусорно-
го полигона на станции Шиес. Члены 
коалиции намерены также требовать 
обсуждения «абсурдных обвинений 
участников мирных протестов, безна-
казанности полицейских» и «отмены 
ст. 212.1 УК РФ (многократное наруше-
ние правил проведения массового ме-
роприятия)».

Встреча членов СПЧ с Владимиром 
Путиным запланирована на 10 дека-
бря. Как рассказал „Ъ“ глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев, «на встрече прозвучат 
наиболее актуальные вопросы об-
щественно-политической повестки». 
«Подготовка докладов еще продол-
жается,— сказал господин Фадеев.— 
Одно из выступлений будет посвяще-
но экологической ситуации, которую 
мы обсуждаем с Сергеем Цыпленко-
вым (глава комиссии СПЧ по эколо-
гии.— „Ъ“), в частности, я считаю, не 
нужно бояться обсуждать Шиес. До-
клад о протестах в Москве готовит Ни-
колай Сванидзе. В меньшей степени 
на площадке СПЧ обсуждаются дела 
Ивана Голунова и ФБК».

Мария Старикова

Лидер движения «За права 
человека» Лев Пономарев 
(справа) продолжит быть 
правозащитником без обра-
зования юридического лица  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Ленинский райсуд Екатеринбурга отпра-
вил под домашний арест заместителя 
руководителя управления Следственно-
го комитета России (СКР) по Свердлов-
ской области Михаила Бусылко и адво-
ката Владислава Вострецова. По версии 
следствия, господин Бусылко получил 
через адвоката 1,8 млн руб. за содейст-
вие в расследовании уголовного дела 
о мошенничестве с активами местного 
предприятия. По материалам дела, 
взятку передавал бизнесмен Виталий 
Трухин, который сам и сообщил об этом 
правоохранительным органам. По дан-
ным защиты Владислава Вострецова, 
он свою вину уже признал и начал со-
трудничать со следствием.

Заседания Ленинского райсуда Екатерин-
бурга, на которых рассматривались ходатай-
ства об избрании меры пресечения для за-
мглавы управления СКР по Свердловской 
области Михаила Бусылко и адвоката Влади-
слава Вострецова, продолжались более ше-
сти часов. Оба заседания проходили в закры-
том режиме: суд принял такое решение по 
настоянию сторон. В результате высокопо-
ставленный следователь и адвокат были от-
правлены под домашний арест до 28 января 
2020 года. Отметим, что следствие требовало 
заключения фигурантов под стражу.

Ранее региональное следственное управ-
ление (СУ) СКР сообщало, что Михаилу Бу-
сылко предъявлено обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
ст. 290 УК РФ (получение взятки), а Влади-
славу Вострецову — ст. 291.1 УК РФ (посред-
ничество во взяточничестве). По версии 
следствия, господин Вострецов передал вы-
сокопоставленному следователю деньги за 
решение вопроса об отмене постановления 
о прекращении уголовного дела. Как пояс-
нил адвокат Владислава Вострецова Юрий 
Еланцев, в материалах дела фигурирует 
сумма взятки 1,8 млн руб.

По словам Юрия Еланцева, его подза-
щитный свою вину признал и сотрудничает 
со следствием. Адвокат также сообщил, что 
показания на обоих фигурантов дал бизнес-
мен Виталий Трухин, который и просил 
своего адвоката Вострецова через Михаила 
Бусылко решить вопрос о возобновлении 
уголовного дела о мошенничестве с актива-
ми сысертского завода АО «Металлургиче-

ский завод имени Бардина». Ранее по этому 
делу Виталий Трухин проходил потерпев-
шим, после года расследования оно было 
прекращено в связи с отсутствием состава 
преступления. Однако в сентябре расследо-
вание было начато вновь. «Трухин сам по-
просил адвоката найти непроцессуальное 
решение вопроса,— заявил господин Елан-
цев.— Тот пошел и нашел. Теперь дело о мо-
шенничестве точно дойдет до суда, и он в 
итоге получит свои деньги. А он пришел и 
сдал их, и стал свидетелем по делу о взятке».

Господин Еланцев также добавил, что 
взятка передавалась несколькими частями: 
сначала господин Трухин передал господи-
ну Бусылко 1 млн руб., еще 500 тыс. руб. из 
своих денег следователю по просьбе биз-
несмена отдал господин Вострецов. Послед-
ний транш в размере 300 тыс. руб. господин 
Бусылко получил в пятницу, 29 ноября, на 
парковке магазина «Мегамарт» (улица Айва-
зовского, 53), где и был задержан. Влади-
слав Вострецов взял в качестве гонорара 
около 200 тыс. руб. Операцию по задержа-
нию проводили сотрудники ФСБ и четвер-
того следственного управления СКР (дисло-
цируется в Екатеринбурге). По сведениям 
источников „Ъ“, господин Бусылко свою ви-
ну признал, но его адвокат отказался ком-
ментировать эту информацию.

43-летний Михаил Бусылко, по данным 
свердловского управления СКР, свою трудо-
вую деятельность начал в органах прокура-
туры в 1998 году. Работал следователем про-
куратуры Свердловской области, следовате-
лем по особо важным делам управления Ген-
прокуратуры РФ по Уральскому федерально-
му округу (УрФО). В 2007–2011 годах был за-
местителем руководителя следственного от-
дела и руководителем второго следственно-
го отдела Следственного комитета при про-
куратуре России по УрФО. С 2011 года зани-
мал должность заместителя руководителя 
следственного управления СКР по УрФО.

Владислав Вострецов является членом ад-
вокатской палаты Владимирской области. 
Он долгое время работал в следственных ор-
ганах, откуда ушел в прошлом году. С 2007 го-
да господин Вострецов возглавлял Верхне-
пышминский межрайонный следственный 
отдел СУ СКР по Свердловской области.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

Высокопоставленный 
следователь получил  
деньги через адвоката
Замглавы свердловского управления СКР  
помещен под домашний арест

Как стало известно „Ъ“, в Италии  
с аукциона была продана вилла XV ве-
ка, принадлежавшая экс-главе НПО 
«Космос» Андрею Чернякову, обвиняе-
мому СКР в хищении кредита Банка  
Москвы (БМ-банк, входит в группу ВТБ) 
и других преступлениях. Старинную  
недвижимость приобрела компания  
известного немецкого бизнесмена  
Хайнца Тиле, входящего в список 
Forbes. Выручка пойдет на погашение 
долгов господина Чернякова.

По данным „Ъ“, аукцион состоялся во 
Флоренции 19 ноября. На него управляю-
щей компанией была выставлена вилла Il 
Poderino — девять зданий, расположенных 
на земельном участке площадью более 
3,5 га. Главное из них — трехэтажный дом с 
15 спальнями XV века постройки с оливко-
вым садом и виноградником, принадлежав-
ший Андрею Чернякову.

В ходе торгов нотариусом был опреде-
лен победитель — за €7,2 млн вилла доста-
лась компании LBG Italy S.r.l. («дочка» не-
мецкой LBG Immobilien). Ее бенефициар-

ным владельцем является известный биз-
несмен Хайнц Тиле, занимающий 91-ю 
строчку в международном рейтинге 
Forbes,— главный акционер немецкого 
концерна Knorr-Bremse AG.

Андрей Черняков, являясь главой и акци-
онером ООО «НПО „Космос“», выступил по-
ручителем по кредитам на сумму более 
20 млрд руб., выданным Банком Москвы 
компаниям, входящим в группу «Космос». 
Задолженность по кредитам не была погаше-
на своевременно, в связи с чем банк начал 
процедуры судебного взыскания как в Рос-
сии, так и за границей.

20 октября 2016 года Высокий суд право-
судия Англии и Уэльса вынес решение в 
пользу Банка Москвы — о признании и 
приведении в исполнение постановлений 
Мещанского суда о взыскании с господина 
Чернякова 15 млрд руб. в Британии. Суд по-
следней также арестовал все имущество, 
принадлежащее экс-главе НПО «Космос» по 
всему миру. На основании этого решения 
банк добился признания господина Черня-
кова банкротом, а его финансовые управ-

ляющие, разбираясь в активах предприни-
мателя, обнаружили виллу во Флоренции, 
которая была арестована. Средства, выру-
ченные от реализации недвижимости, пой-
дут на погашение задолженности господи-
на Чернякова перед БМ-банком, которая 
оценивается в 20 млрд руб.

Сам экс-глава НПО «Космос», согласив-
шийся на добровольную экстрадицию из 
Польши, сейчас содержится в СИЗО «Ма-
тросская Тишина». Следователем СКР ему 
было предъявлено обвинение в обычном 
мошенничестве, мошенничестве в сфере 
кредитования и невыплате зарплаты (ч. 4 
ст. 159, ч. 4 ст. 159.1 и ч. 2 ст. 145.1 УК РФ), ко-
торое бизнесмен не признал. По версии об-
виняемого, долги его кредиторам были 
возвращены за счет имущества «Космоса», 
некогда крупнейшей в стране строитель-
ной компании.

«Группа ВТБ продолжит добиваться пол-
ного возврата долга Андрея Чернякова в со-
ответствии с действующим законодательст-
вом»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Вилла бизнесмена  
попала в кредитную историю
В Италии продана недвижимость экс-главы НПО «Космос»

Магасский районный суд Ингушетии 
признал бывшего министра финансов 
республики Руслана Цечоева виновным 
в нецелевом расходовании 2 млрд руб. 
из средств бюджета и приговорил к пяти 
годам лишения свободы. Однако сам 
экс-чиновник на финальное заседание 
суда по своему делу не явился и, как рас-
сказали „Ъ“ в правоохранительных орга-
нах, был объявлен в розыск.

Продолжавшееся почти четыре года 
следствие, а затем и судебное разбиратель-
ство по делу о нецелевом использовании 
минфином Ингушетии более 2 млрд руб. 
бюджетных средств закончилось обвини-
тельным приговором в отношении экс-ми-
нистра финансов республики Руслана Це-
чоева. Магасский районный суд определил 
ему в виде наказания пять лет колонии об-
щего режима. Впрочем, сам экс-чиновник 
на оглашение приговора не явился, в связи 
с чем был объявлен в розыск.

Скандал, закончившийся приговором 
бывшему министру финансов Цечоеву, на-
чался в середине февраля 2015 года. Тогда 
ингушские СМИ сообщили о невыплатах 

заработной платы в десятках бюджетных 
организаций республики — школах, дет-
ских учреждениях, больницах и поликли-
никах. Публикации стали поводом для про-
курорской проверки. В результате выясни-
лось, что работники бюджетных учрежде-
ний действительно не получили заработ-
ную плату за январь. Причем, как установи-
ли проверяющие, деньги на зарплату бюд-
жетникам из Москвы были получены во-
время, однако местный минфин распоря-
дился средствами не по назначению. По ре-
зультатам прокурорской проверки ми-
нистр Цечоев был отстранен от занимае-
мой должности, а следственное управле-
ние Следственного комитета России по Ин-
гушетии возбудило в отношении него уго-
ловное дело. Чиновнику инкриминирова-
ли совершение преступлений, предусмо-
тренных ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия) и п. «б» ч. 2 
ст. 285.1 УК РФ (нецелевое расходование 
бюджетных средств в особо крупном разме-
ре). Ущерб от действий министра, по под-
счетам следствия, превысил 2 млрд руб.

По версии следствия, в декабре 2014 года 
министр Цечоев направил остаток денежных 
средств в размере 2 млрд руб., предоставлен-
ных из федерального бюджета, в доход респу-
бликанского бюджета в форме субсидий, суб-
венций и иных межбюджетных трансфертов, 
в нарушение условий их использования, на 
погашение дефицита бюджета республики. 
При этом, указывается в материалах дела, со-
гласно закону «О республиканском бюджете 
на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 
годов», данный остаток подлежал возврату в 
федеральный бюджет. Затем, как установило 
следствие, чтобы скрыть преступление, подо-
зреваемый вернул в федеральный бюджет по-
ступившие из него же средства за январь, фев-
раль и март 2015 года.

Любопытно, что в 2017 году, уже будучи 
фигурантом дела о нецелевом расходова-
нии бюджетных средств, господин Цечоев 
указом тогдашнего главы Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова был назначен главой 
республиканского управления Федераль-
ного казначейства. Этот пост он покинул в 
июле 2018 года.

Муса Мурадов

Экс-министр задержался на свободе
Бывшего главу минфина Ингушетии приговорили заочно
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Как следует из последнего 
опроса ВЦИОМа, 57% росси-
ян положительно оценивают 
ситуацию в стране. Это значи-
тельно больше, чем в начале го-
да. Каждого второго россияни-
на устраивает его собственная 
жизнь. При этом почти полови-
на опрошенных смотрят в буду-
щее с беспокойством.

Согласно результатам прошед-
шего в октябре опроса ВЦИОМа, 
в общей сложности 57% опрошен-
ных позитивно оценивают ситуа-
цию в стране. 37% назвали ситуа-
цию скорее хорошей, 18% — хоро-
шей, а еще 2% — очень хорошей. В 
октябре прошлого года этот показа-
тель составлял 58%, к началу текуще-
го года снизился до 50%, а теперь де-
монстрирует восстановление. Коли-
чество тех, кто считает ситуацию не-
гативной, осталось прежним — 35% 
опрошенных. Число недовольных 
растет: два года назад их было 23%.

Каждого второго россиянина 
полностью устраивает жизнь, ко-
торую он ведет. Это максималь-
ный показатель в этом году, но он 
на 8% ниже прошлогоднего — тог-
да жизнь полностью устраивала 
58% опрошенных. Число тех, кто 

не удовлетворен своей жизнью, 
также растет: 22% опрошенных их 
жизнь не устраивает совершенно, 
25% лишь отчасти удовлетворены 
ею. В прошлом году таких было 
16% и 21% соответственно.

41% опрошенных не ожидают 
улучшений в своей жизни (в прош-

лом году таких было 40%). 23% ожида-
ют, что через год их жизнь станет ху-
же. И только каждый четвертый рос-
сиянин ожидает, что через год его се-
мья будет жить лучше, чем сейчас. В 
прошлом году ожидавших улучше-
ния и ухудшения своей жизни бы-
ло поровну — по 25% опрошенных.

Примерно половина опрошен-
ных (48%) заявили, что смотрят в бу-
дущее с беспокойством и тревогой. 
Этот показатель снизился: в прош-
лом году таких было 50%. Не испы-
тывают особых чувств по поводу бу-
дущего 23%, а 26% признались в том, 
что смотрят в будущее с уверенно-

стью и оптимизмом. В прошлом го-
ду эти показатели равнялись 20% и 
28% соответственно.

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров 
объясняет рост положительных оце-
нок за прошедший год отсутствием 
негативной повестки: «Пенсион-
ная реформа отработана, поляриза-
ции обстановки на внешней арене 
также не происходит». К тому же на-
чали раскручиваться нацпроекты, 
деньги пошли в регионы, а рост цен 
замедлился, говорит социолог. Од-
нако дальнейший рост оптимизма, 
по его словам, возможен лишь при 
отсутствии негативных изменений 
или новых экономических санк-
ций, если «зарплаты будут расти, а 
дороги и заводы — открываться».

Политолог Евгений Минченко 
подтверждает связь «позитивной 
коррекции» с тем, что эффект пенси-
онной реформы сошел на нет, а эко-
номическая ситуация выправляет-
ся. Политолог Александр Кынев, на-
против, считает, что 35% респонден-
тов, оценивающих ситуацию нега-
тивно,— это высокий показатель. 
Если экономика расти не будет, оп-
тимизму взяться будет неоткуда, до-
бавляет господин Кынев.

Людмила Сергеева

светская 
жизнь

Шутки дорого
На прошлой неделе в свете пытались 
любое событие обернуть в шутку, да-
же если происходило что-то важное. 
Так, начав отмечать собственное 
тридцатилетие, „Ъ“ подарил парт-
нерам и рекламодателям наградные 
статуэтки с формулировками в духе 
легендарных заголовков издания, а 
также концерт Светланы Лободы; в 
Петербурге, в отеле «Астория», про-
шел благотворительный квартир-
ник «Мечтатели by Play & Help» с кон-
цертом Вячеслава Бутусова; ГУМ-ка-
ток на открытии оккупировали ге-
рои передачи «Спокойной ночи, ма-
лыши» и Татьяна Навка; а в «Подмо-
сковных вечерах» с шутками-приба-
утками Алексея Аграновича прода-
вали оптом и на развес российский 
кинематограф на благотворитель-
ном аукционе Action! Светланы Бон-
дарчук и Евгении Поповой.

И только премия журнала GQ 
Super Woman вновь не избежала се-
рьезности. Год назад эта инициати-
ва по награждению женщин называ-
лась «Муза», и номинации были со-
ответствующие — то ли номинации, 
то ли хокку о цветущей на рассвете 
сакуре. Теперь номинации переи-
меновали в односложные: «Спорт», 
«Бизнес-онлайн», «Бизнес-офлайн», 
«Кино», «Арт», «Театр». Алые буквы (а 
именно так выглядит наградная ста-
туэтка) забирали лучшие из лучших: 
Ирина Винер-Усманова, Тереза Ма-
вика, Лилит Адибекян, Татьяна Ба-
кальчук, Нигина Сайфуллаева, Ма-
рина Брусникина и другие. Лишь на 
спонсорской номинации от игристо-
го Mondoro красота концепции явно 
столкнулась с клиентоориентиро-
ванностью, и в результате Полина 
Гагарина получила награду «За силу 
внутренней красоты».

„Ъ“ начал отмечать свою круглую 
дату широким, но вполне сплочен-
ным составом. Высокопоставленные 
сотрудники „Ъ“ награждали партне-
ров и готовились к приему некото-
рого количества Светланы Лободы. 
Сначала шли банковские номина-
ции: «Неисчерпаемый ресурс» для 
Газпромбанка, «Отважный капитал» 
забирала старший вице-президент 
ВТБ и выходец из „Ъ“ Елизавета Го-
ликова, «Интеллект дороже денег» 
— Сбербанку и «Самых частных пра-
вил» для Альфа-банка. Дальше пош-
ли нефтяники: «Оле Лукойле» полу-
чил ЛУКОЙЛ, а «Бесперебойную до-
бычу» — вице-президент «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев. В дальнейшем 
оказалось, что Mercury — это «ЦУМ, 
честь и совесть нашей эпохи», «Аэ-
рофлот» — «Размах без промаха», а 
Bosco просто «За принуждение мира 
к спорту». Audi отметили наградой 
«Quattro решает все», а BMW — «Мо-
тор всему голова».

Заключительной шуткой недели 
стал благотворительный квартир-
ник. Ведущий Андрей Фомин тут 
же передал слово основательницам 
фонда Play & Help Екатерине Смоль-
никовой и Виктории Шатовой, кото-
рые объяснили правила вечера: «Не-
важно, во что вы играете — в футбол, 
на бирже, с детьми, на скрипке,— 
главное, помогать, играя». Фонд со-
здан семьями игроков «Зенита», так 
что ведущему пришлось следить за 
счетом матча «Зенит»—«Спартак» (он 
завершился победой «Зенита»). В 65 
конвертах были запечатаны мечты 
тех, кому трудно. Гости могли в кон-
верте взять чью-то мечту под лич-
ный контроль. Первым на сцену вы-
шел издатель «Ъ-Петербург» Максим 
Ефимов с мандаринами, завернуты-
ми в газету. Он объявил, что петь се-
годня будут петербургские бизнес-
мены Аркадий Пекаревский, Сергей 
Пупко, Аркадий Теплицкий или Ев-
гений Гуревич. Сам господин Ефи-
мов и спел о троллейбусе, который 
идет на восток. Следом пришел Ан-
дрей Ургант, припомнивший време-
на, когда на 30 рублей напивались 30 
человек. Последним дорогим гостем 
квартирника стал Вячеслав Бутусов, 
который, к счастью, предпочел хиты 
«Нау» новому материалу группы «Ор-
ден Славы».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Неважно, во что вы  
играете — в футбол, 
на бирже, с детьми,  
на скрипке,— главное, 
помогать, играя

Нарушались требования по предупрежде-
нию инфицированием: персонал перед ма-
нипуляциями с катетером не обрабатывал 
руки, не надевал стерильные перчатки, «ис-
пользовались нестерильные, ранее исполь-
зованные заглушки от катетеров». Кроме то-
го, в ходе анализа за 2018 год установлено, 
что гематологическое отделение было не-
достаточно обеспечено антисептическими 
средствами и расходными материалами. От-
мечается, что устройство и оснащение поме-
щений отделения «не в полной мере соответ-
ствовали приказу Минздрава России» о по-
рядке оказания медпомощи по профилю 
«гематология». Были также нарушены требо-
вания к «мероприятиям в отношении лиц, 
бывших в контакте с заболевшими ВГС»: «В 
выписках пациентов… отсутствуют записи 
о наличии контакта с больными, в связи с 
чем за указанными детьми не было установ-
лено медицинское наблюдение». Кроме то-
го, в АОДКБ отсутствовала «регистрация ВГС, 
связанного с оказанием медпомощи, в жур-
налах учета инфекционных заболеваний», в 
Роспотребнадзор «не передавались экстрен-
ные извещения о данных случаях».

Специалисты санитарной службы исклю-
чили версии об инфицировании от персона-
ла больницы, от родственников при бытовых 
контактах или при переливании крови. При-
чиной называется парентеральное (инъекци-
онное) медицинское вмешательство. Отмеча-
ется, что основной период заражения имел 
место в 2000–2018 годах, когда были инфици-
рованы 164 пациента. Общее число лиц, с ко-
торыми они контактировали в АОДКБ, исчи-
сляется более чем 3,6 тыс. Четверть детей сре-
ди контактных лиц не были обследованы (69 
человек умерли, около 750 сменили место жи-
тельства, родители 83 детей от обследования 
отказались). Всего же число контактных лиц 
составляет 4899 человек, включая пациентов, 
медперсонал, доноров и семейные контакты.

Акт Роспотребнадзора был представлен су-
ду. Напомним, в Благовещенском городском 
суде рассматриваются иски родителей 27 ин-
фицированных детей. Юристы АОДКБ предо-
ставили список своих возражений. Документ 
датирован 25 ноября 2019 года, в нем отмеча-
ется, что в больнице «с выводами, изложен-
ными в акте, не согласны»: «В действиях долж-
ностных лиц имеются нарушения законода-
тельства». В частности, в документе говорит-
ся, что Роспотребнадзор нарушил порядок 

проведения расследования: не предостав-
лено постановление об установлении чрез-
вычайной ситуации (ЧС), о создании комис-
сии по ЧС, о проведении внеплановой про-
верки, не предоставлен приказ о проведении 
расследования. «Предоставлен лишь приказ 
от 25 декабря 2018 года о проведении допол-
нительного расследования,— отмечают юри-
сты больницы.— Не указаны сроки его про-
ведения. Указаны не все должностные лица, 
подписавшие акт». Эпидемиологическое рас-
следование «проведено с грубейшими ошиб-
ками законодательства, что может являться 
основаниями для признания акта незакон-
ным, а эпидемиологического расследования 
— недействительным».

К двум из восьми сотрудников Роспотреб-
надзора, подписавших акт, есть особые пре-
тензии — в частности, к их стажу. Юристы 
АОДКБ отмечают, что эти сотрудники не 
имеют высшего образования по специаль-
ности «медико-профилактическое дело» и 
«не вправе проводить расследование». Есть 
претензии и к оценке количества пострадав-
ших: АОДКБ предлагает исключить из спи-
ска троих детей, у которых ВГС диагности-
рован «сразу же при первом поступлении в 
гематологическое отделение», одного ребен-

ка, случай которого «не может быть связан с 
госпитализацией», а также восьмерых паци-
ентов, у которых ВГС был выявлен через не-
сколько лет после госпитализации.

Также юристы отмечают, что «в акте пред-
ставлены недостоверные сведения»: «Не пред-
ставлена полная информация по пострадав-
шим детям. Не указано четкое количество по 
профилю основного заболевания, не указана 
социальная характеристика пострадавших, 
не указано точное число койко-дней, прове-
денных в гематологическом отделении». От-
мечается, что в журнале учета инфекционных 
заболеваний с августа 2012 года по декабрь 
2018 года «имеются записи на 90 пациентов 
с маркерами ВГС»: «В 2016–2018 годах в Центр 
гигиены и эпидемиологии устно по телефону 
направлено 29 извещений». В АОДКБ отмеча-
ют, что «даже при несвоевременном поступле-
нии экстренных извещений» специалисты 
Роспотребнадзора «должны были качествен-
но провести эпидемиологические обследова-
ния», но в 2012–2017 годах они не выявили на-
рушений по ведению журнала учета заболева-
ний, а при проверках в 2012 и 2015 годах у Рос-
потребнадзора не было замечаний по обеспе-
чению отделения расходными материалами.

Валерия Мишина

Роспотребнадзор подхватил гепатит С

Беспокоиться не о чем
ВЦИОМ увидел рост оптимизма в обществе

Минприроды намерено устра-
нить социальную несправед-
ливость, допущенную в ходе 
«мусорной» реформы. Сейчас 
региональные власти устанав-
ливают единый норматив на-
копления отходов для жильцов 
многоквартирных домов или, 
например, владельцев част-
ных домов. Теперь ведомство 
обяжет региональных чиновни-
ков дифференцировать лимит 
— в зависимости от муници-
пального образования, катего-
рий объектов и потребителей. 
Это, говорят эксперты, приве-
дет к снижению тарифов на вы-
воз мусора для граждан или, 
напротив, в ряде случаев к ро-
сту. Однако с корректными за-
мерами большая проблема: 
нормативы для одних и тех же 
объектов, например, магази-
нов, в разных регионах отлича-
ются в сотни раз.

Правительственное постанов-
ление, предусматривающее обяза-
тельную дифференциацию норма-
тивов накопления отходов, Мин-
природы опубликовало для обще-
ственного обсуждения. Отметим, 
возможность устанавливать раз-
ные нормативы есть у регионов с 
осени 2018 года, однако, отмечают 
эксперты, поскольку она не обя-
зательна — к ней редко прибега-
ют. Теперь же ведомство предлага-
ет обязательно устанавливать раз-
ные нормативы для муниципаль-
ных образований и зон региональ-
ных операторов. Также лимиты 
должны быть дифференцированы 
в зависимости от категории потре-
бителей (физических и юридиче-
ских лиц) и категорий объектов. 
Регионы должны это сделать до 1 
января 2021 года. 

Напомним, проблему с норма-
тивами накопления отходов неод-

нократно признавали чиновни-
ки и депутаты. Ранее „Ъ“ сообщал, 
что бизнес-омбудсмен Борис Титов 
просил Генпрокуратуру разобрать-
ся: нормативы в регионах различа-
ются в сотни раз, что сказывается 
на конечной стоимости товаров и 
услуг для потребителей. Так, приво-
дил данные господин Титов, норма-
тивы для продуктовых магазинов в 
различных регионах расходятся в 
248 раз, для супермаркетов — в 120 
раз, для продовольственных рын-
ков — в 175 раз, для клубов и кино-

театров — в 171 раз, для кафе, ре-
сторанов и баров — в 130 раз. С ана-
логичной просьбой к генпрокуро-
ру Юрию Чайке обращался и гла-
ва комитета по экологии и охране 
окружающей среды Госдумы Вла-
димир Бурматов. Согласно думско-
му мониторингу, мусорные норма-
тивы для АЗС в ряде регионов раз-
нятся в 500 раз, предприятий — в 
140 раз, а для граждан — в 50 раз. 
Так, в Красноярском крае норматив 
накопления мусора для них состав-
ляет 10,8 кубометра, а в Еврейской 

АО — 0,2 кубометра. Эксперты ука-
зывают, что нормообразование ча-
сто происходит «на глазок», итого-
вую цифру «берут с потолка».

«Сейчас у нас сельские террито-
рии платят, как городские, хотя от-
ходов у них меньше, это возмути-
тельно,— говорит Владимир Бур-
матов.— Или же, например, дома с 
печным отоплением: в печке сжи-
гают часть, плюс есть компостная 
яма, а что-то скотине скармливает-
ся. Они платят столько же, сколько 
и городские с газовым отоплени-

ем». «Очевидно, что коммерческие 
организации должны платить по 
другим тарифам, нежели гражда-
не,— говорит глава движения 
„Альянс зеленых“ Александр За-
кондырин.— К тому же у всех объ-
ектов разная морфология отходов 
— логично, что у супермаркетов 
намного больше упаковки, чем у 
офисов. Это будет более справед-
ливая тарифная политика». Испол-
нительный директор Националь-
ной ассоциации концессионеров 
и долгосрочных инвесторов в ин-
фраструктуру Светлана Бик отме-
чает, что после пересчета тарифы 
для одних муниципалитетов, гра-
ждан и магазинов действительно 
могут снизиться, а для других — 
наоборот, вырасти. 

Координатор ассоциации «Раз-
дельный сбор» Анна Гаркуша обра-
щает внимание, что Минприроды 
пытается максимально приблизить 
норматив к фактическому накопле-
нию отходов в ответ на возмущение 
граждан. Однако, обращает внима-
ние она, существует риск, что но-
вую линейку нормативов посчита-
ют также «с потолка». «Так скрупу-
лезно посчитать норматив доволь-
но сложно,— говорит Анна Гарку-
ша.— Например, у нас в Санкт-Пе-
тербурге надо было измерить вес 
1 кубометра отходов. Потребова-
лось вывезти контейнер на стан-
цию, где есть весы. Для этого нужно 
снять машину с рейса, поехать туда 
и обратно. Они даже к нам в ассоци-
ацию обращались с просьбой оце-
нить, сколько должен куб весить на 
самом деле». Отметим, что от пла-
нов оплаты мусора по фактическо-
му объему образования пока что от-
казались. В госкомпании «Россий-
ский экологический оператор» за-
являли, что технически это оказа-
лось сложно реализовать.

Анна Васильева

Мусору прописали  
накопительную систему
Минприроды вводит обязательную дифференциацию  
нормативов накопления отходов
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Мусорную реформу обещают сделать более справедливой для потребителя,  
но это не во всех случаях приведет к снижению тарифов на вывоз отходов

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Я Н А М  О Т Б И Л И  Ж Е Л А Н И Е  М И Т И Н Г О В А Т Ь

В поквартирном опросе «Левада-центра» с 21 по 27 ноября  
2019 года приняли участие 1610 человек из 137 населенных 
пунктов в 50 регионах страны. По сравнению с прошлым годом 
респондентов, которые считают, что в их населенном пункте 
возможны массовые выступления против падения уровня жизни, 
стало меньше — 30% опрошенных против 37%. Число тех, кто 
находит выход людей на улицу в защиту своих прав маловероят-
ным, увеличилось с 59% до 63%. За год до пенсионной реформы, 
в конце 2017 года, общественные настроения были еще менее 
протестными: 70% опрошенных тогда не верили в возможность 
выхода людей на митинги. Доля опрошенных, которые сообщили  
о готовности принять участие в уличных протестах, также за год 
снизилась (25% вместо 30%), но в декабре 2017 года она была 
более чем вдвое меньше (13%). Два года назад не стали бы ми-
тинговать 81% респондентов, в 2018 году — 66%, а сейчас — 69%.

Похожая ситуация и с отношением опрошенных к политическим 
протестам: 29% россиян полагают, что в их населенных пунктах  
такие протесты возможны. В прошлом году так думали 30%, а в 
2017-м — лишь 19%. Сомнения в вероятности политических митин-
гов и демонстраций высказали 66% опрошенных. В 2018 и 2017 го-
дах их было 65% и 74% соответственно. Выходить на массовые поли-

тические выступления сейчас готовы 19% респондентов. В прошлом 
году таких было 22%, а до пенсионной реформы — всего 8%. 75% 
опрошенных говорят, что не стали бы в них участвовать. Таких было 
74% в прошлом году и 85% — в 2017 году.

Директор «Левада-центра» Лев Гудков связывает снижение про-
тестного потенциала с реакцией россиян на волну летних протестов 
накануне выборов в Мосгордуму, не давших результата, на который 
рассчитывали организаторы. Кроме того, отмечает социолог, за год 
произошло улучшение экономической ситуации в виде небольшого 
повышения заработной платы. «Однако в обществе сохраняет-
ся ощущение общей бесперспективности,— говорит господин 
Гудков.— Социальное раздражение никуда не делось, оно носит 
хронический характер, и его потенциал велик».

За два года почти любая массовая акция стала восприни-
маться как политическая, а значит — запрещенная, отметил глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов: «Обществу 
дали серию недвусмысленных сигналов о готовности разгона 
любых акций, даже разрешенных, как это было полгода назад 
в Петербурге (1 мая 2019 года.— „Ъ“). Поэтому готовность к вы-
ходу на акции требует большего запаса радикализма».

Ангелина Галанина



Британии приставили нож к выборам
Нападение на Лондонском мосту стало темой общенациональной дискуссии

Нападение на лондонцев воору
женного двумя ножами мужчины 
активно обсуждают как простые 
британцы, так и ведущие полити
ки страны. Вопросам терроризма, 
реформы тюремной системы и пе
ревоспитания преступников в вос
кресных интервью и выступлениях 
посвятили время и премьер  Борис 
Джонсон, и его основной конку
рент на предстоящих 12  декабря 
выборах — лидер лейбористов 
Джереми Корбин. „Ъ“ разбирал
ся, как недавний теракт раскалы
вает общество и власть.

«Этот парень вышел из тюрь‑
мы по истечении половины срока 
по программе автоматического до‑
срочного освобождения. Я давно го‑
ворил: эта система не работает. Отпу‑
скать досрочно осужденных за тер‑
роризм или тяжкие насильствен‑
ные преступления — абсурдно» — 
так Борис Джонсон, стоя за оцепле‑
нием на Лондонском мосту в день те‑
ракта, вбросил тему в эпицентр по‑
литической дискуссии, пообещав за‑
претить эту порочную практику. Что 
примечательно, с политическим 
анализом он выступил еще до того, 
как выразил благодарность поли‑
цейским, застрелившим боевика.

Напомним, 28 ноября британец 
пакистанского происхождения Ус‑
ман Хан с двумя кухонными ножа‑
ми в руках напал на людей, прохо‑
дивших по Лондонскому мосту. Ин‑
цидент начался в здании Гильдии 
рыботорговцев, где под эгидой Кем‑
бриджского университета проходи‑
ла конференция, посвященная реа‑
билитации бывших заключенных. 
Усман Хан пригрозил взорвать зда‑
ние, а затем добежал до моста и при‑
нялся бросаться на прохожих.

Ему удалось ранить пятерых чело‑
век, двое из которых погибли. Конец 
резне был положен при трагикоми‑
ческих обстоятельствах. Террориста 
обезвредили четверо: убийца, кото‑

рому позволили на один день выйти 
из тюрьмы перед досрочным освобо‑
ждением, еще один бывший заклю‑
ченный и двое посетителей Гильдии 
рыботорговцев, бросившихся за пре‑
ступником после его обещания взор‑
вать здание. Один из них был воору‑
жен полутораметровым бивнем на‑
рвала, второй — огнетушителем; оба 
орудия были позаимствованы ими 
в здании Гильдии рыботорговцев.

Поваленного на землю террори‑
ста застрелили прибывшие на место 

полицейские, чтобы он не привел 
в действие закрепленный на теле 
пояс смертника — впоследствии вы‑
яснилось, что это был муляж. Вскоре 
после инцидента на место прибыл 
Борис Джонсон и дал свой «полити‑
зированный» комментарий.

Тема оставалась в центре внима‑
ния все прошедшие дни. Лейбори‑
сты и консерваторы в соцсетях спо‑
рили о политике автоматическо‑
го досрочного освобождения, при‑
нятой при лейбористах. BBC публи‑
ковала эксклюзивное интервью 
2008 года с убийцей — в 14‑секунд‑
ном ролике он жаловался, что «ро‑
жден и воспитан в Британии», одна‑
ко на него «вешают ярлык террори‑
ста», хотя он «никакой не террорист».

Бесчинства Усмана Хана проком‑
ментировал и Садик Хан — мэр Лон‑

дона. Он призвал прекратить уре‑
зать финансирование полиции 
и вернуть судам право приговари‑
вать опасных преступников к бес‑
срочному тюремному заключению 
с правом выйти на волю с разреше‑
ния властей по истечении опреде‑
ленного судом срока.

Тема лондонского теракта зазвуча‑
ла еще громче в воскресенье, 1 декаб‑
ря, когда Борис Джонсон и Джереми 
Корбин дали интервью телеканалам 
BBC One и Sky соответственно.

«Убийца оказался на наших ули‑
цах из‑за программы автоматическо‑
го досрочного освобождения, кото‑
рую придумало правительство лева‑
ков»,— без обиняков заявил ведуще‑
му Эндрю Марру премьер‑министр, 
напрямую обвинив в случившемся 
политических оппонентов.

Напомним, в 2012 году Усман Хан 
был приговорен к бессрочному тю‑
ремному заключению за участие в тер‑
рористическом сообществе «Аль‑Му‑
хаджирин», вдохновленном запре‑
щенной в РФ организацией «Аль‑Каи‑
да». Преступники планировали взор‑
вать Лондонскую биржу и органи‑
зовать лагерь подготовки боевиков 
в Кашмире на землях, которые при‑
надлежат семье Усмана Хана. В 2013 го‑
ду, когда такие приговоры запретили, 
срок пересмотрели и назначили терро‑
ристу 16 лет, что позволило ему выйти 
на волю условно‑досрочно по истече‑
нии половины срока автоматически, 
без участия особой комиссии, которая 
могла освобождение запретить.

И Борис Джонсон, и Джереми Кор‑
бин провели практически весь день, 
заочно споря друг с другом о терак‑
те, что позволило выделить три его 
причины — внешнеполитическую, 
тюремную и законодательную, важ‑
ность каждой из которых политики 
оценивали по‑разному.

Что касается законодательной при‑
чины, на нее больше всего напирал го‑
сподин Джонсон, настаивая на отме‑
не введенной лейбористами практи‑
ки и введении минимального 14‑лет‑
него срока за терроризм. Он также рас‑
сказал, что благодаря действующему 
закону на свободу досрочно вышли 
74 осужденных за терроризм, и поо‑
бещал исправить ситуацию.

Господин Корбин призвал уде‑
лять больше внимания реабилита‑
ции и заявил, что досрочное осво‑
бождение террористов возможно, 
но не автоматически, а по разреше‑
нию комиссии по условно‑досроч‑
ному освобождению. В деле Усмана 
Хана комиссия принимать участие 
не могла из‑за принятого при лейбо‑
ристском правительстве закона.

Зато господин Корбин активнее 
всего говорил о внешнеполитической 
причине, которой премьер практиче‑
ски не касался. «Шестнадцать лет на‑

зад я отговаривал от вторжения в Ирак 
и его оккупации. Я предупреждал: оно 
запустит спираль из конфликтов, не‑
нависти, страданий и отчаяния, кото‑
рая будет питать войны, конфликты, 
терроризм и страдания будущих по‑
колений. Так и получилось, и сегод‑
ня мы все видим последствия»,— зая‑
вил он, упомянув «неоднократные во‑
енные вмешательства Британии в Се‑
верной Африке, на Ближнем Востоке 
и в Афганистане».

И Борис Джонсон, и Джереми Кор‑
бин, однако, высказались по тюрем‑
ной теме, дав комментарии о состоя‑
нии современной британской пени‑
тенциарной системы. «Мы должны 
узнать, что творится в тюрьмах. Это 
ведь не только места, куда отправ‑
ляют людей за наиболее серьезные 
преступления, но и места реабили‑
тации»,— заявил господин Корбин.

«Конечно, я считаю, что мы долж‑
ны вкладывать больше денег в систе‑
му уголовного правосудия»,— расска‑
зал, в свою очередь, господин Джон‑
сон, посетовав, что правительство 
лейбористов почти не оставило сво‑
бодных денег. Ведущий напомнил 
ему, что консерваторы у власти в Бри‑
тании с 2010 года. «Я у власти только 
120 дней. Я новый премьер‑министр. 
Мы пойдем другим путем»,— пообе‑
щал в ответ господин Джонсон.

Проведенные в конце ноября, 
еще до политических баталий во‑
круг лондонского теракта, социоло‑
гические опросы дают разные оцен‑
ки: по данным компании DNG, преи‑
мущество консерваторов перед лей‑
бористами сократилось до 6%, опрос 
же компании Savanta ComRes пока‑
зал рост этого преимущества до 10%.

До выборов осталось меньше двух 
недель — вопрос защиты граждан 
и борьбы с преступностью и терро‑
ром и так был третьим по важности. 
Теперь его актуальность, несомнен‑
но, возрастет.

Алексей Наумов

Стоя на месте теракта 
за полицейским оцеплени
ем, британский премьер 
Борис Джонсон пообещал 
покончить с практикой до
срочного освобождения 
осужденных за терроризм  
ФОТО WPA POOL/GETTY IMAGES

Майдан шестилетней 
выдержки
В Киеве отметили очередную 
годовщину протестов декабря 2013 года

Вчера в Киеве отметили шестую 
годовщину Майдана — дня,  когда 
мирные демонстрации в акции 
протеста против президента 
 Януковича переросли в  силовое 
противостояние с  полицией 
и последующую смену власти. 
Вспомнить драматичные собы
тия 1 декабря 2013 года к офису 
президента Зеленского пришли 
участники тех событий и активи
сты «Правого сектора» (запрещен 
в РФ). Участники акции намерены 
пикетировать офис президента 
до окончания встречи «норманд
ской четверки» в Париже, наме
ченной на 9 декабря, призывая 
президента не дать «обмануть 
 народ» Украины.

«Не потому что мы хотим рево‑
люции. Нет, мы не хотим хаоса. 
Провокатором здесь выступает ис‑
ключительно власть, которая игра‑
ми с Москвой ставит под угрозу на‑
шу государственность и Конститу‑
цию. Защитить их — наш граждан‑
ский долг»,— говорилось в обраще‑
нии к гражданам Украины, распро‑
страненном «Движением сопротив‑
ления капитуляции» накануне вче‑
рашней акции в Киеве.

Митинг 1 декабря активисты дви‑
жения рассматривали как прелю‑
дию к масштабным акциям проте‑
ста, запланированным на 8 декабря. 
Именно в этот день президент Вла‑
димир Зеленский должен будет от‑
правиться во Францию на перегово‑
ры «нормандской четверки». Орга‑
низаторы акции делают ставку на па‑
триотические чувства сограждан. 
Во всех их обращениях и заявлени‑
ях Украина представляется главной 
ценностью, а ее независимость — 
главным достижением народа.

Желающих напомнить президен‑
ту Зеленскому о драматичных собы‑
тиях шестилетней давности, став‑
ших отправной точкой нового этапа 
противостояния на Украине, в вос‑
кресенье оказалось немного — нем‑
ногим больше ста человек. Сотруд‑
ников полиции и национальной 
гвардии, чьи грузовики и автобусы 
приехали к зданию президентского 
офиса еще накануне вечером, было 
в разы больше. Кроме того, на бли‑
жайших улицах дежурили люди 
в штатском, прятавшие в карманах 
портативные рации и заблаговре‑
менно предупреждавшие полицию 
о перемещениях оппозиционеров. 

«Приготовьтесь, идут»,— прогово‑
рила в такую рацию молодая женщи‑
на, всего секунду назад болтавшая 
о чем‑то отвлеченном со своим ка‑

валером на углу Банковой и Инсти‑
тутской улиц. Женщина успела сво‑
евременно подать сигнал, увидев 
поднимающуюся от Майдана груп‑
пу людей с красно‑черными знаме‑
нами «Правого сектора». Весьма сим‑
волично, что стояла женщина на том 
самом месте, где шесть лет назад ми‑
лиция разгоняла протестующих.

С напоминания о тех событи‑
ях и начался митинг «Правого сек‑
тора» — его участники развернули 
на подходе к офису президента зву‑
ковую систему, через которую сооб‑
щили, что Виктор Янукович «тоже 
хотел защититься от людей с помо‑
щью силовиков, но в итоге оказал‑
ся в Ростове».

Нынешний глава «Правого секто‑
ра» Андрей Тарасенко зачитал тре‑
бования к президенту Зеленскому, 
главным из которых был отказ от лю‑
бого сотрудничества с Россией.

«„Правый сектор“ призывает пре‑
зидента Зеленского не повторять 
ошибочных действий его предшест‑
венников и сделать все, чтобы не до‑
пустить очередных предательских 
решений. Мы требуем полного раз‑
рыва дипломатических, политиче‑
ских, экономических, культурных 
и всех остальных отношений с Рос‑
сийской Федерацией. Требуем отка‑
за в признании легитимными Думы 
РФ, правительства РФ и президента 
РФ, ждем признания России государ‑
ством‑террористом»,— заявил Анд‑
рей Тарасенко. 

С похожими требованиями высту‑
пали и другие демонстранты. Одна‑
ко ответить им было некому — кроме 
полиции и нацгвардейцев, в прави‑
тельственном квартале в воскресный 
день вообще не было госслужащих. 

Между тем накануне шестилет‑
ней годовщины Майдана свое от‑
ношение к этому событию выразил 
и президент Зеленский. 

«Шесть лет назад жестокое избие‑
ние студентов „Беркутом“ всколых‑
нуло все общество. Их было немно‑
го. Они остались ночевать на Майда‑
не не ради будущих портфелей или 
мандатов, не для того, чтобы зарабо‑
тать политические очки или диви‑
денды, а только ради одного — счаст‑
ливого будущего для своей страны. 
Они и были теми же романтиками, 
которые делают революцию, пло‑
дами которой потом, как известно, 
пользуются негодяи»,— написал 
президент Зеленский, не уточнив, 
правда, кого именно он считает не‑
годяями, воспользовавшимися пло‑
дами революции.

Матвей Шиманов, Киев

«Жаир Болсонару говорит правду и только 
правду, и на этом основана его популярность»
Глава администрации президента Бразилии —  
о реформах в стране и ситуации в Латинской Америке

Москву на прошлой неделе посе
тил глава гражданской админи
страции президента Бразилии, 
руководитель кабинета минист
ров Оникс Лоренцони. Цель по
ездки — презентация программы 
привлечения иностранных инвес
тиций, запущенной президентом 
Жаиром Болсонару. Господин 
Лоренцони рассказал корреспон
денту „Ъ“ Павлу Тарасенко о ре
формах нынешнего правитель
ства и о том, как воспринимать 
«политически некорректные» вы
сказывания президента, а  также 
заверил: Бразилии не стоит бо
яться беспорядков, подобных 
тем, которые охватили ряд дру
гих стран Латинской Америки.

— Придя к власти почти год на-
зад, власти Бразилии начали от-
казываться от экономической по-
литики, которую проводили пре-
дыдущие правительства левого 
толка. Что изменилось за прошед-
шее время?
— В последнее время в Бразилии ре‑
ализуется целый ряд реформ, подчас 
чрезвычайно радикальных. Благода‑
ря им мы видим достаточно серьез‑
ные изменения в положительную 
сторону. В качестве примера хочу 
привести реформирование пенси‑
онной системы: в результате измене‑
ний нынешнее и грядущие поколе‑
ния могут быть спокойными за свое 
будущее. Кроме того, отмечу: когда 
мы пришли к власти (Жаир Болсона‑
ру стал президентом 1 января 2019 
года.— „Ъ“), госдолг Бразилии со‑
ставлял 140 млрд реалов (2,13 трлн 
руб.). Мы делаем все возможное, что‑
бы к концу этого года долг сократил‑
ся до 80 млрд реалов. Кроме того, на‑
пример, у нас было 40 министерств, 
а сейчас их 22. 

Мы стремимся создать модель 
управления, которая ориентиру‑
ется на лучшие мировые образцы. 
Сейчас мы предоставляем заинте‑
ресованным лицам целый ряд кон‑
цессий, полностью открываем на‑
шу экономику зарубежным инвес‑
торам. В числе достижений — отказ 
от государственной монополии в ря‑
де областей. Например, в этом году 
ушла в прошлое монополия на добы‑
чу газа. И мы знаем: российские иг‑
роки заинтересованы в том, чтобы 
инвестировать в это направление.
— Инвесторов из каких еще стран 
вы хотели бы видеть?
— Бразилия сегодня — это абсо‑
лютно другая страна по сравне‑
нию с той, что была прежде. Все, что 

мы делаем, направлено на укрепле‑
ние доверия — как внутреннего, 
то есть к государственной политике 
нынешнего президента, так и внеш‑
него — доверия со стороны других 
государств и зарубежных компа‑
ний. Цикл встреч, которые мы про‑
водим по всему миру,— это один 
из шагов к этой цели. Мы были в Ка‑
наде, США, Китае, Южной Корее, Са‑
удовской Аравии, Катаре, ОАЭ, Япо‑
нии, Испании, Италии, Великоб‑
ритании. И сейчас, по пути в Бер‑
лин, приехали в Москву. Могу заве‑
рить: вера в Бразилию по всему ми‑
ру восстанавливается.
— В списке вы упомянули Китай. 
Однако во время предвыборной 
кампании Жаир Болсонару кри-
тиковал Пекин. Например, утвер-
ждал, что китайцы не просто ве-
дут бизнес в Бразилии, а «скупают 
страну». То есть теперь вы рады ки-
тайским бизнесменам и, напри-
мер, готовы допустить их к прива-
тизации госпредприятий?
— Мы руководствуемся в первую 
очередь принципом прагматизма, 
в том числе и в торговых взаимо‑
отношениях. Буквально месяц на‑
зад президент Болсонару был в Ки‑
тае с официальным визитом. Пред‑
седатель КНР Си Цзиньпин принял 
его, состоялся очень серьезный де‑
ловой разговор. И расстались Бол‑
сонару и Си как старые друзья. Руко‑
пожатия и объятия были в точности 
как между старыми друзьями. А еще 
Жаир Болсонару пригласил супру‑
гу председателя Си посетить Брази‑
лию, и вскоре это произошло: она 
приехала на саммит БРИКС. 

Мы отдаем себе отчет в том, что 
сейчас можем предложить круп‑
нейший инвестиционный пор‑
тфель, самые большие возможно‑
сти для инвестиций в мире. Речь 
идет о портфеле, который оценива‑
ется в несколько миллиардов долла‑
ров. Имеются в виду самые разные 
сферы экономики — инфраструк‑
тура (в частности, порты и аэропор‑
ты), энергетика, нефтегазовая от‑
расль, здравоохранение, образова‑
ние, высокие технологии (развитие 
сетей 5G) и так далее. Мы нуждаем‑
ся в хороших и надежных партне‑
рах по всему миру, а Китай в число 
таких партнеров входит. 
— По поводу российско-бразиль-
ских отношений… 70% россий-
ского экспорта в страну прихо-
дится на минеральные удобре-
ния. Как вы можете прокоммен-
тировать такой дисбаланс? Види-
те ли интерес российских инвес-
торов к другим сферам?
— Что касается этой ситуации, 
то просто нужно делать все, что‑
бы расширять наши связи. По по‑
воду удобрений… Мы должны от‑
давать себе отчет в том, что россий‑
ские удобрения, которые мы полу‑
чаем,— отличного качества. У них 
прекрасная конкурентоспособ‑
ная цена. Они чистые, то есть в со‑
ставе нет тяжелых металлов. А это 
чрезвычайно важно для нас как 
для страны, которая производит 
сельхозпродукцию, отвечающую 
всем необходимым требованиям, 
в том числе по защите окружаю‑
щей среды. Поэтому нам совсем не‑
обязательно искать новых постав‑

щиков удобрений — их качество 
будет хуже, чем российских.

Конечно, мы организовали тур 
по всему миру, в том числе в Россию, 
чтобы расширить номенклатуру вза‑
имной торговли. Мы готовы рассма‑
тривать различные предложения. 
Например, к нам идут поставки рос‑
сийского зерна. Мы готовы и дальше 
рассматривать подобные предложе‑
ния. Партнерство нужно создавать, 
конструировать.
— В завершение политическая те-
ма. По Латинской Америке про-
катилась волна протестов и бес-
порядков. Видите ли вы что-то об-
щее в причинах происходящего?
— Действительно, есть общие чер‑
ты. В первую очередь это отсутствие 
доверия к правительству со стороны 
населения. При этом речь идет как 
о странах, где правительства имеют 
правую направленность (например, 
Чили), так и о тех, где руководят или 
руководили левые силы (Боливия 
и Аргентина). 
— Недавно я был в Бразилии, 
и сложилось впечатление, что на-
селение в стране крайне поляри-
зовано. Перед Бразилией стоит 
угроза протестов?
— Наш случай прямо противополож‑
ный. Речь идет о стране, в которой 
доверие населения к властям высо‑
ко. Наше правительство можно клас‑
сифицировать как консервативно‑
либеральное. Некоторые называют 
его правым, и мы не боимся такой 
оценки. То, что мы наблюдаем в Бра‑
зилии в настоящий момент, отлича‑
ется от ситуации в остальных лати‑
ноамериканских странах: у нас мил‑
лионы выходят на улицы, чтобы под‑
держать политику властей. 

Правительство Жаира Болсона‑
ру смогло завоевать доверие избира‑
телей, установило связь с населени‑
ем. И в основе всего — правда, исти‑
на, которую наш президент не боит‑
ся высказывать. Да, некоторые могут 
назвать определенные слова, кото‑
рые произносятся, политически не‑
корректными. Но я считаю, что это 
глупость. Президент говорит правду 
и только правду, и на этом основана 
его популярность и доверие к нему. 
— То есть вы утверждаете, что 
в стране нет почвы для протестов?
— Оппозиция может вывести на ми‑
тинг 10 тыс. человек. Но в ответ 
на улицы может выйти 1 млн тех, кто 
поддерживает наше правительство. 
Президент может быть спокоен.
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У небольших спиртовых заво-
дов назревает конфликт с госу-
дарственным холдингом «Рос-
спиртпром», который контр-
олирует 95% этого рынка. Осе-
тинское предприятие «Орфей» 
считает, что холдинг навязыва-
ет независимым производите-
лям услуги по поиску покупате-
лей спирта, но систематически 
их не оказывает. В госкомпа-
нии настаивают, что работают 
в рамках правового поля. В си-
туацию уже вмешался депутат 
Госдумы Казбек Тайсаев, попро-
сивший премьера разобраться.

Гендиректор владикавказского 
ООО «Орфей» Герман Бероев обра-
тился к депутату Госдумы Казбеку 
Тайсаеву с жалобой на «Росспирт-
пром», объединяющий девять 
спиртовых заводов. Как говорит-
ся в письме (копия есть у „Ъ“), хол-
динг, «используя незаконные ме-
тоды давления», требует от участ-
ников рынка заключать «фиктив-
ные и кабальные соглашения». 
В частности, «Орфей» вынужденно 
подписал договор с «Росспиртпро-
мом», по которому госкомпания 
обязалась за вознаграждение при-
влекать покупателей спирта, но си-
стематически не выполняла обя-
занностей, пишет Герман Бероев. 
Отсутствие покупателей объясня-
лось низким спросом. Кроме того, 
говорится в обращении, «Росспирт-
пром» претендует на вознагражде-
ние за часть спирта, покупателей 

для которого «Орфей» нашел сам. 
По данным ЕГРЮЛ, «Орфей» через 
ООО «Гигант» контролирует Иван 
Кочиев. В 2018 году «Орфей» увели-
чил выручку на 74,88%, до 806,2 млн 
руб., чистая прибыль выросла в 
5,4 раза, до 14,6 млн руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»). Господин Бе-

роев пояснил „Ъ“, что завод загру-
жен наполовину 50% (общая мощ-
ность — 2,44 тыс. дал в год). Пред-
приятие поставляет спирт десятку 
клиентов, которых нашло само, их 
имена не раскрываются.

По его словам, хотя «Росспирт-
пром» не привел ни одного клиен-

та, но пытается взыскать с «Орфея» 
около 8 млн руб., что подтверждает-
ся данными из картотеки арбитраж-
ных дел. В октябре Арбитражный 
суд Северной Осетии удовлетворил 
заявление «Росспиртпрома» о вы-
даче исполнительного листа и взы-
скании с «Орфея» 5,9 млн руб. Воз-
награждение госкомпании рассчи-
тывается исходя из объема постав-
ленного спирта по разным ставкам, 
уточнил Герман Бероев.

Глава «Орфея» просит Казбека 
Тайсаева использовать меры пар-
ламентского регулирования для ис-
следования фактов «противоправ-
ных действий» «Росспиртпрома» и 
оказать содействие «в обеспечение 
законности и свободы рыночных 
принципов». По его словам, с такой 
практикой сталкиваются и другие 
независимые заводы по всей стра-
не. Казбек Тайсаев, в свою очередь, 
обратился к премьеру Дмитрию 
Медведеву (копия письма депутата 
от 25 ноября есть у „Ъ“). В аппарате 
премьера письмо пока не видели. В 
Росалкогольрегулировании на во-
просы „Ъ“ не ответили.

В «Росспиртпроме» заявили „Ъ“, 
что работают исключительно в пра-
вовом поле, не использовали и не 
используют незаконных методов 
давления. Там добавили, что рабо-
тали с «Орфеем» с 2015 года, он на-
копил долг «в десятки миллионов 
рублей». Переговоры «ни к чему не 
привели» и «Росспиртпром» обра-
тился в арбитражный суд с исками, 

по некоторым из них уже ведется 
исполнительное производство, за-
явили в компании.

Как отмечает директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз, обращение «Орфея» 
выглядит попыткой независимых 
заводов воспротивиться госмоно-
полизации отрасли. По его словам, 
«Росспиртпром» уже выпускает око-
ло 95% спирта в стране и обеспечи-
вает продукцией всех крупных про-
изводителей водки. Независимыми 
остались около 10–15 региональ-
ных спиртовых заводов, добавля-
ет эксперт.

Бренд-директор московского за-
вода «Кристалл» Станислав Кауф-
ман говорит, что независимые про-
изводители имеют шанс конкури-
ровать с «Росспиртпромом», а у про-
изводителей водки есть выбор — 
они могут закупать спирт там, где 
выгоднее. Но у небольших спир-
товых компаний могут быть слож-
ности с покрытием расходов — сы-
рье стоит недешево, и цены имеют 
тенденцию к увеличению, добавля-
ет господин Кауфман. Он убежден, 
что производство спирта должно 
быть монополизировано, «это серь-
езный компонент, который касает-
ся здоровья граждан и влияет на до-
ходы государства». По этой причи-
не, прогнозирует Вадим Дробиз, по-
пытка «Орфея» побороть госмоно-
полию вряд ли окажется успешной.

Заур Фарниев, Владикавказ;  
Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23293,91 (–115,23)
РТС 1438,45 (–0,73)
FTSE 100 7346,53 (–69,9)

DAX 30 13236,38 (–9,2)
DJIA 28051,41 (–112,59)
NASDAQ Composite 8665,47 (–39,70)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.11–2.12.19
Австралийский доллар 43,4282
Английский фунт 82,7167
Белорусский рубль 30,4022
Датская крона* 94,4280

Доллар США 64,0817
Евро 70,5475
Индийская рупия** 89,1944
Казахский тенге** 16,5875

Канадский доллар 48,2398
Китайский юань* 91,1948
Норвежская крона* 69,8126
СДР 87,9778

Сингапурский доллар 46,8879
Новая турецкая лира 11,1388
Украинская гривна* 26,7341
Шведская крона* 67,0872

Швейцарский франк 64,1780
Японская иена** 58,5034
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Авиацию привязывают к регионам
Местным властям разрешат брать в лизинг воздушные суда

Государственная транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК) сможет передавать воздушные суда в лизинг 
властям регионов, а не только авиакомпаниям: вер-
толеты Ми-8, «Ансат» и самолеты Л-410 общей стоимо-
стью 13 млрд руб. Инициатива исходит от региональ-
ных властей, которым удобнее самим управлять суда-
ми. Коммерческие авиакомпании, получив машины, 
могут перебазировать их или отказаться от работ, за-
казываемых местными администрациями. Эксперты 
считают, что допуск регионов к лизингу судов реаль-
но проблему не решит.

Минтранс подготовил проект постановления правитель-
ства, разрешающий ГТЛК передавать авиатехнику в лизинг 
государственным унитарным предприятиям (ГУП), принад-
лежащим региональным властям и не являющимся авиаком-
паниями. В ГТЛК и Минтрансе объяснили, что поправки об-
условлены потребностью регионов контролировать воздуш-
ные суда. «Зачастую коммерческие авиаперевозчики не участ-
вуют в программах и меняют регион эксплуатации. При этом 
в регионах некому выполнять полеты, например, по санзада-
ниям»,— отметили в ГТЛК. «Оформляя лизинг на ГУПы, а затем 
разыгрывая конкурсы на выполнение авиакомпаниями ра-
бот на полученном в лизинг воздушном судне, можно обеспе-
чить выполнение социально важных задач в регионе»,— ска-
зали в Минтрансе.

В ГТЛК не раскрыли, с какими региональными админист-
рациями ведутся переговоры о лизинге, так как компания бу-
дет передавать воздушные суда в ГУПы по итогам тендеров в 
рамках закона о госзакупках. «Сроки передачи воздушных су-
дов и лизингополучатели будут определены только после про-
ведения процедуры закупки»,— сказали в Минтрансе и ГТЛК.

По постановлениям правительства 916 и 982, в которые 
вносятся поправки, ГТЛК в 2019–2020 годах должна пере-
дать лизингополучателям 54 воздушных судна: 39 верто-
летов Ми-8, 11 вертолетов «Ансат» и четыре самолета L-410. 
В ГТЛК отметили, что на сегодня передано 19 машин: 16 вер-
толетов Ми-8, два самолета L-410 и один «Ансат». Таким обра-
зом, до конца 2020 года ГТЛК планирует передать лизинго-
получателям 23 вертолета Ми-8 и десять «Ансатов». Два само-
лета L-410 планируются к передаче до конца 2019 года. В по-
становлениях правительства прописано, что один Ми-8 сто-
ит не дороже 427,5 млн руб., один «Ансат» — 249,6 млн руб., 
один L-410 — 425 млн руб. Таким образом, до конца 2020 года 
ГТЛК планирует передать по данным программам авиатех-
нику на 13,2 млрд руб.

В «Вертолетах России» считают, что поправки будут способ-
ствовать росту спроса на вертолеты российского производст-
ва со стороны регионов. «В адрес холдинга поступали запросы 
от региональных властей на приобретение в лизинг вертоле-
тов для государственных унитарных предприятий, не имею-

щих статуса авиакомпании. В какие регионы и каким ГУПам 
будут поставляться вертолеты, можно будет говорить только 
после принятия данной поправки. При этом холдинг как про-
изводитель будет поставлять вертолеты ГТЛК, а не конечным 
эксплуатантам»,— сообщили „Ъ“ в «Вертолетах России».

Глава Infomost Борис Рыбак согласен с тем, что сегодня 
программа развития санитарной авиации имеет ряд про-
блем. «Зачастую компании—победители региональных тен-
деров новые вертолеты сдают в коммерческую эксплуата-
цию, а под выполнение социальных задач отдают старую тех-
нику. За последнее время власти нескольких регионов рас-
торгали контракты с подрядчиками. Участники рынка рас-
сказывали курьезную историю о компании, которая, выиг-
рав тендер и получив вертолет в лизинг, перевела его в Афри-
ку»,— говорит эксперт.

Он сомневается в том, что законодательная инициатива 
Минтранса решит указанные проблемы. «Наведению поряд-
ка поспособствует только совершенствование тендерных 
процедур, по итогам которых власти регионов будут выби-
рать не те компании, которые готовы выполнить работы за 
самую низкую цену, а эксплуатантов, способных поддержи-
вать летную годность, имеющих опыт работы с авиатехни-
кой и обладающих финансовой и операционной устойчиво-
стью»,— считает господин Рыбак.

Герман Костринский

Газовоз российской сборки
«Звезда» закупит у Samsung материалы на $1,5 млрд

В ноябре верфь «Звезда» подписала 
с южнокорейской Samsung Heavy Indus-
tries соглашение о поставке комплекту-
ющих для пяти газовозов для проекта 
НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2». Сумма сдел-
ки — около $1,5 млрд, то есть объем ра-
бот корейской верфи по одному газово-
зу может составить около 75% конечной 
стоимости судна. Тем не менее «Звезда» 
должна будет не просто достроить со-
зданные в Корее суда, но и обеспечить 
технологически сложный монтаж кри-
огенной мембраны. По мнению экспер-
тов, учитывая отсутствие в России опы-
та строительства газовозов, схема тес-
ной кооперации с Samsung выглядит 
оптимальной.

Одна из крупнейших в мире верфей — юж-
нокорейская Samsung Heavy Industries подпи-
сала контракт со «Звездой» (управляется кон-
сорциумом «Роснефти» и Газпромбанка) на по-
ставку «материалов» для пяти газовозов Arc7. 
Об этом сообщил портал TradeWinds. По сло-
вам источников издания, соглашение со «Зве-
здой» было заключено на прошлой неделе. 
Samsung 25 ноября раскрыла в сообщении 
на корейской бирже, что 22 ноября заключи-
ла новый контракт на постройку газовозов с 
«судовладельцем из Евразии». Количество су-

дов не сообщалось, общая сумма сделки — 
$1,5 млрд. Газовозы должны быть поставлены 
в сентябре 2022 года. Это с учетом времени на 
достройку судов на «Звезде» соответствует сро-
кам «Арктик СПГ-2», первая очередь которого 
должна быть запущена осенью 2023 года. В 
«Роснефти», курирующей «Звезду», на запрос 
„Ъ“ о договоренностях с Samsung не ответили.

Летом стало известно, что «Звезда» выбра-
ла Samsung своим технологическим партне-
ром (см. „Ъ“ от 10 июля). В рамках ВЭФ-2019 
стороны подписали контракт на проектиро-
вание газовозов для «Арктик СПГ-2». Как сооб-
щала «Роснефть», Samsung передаст «Звезде» 
техническую спецификацию, права на про-
ектную документацию, а также окажет содей-
ствие близкому к «Роснефти» ЦКБ «Лазурит» 
в разработке рабочей конструкторской доку-
ментации.

В начале ноября ВЭБ.РФ, «Совкомфлот» 
и «Звезда» подписали первый твердый кон-
тракт на строительство пилотного газовоза 
для «Арктик СПГ-2» (см. „Ъ“ от 2 ноября). По 
данным „Ъ“, на этой неделе может быть за-
ключен контракт еще на четыре судна, заказ-
чиком станет СП НОВАТЭКа и «Совкомфлота» 
«Современный морской арктический транс-
порт» (см. «Ъ-Онлайн» от 4 сентября). ВЭБ.РФ 
профинансирует строительство по лизин-

говой схеме. Общий объем может составить 
примерно $5 млрд, говорил глава госкорпо-
рации Игорь Шувалов, уточняя, что стои-
мость одного судна оценивается в $330 млн. 
Источники „Ъ“ указывали, что эта цена рас-
считана исходя из строительства 15 газово-
зов, если же их будет только пять, она выра-
стет до $380 млн.

Правительство обещает компенсировать 
«Звезде» разницу в стоимости строительства 
газовоза по сравнению с Южной Кореей (в 
пределах 20%). На это в 2020–2022 годах пла-
нируется выделить более 20 млрд руб. По дан-
ным „Ъ“, проект постановления до сих пор не 
согласован Минфином, который требует чет-
ко зафиксировать требования по локализа-
ции судов. Сейчас, согласно постановлению 
правительства №719, для признания газово-
за российским «Звезда» должна заложить, со-
брать и покрасить корпус судна, смонтиро-
вать комплектующие для маневрирования 
(при этом для винторулевых колонок мощ-
ностью более 15 МВт такое требование возни-
кает с 2020 года, то есть, видимо, не коснется 
первых пяти газовозов). Верфь также должна 
произвести монтаж грузовой системы (то есть 
мембранных танков, в которых хранится сжи-
женный газ) и обеспечить швартовые, ходо-
вые испытания и сдачу судна.

Исходя из того, что стоимость поставки 
материалов на один газовоз от Samsung со-
ставит около $300 млн, а предельная стои-
мость судна на «Звезде» с учетом субсидии — 
$396 млн, стоимость работ самой «Звезды» 
должна уложиться в разницу $100 млн. Од-
нако «Звезда» все же не сможет ограничить-
ся просто сборкой корпуса из блоков, так как 
обязательный монтаж криогенной мембра-
ны — один из наиболее ответственных эта-
пов создания газовоза. Так, сама Samsung ис-
пытывала проблемы на первых газовозах с 
мембраной Mark III, которая «протекала», от-
мечают собеседники “Ъ“.

С учетом объективных сложностей в осво-
ении таких сложных судов, как газовозы, экс-
перты считают схему кооперации «Звезды» с 
Samsung оптимальной. «Во-первых, опыт и 
недозагруженные мощности Samsung гаран-
тируют строительство газовозов в срок,— го-
ворит глава консультационного центра „Ге-
кон“ Михаил Григорьев.— Во-вторых, „Зве-
зда“ получает не только техническую специ-
фикацию и права на проектную документа-
цию, но и содействие Samsung в разработке 
рабочей конструкторской документации, а 
также возможность быстро получить компе-
тенции в строительстве таких судов».

Анастасия Веденеева

К тому, что новых идей в государст-
венном управлении на самом деле 
много меньше, чем можно было бы 
ожидать, и краткое описание 60–
70% инициатив, обсуждаемых пра-
вительством, следует искать в архи-
ве наших же статей пяти-десятилет-
ней давности, мы уже давно привы-
кли. Обычно это раздражает (при-
ходится вспоминать, по какой при-
чине идея не была реализована в 
прошлом, чтобы предсказать, поче-
му она не будет реализована и сей-
час), но это нормально. Реже обнару-
живаются более интересные обсто-
ятельства возвращения к старому: в 
этой связи примечателен обнародо-
ванный Минфином проект попра-
вок к Бюджетному кодексу о страте-
гии расходования средств Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ) 
по достижении фондом целевого 
значения в 7% ВВП.

Напомним, полузакрытая прави-
тельственная дискуссия о том, как 
и в каких целях имеет смысл рас-
ходовать «сверхлимитные» средст-
ва ФНБ, ведется уже более года. Для 
того чтобы перечислить подробно 
все ее значимые повороты, потребо-
валось бы написать длинный текст, 
а для описания всех предположе-
ний о том, как в 2019–2020 годах бу-
дет происходить великая битва все-
го госбизнеса за средства ФНБ, нуж-
но было бы разбить этот текст на де-
сяток глав. Проект Минфина — фи-
нальная версия. Он очень краток. В 
первом содержательном пункте он 
предлагает разрешить кредиты из 
ФНБ иностранным государствам в 
виде российских экспортных кре-
дитов, во втором — требует при кре-
дитовании из ФНБ (напрямую, по-
купкой фондом облигаций, или че-
рез институты развития, в частно-
сти ВЭБ) вкладывать эти средства ис-
ключительно на коммерческой ос-
нове, избегая фактического бюджет-
ного субсидирования заемщиков 
ФНБ. Первый пункт, по сути, пред-
полагает, что ФНБ будет финансиро-
вать строительство АЭС за предела-
ми России, второй прямо сформули-
рован так, что ставка по кредиту из 
ФНБ не должна быть ниже, чем теку-
щая ставка по ОФЗ или еврооблига-
ций РФ сопоставимого срока обра-
щения, а сам фонд не должен брать 
на себя более 20% финансирования 
всего проекта, то есть действовать 
так, как в коммерческих проектах 
действует обычный госбанк.

Простите, спросите вы, но это же 
слово в слово то, что министр финан-
сов (и кажется, еще не первый ви-
це-премьер) Антон Силуанов гово-
рил про расходование ФНБ так мно-
го месяцев назад, что мы уже забы-
ли, когда это было? Но ведь после 
этого в правительстве выдвигались 
еще десятки других идей по поводу 
ФНБ, шли баталии, Банк России де-
лал встревоженные заявления, но-
вые идеи накладывались на старые, 
жизнь вокруг них затихала и обо-
стрялась. А в итоге — неужели все 
вернулось слово в слово к тому, на 
чем Минфин настаивал еще в нача-
ле 2018 года?

Да, так и есть. И нельзя сказать, что 
нам это не нравится. Если все это бу-
дет повторяться по такому же сцена-
рию и далее, происходящее долж-
но повысить доверие к правитель-
ству бизнеса — от калейдоскопиче-
ской смены концепций голова болит 
обычно у него, а не у дискутирующих.

правила  
игры

Безрезультатное 
 обсуждение в прави-
тельстве инноваци-
онных идей иногда 
на руку бизнесу

с трудом вспоминает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Независимость в розлив
Региональные производители спирта против госмонополии



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Основными владельцами 
 паев открытых паевых фондов 
(ОПИФ) оказались состоятель
ные частные инвесторы пред
пенсионного возраста. По оцен
ке „Ъ“, средний объем вложений 
превысил 840 тыс. руб., а сред
ний возраст владельцев паев 
ОПИФов составил 51 год. Впро
чем, с уменьшением ставок де
позитов, снижением инфляции 
и стабилизацией на валютном 
рынке инвестиционные про
дукты становятся интересны
ми более широким слоям насе
ления. К тому же расширяющее
ся применение удаленных кана
лов продаж обеспечивает при
влечение более молодой части 
инвесторов.

Согласно опросу „Ъ“ крупней-
ших управляющих компаний, на ко-
торые приходится около 90% рын-
ка ОПИФов, объем активов рознич-
ных фондов под их управлением 
по итогам десяти месяцев вырос на 
41  млрд руб., до 370 млрд руб. При 
этом основными держателями па-
ев выступают розничные инвесто-
ры. По итогам рассмотренного пери-
ода общее число таких лиц выросло 
на 41,1 тыс., до 370 тыс. человек, а в 
их собственности находились паи на 
сумму 306 млрд руб. Число юридиче-
ских лиц выросло более значитель-
но — почти в 2,5 раза, до 2,05 тыс., 
однако их вложения сократились с 
9 млрд до 6 млрд руб. «Мы ориенти-
руем наших инвесторов на долгос-
рочные вложения в наши фонды. 
Это подходит для инвестиций физи-
ческих лиц. Юридические лица, как 
правило, размещают временно сво-
бодную ликвидность, и у них более 
краткосрочные горизонты инвести-
ций»,— отмечает директор инвестде-
партамента «Атон-Менеджмента» Ев-
гений Малыхин.

Результаты опроса показали, что 
средний возраст владельцев паев 
ОПИФов составляет 51 год. Участни-
ки рынка объясняют это тем, что ос-
новной канал продаж для многих 
компаний — банк. «Менеджеры бан-
ков обращают внимание в первую 
очередь на клиентов, у которых до-
статочно крупные остатки на счетах. 
В основном это возрастные клиен-
ты, которые уже накопили сбереже-
ния»,— отмечает начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев. 
По словам директора отдела продаж 

частных клиентов «Сбербанк Управ-
ление активами» Андрея Макарова, в 
основном продукты доверительного 
управления, да и в целом инвестпро-
дукты, продаются только в премиаль-
ных каналах банков.

На общем фоне выделяется «Аль-
фа-Капитал», средний возраст клиен-
тов которого составил 39 лет (в кон-
це прошлого года — 40 лет). Омоло-
жение клиентской базы происходит 
благодаря активному привлечению 
клиентов через удаленные каналы 
продаж. За последний год на онлайн-
канал компании приходилось 60–
70% всех новых клиентов против 20–
30% годом ранее. «По данным Росста-
та, максимум заработка у россиян сей-
час приходится на возраст 30–34 лет, 
они раньше закрывают текущие жиз-

ненные расходы и ищут возможности 
для инвестирования. Клиенты такого 
возраста в основном и пользуются на-
шим удаленным каналом продаж»,— 
отмечает гендиректор «Альфа-Капита-
ла» Ирина Кривошеева. «В нашем дид-
житал-канале 50% клиентов — в воз-
расте 26–35 лет»,— отмечает и началь-
ник управления маркетинга УК «От-
крытие» Алексей Новиков.

Несмотря на доступность инвес-
тиций в ПИФы (минимальные сум-
мы не превышают 1 тыс. руб.), сред-
ний размер вложений остается на вы-
соком уровне. По оценке „Ъ“, с начала 
года он вырос на четверть, до 842 тыс. 
руб. В этой сумме учтены и рост фон-
дового рынка с начала года, и допол-
нительные вложения клиентов. Сред-
няя сумма первичной покупки паев 
по опрошенным компаниям состав-
ляет около 500 тыс. руб. Причем на 
фоне снижения ставок по депозитам 
участники рынка ждут снижения и 
этого показателя. Во второй декаде но-
ября средняя максимальная ставка по 
вкладам десяти крупнейших банков 
по объему средств населения снизи-
лась на 0,139 процентного пункта, до 
6,03% годовых. Это минимальное зна-
чение ставки за всю историю наблю-
дения за данным показателем ЦБ — с 
июля 2009 года. «С повальным сниже-
нием ставок по депозитам инвестпро-
дукты начинают все более активно 
продавать и в более массовых кана-
лах банков»,— отмечает Андрей Ма-
каров. «На рынок приходит все боль-
ше людей, совершающих покупки на 
меньшие суммы»,— отмечает глав-
ный исполнительный директор «ВТБ 
Капитал Инвестиции» Владимир По-
тапов. В условиях снижающихся ста-
вок по депозитам, низкой инфляции 
и стабильного валютного курса повы-
шается доверие населения к инвести-
циям, резюмируют эксперты.

Виталий Гайдаев

Пайщики молодеют удаленно
ПИФы привлекают молодежь онлайн

Итоги январясентября на пер
вый взгляд выглядят успешны
ми для крупнейших российских 
брокеров — их консолидирован
ная чистая прибыль выросла 
в 13 раз, почти до 13 млрд руб. 
 Однако резуль таты очень неод
нородны, по ловина компаний 
либо полу чила убытки, либо су
щественно снизила чистую при
быль. Большинство объясняют 
это  переоценкой активов пор
тфелей, а не снижением рента
бельности именно брокерской 
деятельности и ждут роста дохо
дов в последнем квартале года.

Крупнейшие российские броке-
ры по итогам девяти месяцев 2019 го-
да получили чистую прибыль в раз-
мере 12,67 млрд руб., что в 13 раз вы-
ше прошлогоднего показателя. Рас-
смотрены финансовые данные 20 
крупнейших брокерских компаний 
(не банков) по выручке от профиль-
ной деятельности, превышающей 
200 млн руб. Ряд компаний — «Откры-
тие брокер», БК «Регион», БКС, «Сбер-
банк КИБ» — получили прибыль в 
размере 2–3 млрд руб. «ВТБ Капитал» 
и «ВТБ Капитал брокер» вместе полу-
чили 2 млрд руб. чистой прибыли, 
при этом у «ВТБ Капитала» за анало-
гичный период был убыток 437 млн 
руб. Представитель ВТБ отказался 
комментировать, как разделен бро-
керский бизнес между этими компа-
ниями, но объяснил убыток «ВТБ Ка-
питала» в прошлом году снижением 
стоимости портфеля ценных бумаг, 
то есть убытки 2018 года не связаны с 
брокерской деятельностью.

При этом «Открытие брокер» и 
«Сбербанк КИБ» за аналогичный пе-
риод прошлого года получили убыт-
ки — 2,6 млрд руб. и 2,34 млрд руб. со-
ответственно. Убыток «Открытие бро-
кер» в прошлом году связан с учетом 
создания резервов по «делу Кузьми-
ных» (см. „Ъ“ от 15 июня 2018 года). По 
словам врио гендиректора «Открытие 
брокер» Владимира Крекотеня, тогда 
без учета нестандартных факторов чи-
стая прибыль бы составила 530 млн 
руб. В текущем году во всех судебных 
инстанциях по этому делу компания 
выиграла, в связи с чем резервы в сум-
ме 1,9 млрд руб. были распущены. Та-
ким образом, говорит господин Кре-
котень, без учета данных факторов 
прибыль «Открытие брокер» по ито-
гам девяти месяцев 2019 года состави-

ла бы 1,1 млрд руб. Этот двукратный 
рост он объяснил результатом значи-
тельной активизации продаж брокер-
ских услуг. Представитель Сбербанка 
не пояснил, каким образом «Сбер-
банк КИБ» за год вышел из убытков до 
прибыли, но подчеркнул, что основ-
ной объем брокерского бизнеса сос-
редоточен в ПАО «Сбербанк».

Шесть из 20 компаний оказались 
убыточными, еще четыре показали 
существенное снижение чистой при-
были. Самые крупные убытки зафик-
сировали компании «Финам» и «Дже-
нерал Инвест», хотя за аналогичный 
период прошлого года у них была чи-
стая прибыль. Президент «Финама» 
Владислав Кочетков говорит, что убы-
ток компании носит формальный ха-
рактер. На балансе брокера историче-
ски находился большой объем паев 
ЗПИФ «Финам — Информационные 
технологии», который сейчас нахо-
дится в процессе планового прекра-
щения, что ведет к снижению стои-
мости паев и «бумажному» убытку. 
Кроме того, отметил господин Кочет-
ков, определенное давление на вало-
вые показатели оказывает снижение 
ключевой ставки, что повлияло на 
стоимость маржинального кредито-
вания. Представитель «Дженерал Ин-
вест» объяснил убыток в компании 

переоценкой ценных бумаг в собст-
венном портфеле в связи с изменени-
ем методики, а также переоценкой 
активов, номинированных в валюте 
(за указанный период рубль укрепил-
ся к доллару более чем на 7%, к евро — 
более чем на 11%).

Существенное падение показате-
ля чистой прибыли зафиксировано у 
«Ренессанс брокера», «Алор+», «Ситиг-
руп Глобал Маркетс» и «КИТ Финанс». 
Представитель «Ренессанс Капитала» 
сообщил, что финансовые показате-
ли «Ренессанс брокера» не отражают 
полных финансовых результатов на-
правления брокерского бизнеса «Ре-
нессанс Капитала». По прогнозам 
компании, совокупная прибыль от 
брокерского бизнеса за 2019 год оста-
нется на уровне 2018 года. Гендирек-
тор «Алор+» Александр Калин объяс-
нил снижение прибыли переоценкой 
портфеля ценных бумаг, операцион-
ная деятельность компании прибыль-
ная и находится на том же уровне, что 
и в прошлом году. В «Ситигруп Глобал 
Маркетс» и «КИТ Финанс» отказались 
от комментариев. Акционером «КИТ 
Финанс» в ноябре напрямую стал 
НПФ «Благосостояние», который на-
мерен вложить в капитал брокера от 
1,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 13 ноября).

Полина Смородская

Брокеры выторговали прибыль 
Крупнейшие компании показали  
неоднородные результаты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

АзиатскоТихоокеанский банк 
(АТБ), который ЦБ планирует 
продать первым среди сани
рованных им, пока не может 
продемонстрировать удовлет
воряющий потенциальных 
инвес торов результат. По рос
сийской  отчетности банк при
быльный, но по итогам первых 
трех кварталов так и не смог вы
браться из хронических убыт
ков по МСФО. Эксперты отме
чают, что отчетность по между
народным стандартам важнее 
для инвесторов. Потенциальные 
покупатели уже рассчитывают 
на то, что ЦБ уступит по цене.

АТБ опубликовал отчетность по 
МСФО за девять месяцев 2019 года, по-
казав убыток в размере 0,3 млрд руб. 
против 0,2 млрд руб. убытка за анало-
гичный период прошлого года. Впро-
чем, основной убыток банк получил в 
первом квартале, а далее сокращал 
его. По РСБУ банк заработал за три 
квартала примерно 3,4 млрд руб. чи-
стой прибыли.

Ключевая причина расхождения 
отчета АТБ о финансовых результатах 
по РСБУ и МСФО — всплеск процент-
ных доходов, начисленных по креди-
там физлицам, в первом квартале 2019 
года, отмечает управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Ста-
нислав Волков. В российской отчетно-
сти АТБ тогда отразил почти 4,5 млрд 
руб. таких доходов, хотя и во второй 
половине 2018 года, и во втором и тре-
тьем кварталах 2019 года этот показа-
тель не превышал 2 млрд руб. В отчет-
ности по МСФО такого всплеска нет. 
По мнению господина Волкова, скорее 
всего, на отчетность по РСБУ повлияли 
разовые события (например, измене-

ние учетной политики), поэтому более 
точное представление о текущей эф-
фективности банка дает отчетность по 
МСФО. Этот вывод подтверждает и ана-
лиз отчета о движении денежных 
средств, который меньше зависит от 
особенностей учетной политики и в 
котором объем фактически получен-

ных процентных доходов гораздо бли-
же к цифре, указанной в МСФО. Парт-
нер, руководитель группы по реструк-
туризации и финансовому оздоровле-
нию Deloitte Андрей Нагурный тоже 
считает, что отчетность по МСФО более 
адекватно отражает текущее финансо-
вое положение АТБ.

Отчетность АТБ представляет инте-
рес, поскольку она отражает вероят-
ность продажи банка. ЦБ взял на сана-
цию АТБ в апреле 2018 года. При этом 
финансовое оздоровление осуществ-
лялось силами самого ЦБ через Фонд 
консолидации банковского сектора, а 

не сторонними инвесторами. Саниру-
емые по новой схеме банки регулятор 
в конечном счете планирует продать. 
АТБ стал первой кредитной организа-
цией, которую ЦБ попытался выста-
вить на аукцион, поскольку продать 
банк небольшого размера проще, чем 
гигантов вроде «Открытия». Однако 14 
марта аукцион по продаже АТБ не со-
стоялся: ни один из инвесторов не за-
хотел купить кредитную организацию 
(см. „Ъ“ от 14 марта). Тогда ЦБ решил 
оставить банк в своей собственности 
еще на год и провести новый аукцион 
в 2020 году, после раскрытия финансо-
вой отчетности за 2019 год.

Несмотря на не слишком впечатля-
ющую отчетность по МСФО, эксперты 
отмечают и позитивные изменения. 
«Структура фондирования и ситуация 
с ликвидностью в банке за прошед-
ший год действительно заметно улуч-
шились,— обращает внимание Анд-
рей Нагурный,— но высокая доля про-
блемных кредитов и расходов на их ре-
зервирование все еще определяют сла-
бые операционные результаты».

В прошлом году ЦБ пытался про-
дать АТБ в диапазоне от 6 млрд руб. (со-
ответствует уставному капиталу) до 
9,9 млрд руб. (соответствует величине 
собственного капитала на тот момент). 
Но инвесторов не устроила даже ми-
нимальная цена. Один из возможных 
покупателей заявил „Ъ“, что интерес к 
этому банку еще есть, но все, как и 
раньше, будет зависеть от цены, кото-
рую предложит ЦБ. «Банк России перед 
продажей будет проводить оценку, 
чтобы определить цену, ниже которой 
не будет продавать АТБ,— сообщили в 
ЦБ.— Исходя из текущей оценки ситу-
ации, это будет не менее 6 млрд руб.».

Виталий Солдатских

АТБ сбивает себе цену
Готовящийся к продаже банк не вышел из убытков

Что касается  
нашего участия  

в санируемых банках,  
мы заинтересованы  
как можно быстрее  
их продать на рынке

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 18 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

Финансовые показатели крупнейших брокерских компаний  
(за 9 месяцев 2019 года)

Название Выручка 
(млн руб.)

Изм.  
за год  

(%)

В том числе  
за брокерские услуги 

(млрд руб.)

Чистая  
прибыль  

(млн руб.)

Изм.  
за год 

(%)
БКС 5649,6 31,6 4,99 2571,4 36,4

БК «Регион» 3707,0 69,1 Н.д. 3045,7 104,1

«Открытие Брокер» 1981,5 40,3 Н.д. 3137,7 —

«Финам» 1594,3 -9,8 1,12 -840,7 —

«Сбербанк КИБ» 1500,1 32,0 Н.д. 2157,7 —

«Меррилл Линч Секьюритиз» 1387,7 3,7 0,47 175,7 22,6

«Атон» 1341,7 25,9 1,15 -27,2 —

«Фридом Финанс» 1102,5 110,7 1,08 73,2 —

«ВТБ Капитал» 763,6 -29,8 0,16 1775,0 —

«ВТБ Капитал Брокер» 654,4 92,0 0,23 225,3 45,4

«Велес Капитал» 614,1 56,7 0,52 319,6 151,4

«Алор+» 458,6 7,1 0,41 204,4 -30,2

«Ай Ти Инвест» 451,5 127,7 0,36 -32,5 —

«Ренессанс Брокер» 281,0 -12,6 0,22 274,6 -81,3

«Дженерал Инвест» 262,5 -6,5 0,20 -406,0 —

«Ситигруп Глобал Маркетс» 255,0 -10,0 0,16 27,8 -84,2

«КИТ Финанс» 214,8 28,1 0,20 0,6 -99,6

«ИФК Солид» 210,6 12,6 0,13 -66,3 —

«Универ Капитал» 205,5 59,4 Н.д. 85,7 62,3

«Церих Кэпитал Менеджмент» 203,1 -19,6 Н.д. -27,8 —

Н.д. — нет данных. Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  
По данным отчетности компаний.

51 год 
составил  
средний возраст  
владельцев паев  
открытых паевых 
фондов

Сроки интеграции зависят не 
только от систем переводов, но и от 
НБТ. Учитывая, что опыта примене-
ния системы, предложенной НБТ, ни 
в одной другой стране не было, и ме-
тодика интеграции не отработана, 
процесс может затянуться, считают 
участники рынка.

Будут ли в связи с ситуацией при-
няты ответные меры, которые может 
инициировать Минфин РФ, „Ъ“ не от-
ветили. В 161-ФЗ предусмотрена воз-
можность введения запрета на осу-
ществление трансграничных пере-
водов в отношении стран, которые 
сами ввели запрет в отношении заре-
гистрированных ЦБ платежных сис-
тем. Такие меры описаны в п. 19.1 161-
ФЗ и были приняты, например, в от-

ношении Украины. В то же время, по 
мнению экспертов, в сохранении пе-
реводов между РФ и Таджикистаном 
заинтересованы обе стороны. «Ло-
гичным завершением диалога будет 
договоренность о правилах игры,— 
говорит коммерческий директор 
Chronopay Сергей Алпатов.— К со-
жалению, в переходный период наи-
больший негативный эффект проис-
ходящее скорее всего может оказать 
на конечных потребителей, обычных 
людей, которые едут на заработки и 
планирует регулярно перечислять 
средства оставшимся на родине чле-
нам семьи». По словам начальника 
отдела инвестидей «БКС Брокер» На-
река Авакяна, стоит учесть, что пере-
воды трудовых мигрантов составля-
ют до 30% от экономики Таджикиста-
на. «Российские же платежные систе-

мы лишатся до 6–7 млрд руб. доходов 
в год, что довольно существенно, по-
этому я думаю, что в конечном ито-
ге на чем-то сойдутся и компромисс 
между сторонами будет найден»,— 
уверен господин Авакян.

Если договориться не удастся, 
деньги пойдут по другим каналам, ме-
нее контролируемым и понятным для 
регуляторов, например, через крипто-
валюту и так далее. И хотя между Рос-
сией и Таджикистаном постепенно 
развиваются банковские переводы, 
серьезной альтернативой переводам 
без открытия счета они быть не могут. 
В Таджикистане, по подсчетам экспер-
тов, лишь каждый четвертый житель 
страны имеет банковскую карту, а тру-
довые мигранты и вовсе предпочита-
ют не пользоваться картами.

Ксения Дементьева

Процессинг переговоров  
зашел в тупик
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В Госдуме не поддержали законо-
проект сенаторов о безвозмезд-
ном доступе интернет-провайде-
ров к инфраструктуре жилых до-
мов и разработали альтернатив-
ные поправки. Депутаты хотят 
разрешить управляющим ком-
паниям взимать с операторов 
плату за электроэнергию для 
оборудования связи и за содер-
жание помещений для него. 
Эти расходы уже включены 
в коммунальные платежи, ука-
зывают провайдеры, предупре-
ждая, что изменение регулиро-
вания может привести к росту 
тарифов на их услуги.

Комитет Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ разработал поправ-
ки к Жилищному кодексу о доступе 
интернет-провайдеров в многоквар-
тирные дома, сообщил „Ъ“ источник, 
знакомый с ходом обсуждения. Депу-
таты подготовили предложения, за-
крепляющие за собранием собствен-
ников права по управлению досту-
пом операторов связи в дома, под-
твердила „Ъ“ председатель этого ко-
митета Галина Хованская. Встает во-
прос поддержания в надлежащем ви-
де инфраструктуры, к которой полу-
чают доступ операторы, и компенса-
ции управляющим компаниям (УК) 
затрат на установку оборудования 
связи и на электроэнергию, поясняет 
она. «Операторы не понимают, что эти 
расходы ложатся на плечи УК»,— под-
черкнула Галина Хованская. Как сле-
дует из текста поправок (есть у „Ъ“), УК 
будут собирать с операторов платежи 
за электроэнергию и содержание по-
мещений, но домовладельцы смогут 
взять эти расходы на себя, если так ре-
шит их собрание.

В Госдуме уже находится законо-
проект сенаторов Андрея Клишаса, 
Людмилы Боковой, Дмитрия Мезен-
цева и Олега Мельниченко о безвоз-

мездном доступе операторов к инфра-
структуре домов, внесенный в декаб-
ре 2018 года. В марте государственно-
правовое управление президента РФ 
указывало на необходимость разра-
ботки методики расчета оплаты опе-
раторами электроэнергии при разме-
щении сетей связи в домах, говорится 
в отзыве на проект (есть у „Ъ“). Прави-
тельство поддержало поправки при 
условии доработки, сообщал „Ъ“ 10 
сентября. Но комитет Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ законопро-
ект не поддержал, предложив альтер-
нативную версию, отмечает источник 
„Ъ“, знакомый с ходом обсуждения.

Предложения депутатов приве-
дут к «фактическому усилению роли 
УК в организации сетей связи, что 
повысит коррупционные риски и 
может негативно сказаться на каче-
стве оказываемых услуг», сообщила 
„Ъ“ куратор рабочей группы «Связь и 
ИТ» экспертного совета при прави-
тельстве Ирина Левова. Замечания 
правительства были учтены в по-
правках к проекту сенаторов, расска-
зывала она ранее.

Новые поправки раскритиковали 
и операторы. С провайдерами они не 
обсуждались, сообщил „Ъ“ предста-
витель «ЭР-Телеком Холдинга» («Дом.
ру»). В МТС против законодательного 
закрепления какой-либо платы от 
операторов связи УК, подобные 

предложения приведут к росту тари-
фов на услуги проводной связи, зая-
вил „Ъ“ ее представитель. Любые до-
воды УК о необходимости выплат 
экономически не обоснованы, все 
расходы уже компенсируются ком-
мунальными платежами, отметил 
он, «предлагаемые комитетом по 
ЖКХ поправки направлены на лега-
лизацию существующих поборов со 
стороны УК». Операторы уже несут 
расходы на эксплуатацию сетей свя-
зи, напоминает руководитель по 
правовому взаимодействию с орга-
нами исполнительной власти «Мега-
Фона» Никита Данилов. УК зачастую 
проводят непрозрачную ценовую по-
литику в отношении интернет-про-
вайдеров и препятствуют размеще-
нию их инфраструктуры, сетует он. 
«Любая монополия или закрепление 
платы за дополнительные услуги 
имеют высокие риски ограничения 
прав граждан на получение качест-
венных услуг от оператора»,— преду-
преждают в «Ростелекоме».

Разработанные депутатами по-
правки предлагают утвердить уже су-
ществующие правила, которые есть в 
разных нормативных актах и разъяс-
нениях к ним, отмечает собеседник 
„Ъ“ на рынке УК. Общее собрание уже 
наделяет полномочиями УК в части 
размещения оборудования операто-
ров связи, указали в пресс-службе 
«ПИК-Комфорта». В компании полага-
ют, что проект установки и дальней-
шего обслуживания оборудования 
связи «должен соответствовать дейст-
вующим СНИПам, не ухудшая состоя-
ние мест общего пользования». Опе-
раторы также должны заключать пря-
мые договоры с ресурсоснабжающи-
ми организациями на использование 
электроэнергии для устанавливаемо-
го оборудования, считают в «ПИК-
Комфорте».

Юлия Тишина

Операторам указали 
на электросчетчик
Провайдерам предложат оплатить доступ в дома

«Газпром» и CNPC не раскрывают 
формулу контрактной цены, в рос-
сийской монополии лишь указыва-
ют, что цена будет на уровне поста-
вок компании в европейское даль-
нее зарубежье ($200–205 за 1 тыс. ку-
бометров в этом году). Кроме того, 
неясно, во сколько обошлась «Газ-
прому» «Сила Сибири»: даже теперь, 
когда газопровод вводится в эксплу-
атацию, единственная полная оцен-
ка его стоимости относится к 2012 го-
ду и составляет 800 млрд руб.

Если пользоваться оценками 
Джеймса Хендерсона из Оксфорд-
ского института энергетических ис-
следований, при текущих ценах на 
нефть $61 за баррель Brent цена газа 
по «Силе Сибири» на границе с Ки-
таем может составлять около $220 
за 1 тыс. кубометров, что в целом со-
ответствует мантре «Газпрома» о це-
нах «не ниже, чем в Европе». Таким 
образом, выручка «Газпрома» от 
продаж в Китай в 2020 году может 
составить около $1 млрд. Цена мо-
жет показаться низкой, однако нуж-

но учитывать, что российскому газу 
придется конкурировать с боль-
шим предложением СПГ. В октябре 
Китай, по оценке Platts, импортиро-
вал СПГ в среднем за $357 за 1 тыс. 
кубометров, однако это цена уже в 
центрах потребления, тогда как 
российскому газу от границы еще 

предстоит быть доставленным на 
500 км до Харбина или 1,5 тыс. км 
до Пекина. Север Китая практиче-
ски не газифицирован и ориенти-
рован на потребление гораздо бо-
лее дешевого угля, и прямо сейчас 
продажа газа в этом регионе, веро-
ятно, принесет CNPC убытки.

Для «Газпрома» же запуск «Силы 
Сибири» означает выход на новый 
для компании газовый рынок впер-
вые за десять лет с момента начала 
работы СПГ-завода на Сахалине. Не-
смотря на то что в 2019 году рост по-
требления газа в Китае замедлился, 
оно все равно, по оценке Государст-
венного комитета по реформам и 
развитию (NDRC) Китая, увеличит-
ся на 10,4%, до 310 млрд кубоме-
тров. С мая 2014 года, когда «Газ-
пром» и CNPC договорились о по-
ставках, потребление выросло на 
65%, или 121 млрд кубометров в аб-
солютном выражении. NDRC закла-
дывает рост потребления газа в 
стране до 2050 года, а уже к 2030 го-
ду объем рынка превысит 500 млрд 
кубометров.

Юрий Барсуков

Разговор  
по прямому трубопроводу

Доходность портфелей пенсион-
ных резервов негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ) 
по итогам трех кварталов оказа-
лась ниже, чем доходность пен-
сионных накоплений. На агре-
гированный портфель негатив-
но повлияли показатели круп-
нейших НПФ — «Газфонда» 
и «Благосостояния», которые 
проиграли более скромным 
по масштабам фондам. У веду-
щих игроков сохранились не-
ликвидные долевые активы, 
тогда как менее крупные НПФ 
сконцентрировались на долго-
вых инструментах, которым 
благоприятствовала конъюн-
ктура рынка.

Средневзвешенная доходность 
агрегированного портфеля пенсион-
ных резервов семи крупнейших 
НПФ (на них приходится 85% портфе-
ля) составила 8,7%. Об этом свиде-
тельствуют опубликованные доход-
ности НПФ и расчеты „Ъ“, сделанные 
на основе отчетности фондов. При 
этом разброс между доходностями 
НПФ весьма велик и доходит до 4 
процентных пунктов (п. п.). В опу-
бликованных ЦБ в минувшую пят-
ницу основных показателях НПФ за 
три квартала отсутствовали показа-
тели доходности. Регулятор объяс-
нил это «дополнительной провер-
кой отчетности, сданной НПФ, на 
предмет соответствия расчета доход-
ности изменениям требований», 
вступивших в силу в конце сентя-
бря. Ранее „Ъ“ уже оценил доход-
ность крупнейших НПФ по пенсион-
ным накоплениям, которая в сред-
нем составила около 10% годовых 
(см. „Ъ“ от 31 октября).

Фонды c портфелями пенсионных 
резервов от 25 млрд до 100 млрд руб. 
показали более высокие результаты, 
чем два крупнейших НПФ — «Газ-
фонд» и «Благосостояние». Так, по рас-
четам „Ъ“, больше 11% годовых зара-
ботали для участников добровольных 
пенсионных программ НПФ «Эволю-
ция» (бывший «Нефтегарант», 83,9 мл-
рд руб.) и НПФ Сбербанка (44,2 млрд 
руб.). «Рост доходности обусловлен по-
ложительной переоценкой облига-
ций»,— объяснили свои показатели в 
НПФ Сбербанка. У НПФ «Транснефть» 
(95,9 млрд руб.) и НПФ «Открытие» 
(67 млрд руб.) показатели доходности 
за отчетный период чуть выше 10% го-
довых. Немного не дотянул до этого 
показателя НПФ «Алмазная осень» 
(27,2 млрд руб.), обеспечив 9,8% годо-
вых. Эти фонды объединяют большие 
доли вложений в долговые инстру-
менты, в том числе в гособлигации, 
корпоративные бонды, а также в де-
позиты. В бумаги госдолга меньше 
всего вложили пенсионных резервов 
«Алмазная осень» (18,7% от портфеля) 
и НПФ «Транснефть» (24,5%). Однако 
эти два фонда держали значительные 
вложения на депозитах — 45,4% и 
30,6% соответственно. Остальные 
фонды из этой группы инвестирова-
ли в госдолг 37–40% своего портфеля 
по НПО. Корпоративные облигации 
также занимают в портфелях этих 
НПФ 30,5–54,5%. Долевые же инстру-
менты у этих фондов представлены 
слабо: самая большая доля в акциях у 
НПФ «Открытие» (7,7%).

Крупнейшие НПФ, работающие 
по негосударственному пенсионно-
му обеспечению (НПО), «Газфонд» 
(434 млрд руб.) и «Благосостояние» 
(409,5 млрд руб.), достигли скромных 

результатов, хотя и переиграли ин-
фляцию. Доходность инвестирова-
ния пенсионных резервов, по расче-
там „Ъ“, составила 8,6% и 7,3% годо-
вых соответственно. Эти фонды ха-
рактеризуются достаточно крупны-
ми вложениями в долевые инстру-
менты. На конец третьего квартала 
«Газфонд» вложил в акции и паи ПИ-
Фов почти 43% пенсионных резер-
вов, а «Благосостояние» — более 35%. 
Многие из этих активов носят страте-
гический характер и могут оказаться 
не столь прибыльными для клиен-
тов. «Главная цель стратегической ин-
вестиции — это ее сохранение на ба-
лансе, а значит, если это супердиви-
дендная история, доходность по тако-
му активу вторична»,— говорит 
управляющий директор агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Впрочем, под давлением Банка 
России долевых инструментов, а так-
же высокой концентрации на опреде-
ленных активах у этих фондов стано-
вится все меньше (см., например, „Ъ“ 
от 29 ноября и 24 июня). «Регулирова-
ние со стороны ЦБ перешло в жест-
кую фазу, поэтому крупнейшие НПФ, 
скопившие в прошлом крупные не 
столь рыночные инвестиции, начи-
нают чистить свои портфели, что так-
же сказывается на их доходности»,— 
отмечает господин Митрофанов. По 
его словам, значительному разрыву 
между двумя группами фондов также 
способствовала рыночная конъюн-
ктура: «Облигационные портфели в 
этом году выглядели очень хорошо, и 
те НПФ, которые сконцентрирова-
лись на них, стали бенефициарами 
переоценки долговых бумаг на фоне 
снижения ключевой ставки ЦБ».

Илья Усов

Резервы проиграли накоплениям
Доходность негосударственного пенсионного обеспечения 
снизили акции 

Радиовещатели готовят к запуску онлайн-радио-
плеер, который должен стать единым окном 
для FM-станций в интернете. К проекту уже при-
соединились 24 федеральных вещателя, отдель-
ные игроки пока изучают его на предмет воз-
можного «конфликта интересов» со своими 
 интернет-ресурсами. Участники рынка радио 
смогут привлечь на сервис как минимум тради-
ционных  рекламодателей, допускают эксперты.

Единый радиоплеер, создание которого финансиро-
вали «Газпром-медиа радио», «Европейская медиагруп-
па» (ЕМГ), Krutoy Media, разработан и будет запущен в 
ближайшие месяцы, сообщил „Ъ“ директор по корпора-
тивным отношениям и связям с госорганами «Газпром-
медиа радио» Юрий Анисимов.

Проект включает в себя сайт radioplayer.ru, на кото-
ром говорится о более чем ста радиостанциях в одном 
плеере, и мобильное приложение. Базовый функцио-
нал сервиса будет включать каталог радио, динамиче-
ский поиск по частотам, фоновый режим работы, разде-
лы «избранное», «недавно прослушанное» и др., следует 
из его презентации (есть у „Ъ“). На сайте будет возмож-
ность выбрать станции по жанру, найти региональную 
станцию по геопозиции устройства. Плеер сможет ин-
тегрироваться в другие интернет-ресурсы. Подрядчика-
ми выступили разработчик софта «Микро-ИТ» и дизайн-
студия Mish. Размер инвестиций не раскрывается. Ранее 
первый замгендиректора ЕМГ Александр Полесицкий 
оценивал стоимость разработки плеера в 3 млн руб.

Оператором единого плеера будет Российская акаде-
мия радио, знает гендиректор радио «Комсомольская 
правда» Александр Чепель. По его словам, плеер — это 
«хотя и несколько запоздалая, но стратегически правиль-
ная реакция радиосообщества на изменение медиапо-
требления». Около 25% жителей РФ старше 12 лет слуша-
ют радио через смартфон, подсчитала Mediascope. Плеер 
позволит «в перспективе 10–15 лет не потерять большую 
часть своей аудитории, которая постепенно переходит 
из аналога в интернет», но собрать значительную аудито-
рию он сможет только в случае поддержки всей отрасли, 
указывает Александр Чепель. О планах создания единой 
платформы в интернете радиохолдинги сообщили в но-

ябре 2018 года. К проекту уже присоединились радио-
станции «Газпром-медиа радио», ЕМГ, Krutoy Media, 
«Мультимедиа Холдинг», ВГТРК, «Комсомольская прав-
да», «Звезда», «Серебряный дождь», «Выбери радио», 
«Мир», региональные компании, говорит господин Ани-
симов: «Из 29 национальных радиостанций 24 уже в про-
екте». Плата за присоединение к плееру для региональ-
ных игроков составит несколько тысяч рублей, для на-
циональных — несколько десятков тысяч рублей, доба-
вил он. Сайт радиостанции Business FM «достаточно посе-
щаемый», отмечает гендиректор ГК «РуМедиа» Михаил 
Бергер: «Мы сейчас оцениваем, нет ли здесь конфликта 
интересов, не будет ли единый плеер отбирать аудито-
рию у сайта и влиять на доходы. Если мы этого конфлик-
та не обнаружим, то присоединимся к проекту».

Плеер не будет предполагать эксклюзивных прав: ра-
диовещатели смогут развивать и собственные площадки 
в интернете. Единый плеер позволит радиовещателям 
увеличить доходы за счет монетизации контента в интер-
нете, рассчитывает Юрий Анисимов. «Большая часть сай-
тов, которые сейчас транслируют потоки эфирных ради-
останций, работают нелегально, то есть большую часть 
выручки от монетизации радиоконтента в интернете по-
лучают не производители, а пираты»,— пояснил он.

Доходы радиостанций в связи с появлением нового 
плеера, вероятно, вырастут «не сразу и ненамного», отме-
чает Михаил Бергер. В то же время проект усилит конку-
рентные преимущества перед цифровыми вещателями 
и пиратами, соглашается он. Единый радиоплеер может 
привлечь как радийные категории рекламодателей — 
авто, ритейл, финансы и т. д., так и других клиентов, про-
гнозирует директор по закупкам рекламы на радио 
Media Direction Group Александра Садовничая.

По данным Ассоциации коммуникационных агентств 
России, в первом полугодии 2019 года рынок рекламы на 
радио сократился на 4%, до 7,3–7,5 млрд руб. На фоне па-
дения традиционных рекламных рынков идея единого 
окна в интернете актуальна и в других отраслях. 12 ноя-
бря Госдума в первом чтении приняла законопроект о 
едином поставщике контента 20 общедоступных телека-
налов для интернет-площадок.

Валерия Лебедева

Радиовещатели соберутся в сети
В России разработан единый радиоплеер для интернета
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Вообще,  
наши китайские друзья — 
сложные переговорщики,  

но мы нашли  
оптимальные решения

— Владимир Путин,
президент РФ,  

о контракте по «Силе Сибири»,  
2 октября

Ц И Т А Т А

2,7 млрд рублей
ежегодно тратят 
 операторы связи  
на доступ в много
квартирные дома, 
по данным ФАС
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Группа LVMH выкупила особ
няк, где уже 16 лет располагает
ся флагманский магазин Louis 
Vuitton в Столешниковом пере
улке. Эта локация традицион
но входила в список самых до
рогих торговых улиц, но в буду
щем году может покинуть рей
тинг. Сделка LVMH, оцененная 
в 2,8 млрд руб., должна испра
вить ситуацию. По мнению 
экспертов, покупка объекта 
люксовой корпорацией меж
дународного уровня приведет 
к росту стоимости недвижи
мости на улице.

Группа Moet Hennessy—Louis 
Vuitton (LVMH) получила в собствен-
ность особняк (1,5 тыс. кв. м) в Сто-
лешниковом переулке, рассказал 
„Ъ“ один из консультантов на рынке 
недвижимости и подтвердил другой 
участник рынка. В пресс-службе 
LVMH на запрос „Ъ“ не ответили.

• LVMH основана в 1987 году после 
слияния Moet Hennessy и Louis 
Vuitton, штаб-квартира располага-
ется в Париже. Сейчас объединяет 
75 брендов, в том числе Givenchy, 
Christian Dior, Moet & Chandon и пр. 
В 2018 году совокупная выручка 
 составила €46,8 млрд.
Флагманский бутик Louis Vuitton 

был открыт в Столешниковом пере-
улке еще в 2003 году. За это время 
магазин сформировал базу лояль-
ных клиентов, что и могло стать 
причиной приобретения особняка 
в собственность, полагает руково-
дитель направления по работе с ри-
тейл-сетями «Магазина магазинов» 
Ксения Гревцова. Директор отдела 
торговой недвижимости CBRE Ма-
рина Малахатько уверена, что сдел-
ка входит в глобальную стратегию 
группы: вокруг брендов LVMH фор-
мируется целая экосистема из люк-
совых брендов. Поэтому компания 
выкупает помещения, где располо-
жены стратегически важные для 
них магазины. В перспективе, счи-
тает эксперт, это позволит увели-
чить капитализацию недвижимо-
сти в Столешниковом переулке и 
продать объекты с прибылью через 
семь и более лет.

В ноябре Cushman & Wakefield 
опубликовала ежегодный рейтинг 
самых дорогих торговых улиц мира, 
где Столешников переулок занял 
предпоследнюю строчку. Не исклю-
чено, что в будущем году эта улица 
может покинуть международный 
рейтинг, уверена Марина Малахать-
ко. Притом что в других мировых го-
родах (Сидней, Сеул, Дублин) стои-
мость аренды выросла, в Столешни-
ковом переулке за последние два го-
да средневзвешенная ставка, напро-
тив, уменьшилась примерно на 20%? 
с 250 тыс. до 205 тыс. руб. за 1 кв. м, 
подсчитала она. Средняя стоимость 
продажи снизилась до $25 тыс. за 
1 кв. м, добавляет госпожа Малахать-

ко. Эта цена, впрочем, по-прежнему 
остается высокой, считает эксперт: в 
радиусе 100 м от Столешникова пе-
реулка объекты стрит-ритейла стоят 
в пределах $15 тыс. за 1 кв. м. Сделка 
LVMH может вызвать интерес люксо-
вых арендаторов к Столешникову 
переулку и вернуть этой локации 
высокие позиции, убеждена Марина 
Малахатько.

Заместитель директора направле-
ния стрит-ритейла Knight Frank Ири-
на Козина оценивает стоимость объ-
екта в Столешниковом переулке в 
пределах $30 тыс. за 1 кв. м. Таким 
образом, инвестиции LVMH могли 
составить $45 млн, или 2,8 млрд руб. 

по текущему курсу. По наблюдениям 
госпожи Козиной, сейчас покупку 
зданий люксовыми брендами в Мо-
скве нельзя назвать распространен-
ной практикой. Эта сделка — единст-
венное за последние несколько лет 
приобретение люксовым операто-
ром. С Ириной Козиной соглашается 
и руководитель отдела стрит-ритей-
ла компании JLL в Москве Екатерина 
Подлесных: «Это редкий случай, ког-
да помещение покупает конечный 
пользователь». В отличие от круп-
ных европейских городов, где 
fashion-бренды чаще всего являются 
собственниками своих же магази-
нов, для Москвы подобные сделки в 
последние годы —  исключение, до-
бавляет госпожа Гревцова.

Это объясняется тем, что в Москве 
люксовые бренды предпочитают 
арендовать помещения под бутики, 
что позволяет ритейлерам в случае 
необходимости перемещать магази-
ны на другие торговые улицы, отме-
чает гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс. Она 
уверена, что покупка LVMH недви-
жимости в центре города — имидже-
вая составляющая, «это скорее знак 
признания того, что бренд пришел 
надолго, чем буквальный расчет на 
рост стоимости (выкупленной не-
движимости.— „Ъ“) в перспективе».

Никита Щуренков

Louis Vuitton  
нашел  
свой особняк
Люксовый ритейлер закрепится 
в Столешниковом переулке

Еженедельно абоненты оператора 
в метро потребляют около 500 ТБ мо-
бильного трафика — в 2,5 раза боль-
ше по сравнению с февралем 2019 го-
да, указывает директор по стратеги-
ческому планированию инфраструк-
туры «МегаФона» Андрей Грачев. «За-
меры скоростей зачастую делаются в 
интересах заказчиков и не несут цен-
ности для клиентов операторов, по-
скольку отображают лишь один выр-
ванный из контекста параметр каче-
ства связи»,— прокомментировали в 
пресс-службе МТС. LTE-cети МТС и 
«МегаФона» в метро построены по мо-
дели совместного использования ин-
фраструктуры, они «технически 
идентичны», при этом у МТС сеть «са-
мая развитая», утверждает представи-
тель этого оператора. В 2018 году 
Tele2 первым из операторов покрыл 
сетью 4G все станции московского 
метро, напомнил представитель опе-

ратора. По его словам, до конца этого 
года сеть 4G Tele2 станет доступна на 
протяжении трети путей столичной 
подземки. «Tele2 поддерживает са-
мые высокие темпы строительства 
сети в тоннелях метро»,— уверяет он. 
«Вымпелком» (бренд «Билайн») также 
намерен обеспечить покрытие сетью 
4G на всех станциях метро, говорят в 
компании. Собеседник в одном из 
операторов также обратил внимание 
на недавний опрос AC&M Consulting 
(см. „Ъ“ от 28 ноября), показавший, 
что стабильность сети и стоимость 
подключения оказались для абонен-
тов важнее, чем высокая скорость.

«Мы рады, что спустя шесть лет 
после появления Wi-Fi в метро сото-
вые операторы осознали необходи-
мость связи в тоннелях и поездах»,— 
иронизирует представитель компа-
нии «МаксимаТелеком» Анастасия 
Самойлова. Во всем мире сотовые и 
Wi-Fi-сети взаимодополняют и раз-
гружают друг друга для лучшего або-

нентского опыта, отмечает она. Но 
пока сеть Wi-Fi в метро пропускает в 
разы больше трафика, чем сотовые 
сети: 150 ТБ данных в день против 
360 ТБ в неделю у МТС, указывает 
Анастасия Самойлова. Провайдер не 
ожидает драматического влияния на 
бизнес после выхода операторов в 
метро, продолжает представитель 
компании. «У Wi-Fi в метро остается 
значительное преимущество: это 
бесплатный городской сервис, осо-
бенно актуальный в ситуации роста 
цен на услуги операторов и трафи-
ка»,— резюмирует Анастасия Самой-
лова. Как писал „Ъ“ 28 октября, «Мак-
симаТелеком» 23 октября запустила 
новый механизм подключения к ин-
тернету на 7 минут: так можно вер-
нуть часть клиентов, перешедших с 
Wi-Fi на сети мобильных операто-
ров, поясняли эксперты.

Сравнивать 4G и Wi-Fi не совсем 
корректно, уверен инвестменеджер 
«Открытие Брокер» Тимур Нигматул-

лин. «Но как бы то ни было, многие 
пользователи Wi-Fi в московском ме-
тро сталкиваются с трудностями, по-
скольку „МаксимаТелеком“ не всег-
да удовлетворяет требованиям каче-
ства и покрытия, а кроме того, их не-
довольство вызывает обилие рекла-
мы»,— рассуждает он. И операторы, 
соответственно, реагируют на это не-
довольство и пытаются улучшить к 
себе отношение клиентов на ключе-
вом для себя рынке, объясняет го-
сподин Нигматуллин. «Понятно, что 
пользователи проводят значитель-
ное время в столичном транспорте, в 
том числе в метро, и операторы свя-
зи не хотели бы терять этот рынок, 
даже если это дороже и технологиче-
ски сложнее»,— указывает аналитик 
«Ренессанс Капитала» Александр 
Венгранович. Для многих пользова-
телей Wi-Fi в метро остается более 
удобным, не все из них используют 
безлимитные тарифы, добавляет он.

Дмитрий Шестоперов

Интернет подземного поколения
с1

MR Group построит около 100 тыс. кв. м жи
лья у станции метро «Дмитровская» на севе
ре Москвы. Компания приобрела участки 
на 2й Хуторской улице, недалеко от фабри
ки «Свобода», территорию которой плани
рует развивать «Инград» Романа Авдеева. 
 Одной из площадок, доставшихся MR Group, 
владел глава российского мессенджера «Се
рафим» и акселератора «Цифровая долина 
Сочи» Антон Немкин.

MR Group Романа Тимохина и Виктора Лабуздко 
приобрела 2,3 га у станции метро «Дмитровская», 
следует из данных «СПАРК-Интерфакс». Структура 
господина Тимохина ООО «Петровское-девелоп-
мент» с конца ноября 2019 года владеет четырьмя 
юрлицами, которым принадлежат участки на 2-й 
Хуторской улице — 31А и 34. О планах MR Group на 
строительство жилья в этом районе знают и три 
источника „Ъ“ на рынке недвижимости. Предста-
витель девелопера не ответил на запрос.

Владение 31А на 2-й Хуторской улице принад-
лежит ООО «Гелиоаура», долями в нем ранее вла-
дели Владлен Балагуров, Елена Голубкина и Борис 
Сигал. Из имеющейся у „Ъ“ презентации участка 
следует, что там можно построить жилой ком-

плекс высотой 20–22 этажа общей площадью око-
ло 50 тыс. кв. м с паркингом на 200 мест. Прибыль 
инвесторов оценивается в 3,7 млрд руб.

Участок на 2-й Хуторской, 34 принадлежит 
ООО «А+» и занимает 0,6 га. Ранее компанией вла-
дел Антон Немкин. В 2019 году он возглавил рос-
сийский акселератор для IT-стартапов «Цифровая 
долина Сочи», а также развивает мессенджер «Се-
рафим» для защищенных коммуникаций в го-
скомпаниях. В августе «Ведомости» сообщали, что 
Центробанк рассматривает интеграцию в «Сера-
фим» своей системы быстрых платежей. Еще 25% 
в «Серафиме» принадлежат Евгению Жуланову, 
которого РБК называл партнером бизнесмена 
Константина Малофеева.

«Петровское-девелопмент» также приобрело у 
Григория Кацева ООО «Сэск», владеющее участ-
ком на 2-й Хуторской, 34, строение 1, и ООО «Экс-
моп», которому принадлежат строения 2, 3, 5, 6. 
Все эти участки MR Group, скорее всего, будет раз-
вивать по своей стандартной схеме работы с зем-
левладельцами, говорит собеседник „Ъ“ на рынке 
недвижимости. То есть девелопер не приобретает 
площадки, а помогает собственникам с оформле-
нием разрешительной документации, строит жи-

лье за счет средств дольщиков или банковского 
финансирования в рамках работы с эскроу-счета-
ми, а в дальнейшем стороны делят прибыль от ре-
ализации жилья. В Москомстройинвесте „Ъ“ сооб-
щили, что вопросы по застройке владений 31А и 
34 на заседаниях градостроительно-земельных 
комиссий пока не рассматривались.

Региональный директор департамента жилой 
недвижимости Colliers International Екатерина Фо-
нарева не видит сложности в реализации проекта 
на двух разных участках: у MR Group уже есть подоб-
ный опыт. Но девелопер может столкнуться с высо-
кой конкуренцией в районе, предупреждает она. В 
частности, в 2018 году стало известно о планах груп-
пы «Инград» Романа Авдеева застроить территорию 
косметической фабрики «Свобода» на Вятской ули-
це, менее чем в километре от будущего проекта MR 
Group,— там можно реализовать около 370 тыс. 
кв. м жилья. Эту площадку Екатерина Фонарева на-
зывает более привлекательной для инвесторов из-
за лучшего расположения, делового профиля окру-
жающей застройки и отсутствия железной дороги 
по соседству. MR Group также претендовала на «Сво-
боду», сообщали в прошлом году «Ведомости».

Елизавета Макарова

MR Group приблизилась к «Свободе»
Девелопер получил участок на севере Москвы

Падение продаж автомобилей 
на российском рынке пока 
не  затронуло премиумсегмент, 
но конкуренция в нем остается 
высокой. О том, как Volvo Cars 
адаптируется к этим реалиям, 
развивая модель подписок 
на  автомобили, а также планах 
по импорту электромобилей „Ъ“ 
рассказал глава компании в РФ 
Мартин Перссон.

— Какова динамика ваших про-
даж и как на них сказывается об-
щее падение рынка?
— Не сказать, что российский ры-
нок чувствует себя хорошо. Но, не-
смотря на сложную ситуацию, мы 
показываем рост. По итогам десяти 
месяцев это 13%, только в октябре 
продажи увеличились на 16%. Ожи-
даем сохранения этой динамики по 

итогам ноября и декабря, а также 
продолжения роста в 2020 году.
— Кто ваши основные конкурен-
ты сейчас?
— Прежде всего так называемая груп-
па ABB: Audi, BMW и Benz, подразуме-
вая Mercedes-Benz. В России к этому 
списку нужно добавить Lexus, у кото-
рого очень сильные позиции, в отли-
чие от многих других рынков, где 
этот бренд меньше представлен. Так-
же Land Rover на российском рынке 
имеет достаточно серьезную репута-
цию. При этом доля Volvo уверенно 
растет — по итогам десяти месяцев в 
премиальном сегменте, в котором 
мы конкурируем, она увеличилась на 
0,5 процентного пункта, до 6%.
— Вы чувствуете давление из-за 
того, что автомобили BMW и Mer-
cedes-Benz частично производят-
ся в РФ, а ваши — нет?
— Не скажу, что это какое-то серьез-
ное преимущество для них. Разве что 
в вопросах госзакупок — раньше 
Volvo довольно много покупали ди-
пломаты, МЧС и другие госведомст-
ва. Безусловно, локальное производ-
ство играет определенную роль, но 
элементов конкуренции много.
— Ваши коллеги из Volvo Cars не-
однократно упоминали о возмож-
ности начала производства авто-
мобилей в России. Сейчас вы рас-
сматриваете такую возможность?
— В настоящее время у нас нет пла-
нов по открытию производства в 
России, но это не означает, что мы за-
бросили эту идею. Но пока мы как 
минимум не удвоим продажи на 
этом рынке, эта идея не имеет под 
собой основания. В этом году мы на-
мерены продать в России около 
8,5 тыс. автомобилей. 

— С 1 января вырастут ставки 
утильсбора. Как вы оцениваете 
эффект на бизнес и на цены?
— К сожалению, это вынудит нас 
к пересмотру нашей ценовой поли-
тики в России. Вопрос в том, когда 
мы скорректируем прайс-листы и 
насколько они изменятся. Решение 
будет принято опять-таки с учетом 
конкуренции. Могу сказать, что при-
менимо к модельному ряду Volvo 
сбор увеличится примерно на 
100 тыс. руб. на каждый автомобиль. 
— Вы первыми в России запусти-
ли сервис «автомобиль по подпи-
ске». Как оцениваете результаты? 
— Реакция на этот продукт была вы-
ше наших ожиданий. Мы запускали 
подписку в достаточно скромном 
масштабе — только на кроссовер 
ХС60 и только на 50 автомобилей, 
чтобы нащупать почву и спрос среди 
потребителей. Спрос на услугу ока-
зался значительно выше предложе-
ния. Среди первых клиентов сервиса 
87% раньше никогда не владели Volvo 
и не ездили на наших автомобилях. 
Более того, четверть клиентов в прин-
ципе отказалась от предварительно-
го тест-драйва. Есть огромное количе-
ство людей, которые будут рады 
ездить на Volvo, но подписываясь, а 
не покупая автомобиль.
— Есть ли планы по распростра-
нению этого продукта на другие 
модели? 
— Да, в ближайшие дни мы добавля-
ем в сервис подписки наш бизнес-се-
дан S90.
— Вы считаете подписку на авто-
мобили некой трансформацией 
лизинговой схемы или ее полно-
ценной заменой?
— Опыт Volvo говорит о том, что все 
больше российских клиентов рассма-
тривают для себя альтернативные 
способы владения и покупки автомо-
биля, в том числе лизинг. На многих 
развитых рынках модель потребле-
ния развивалась таким образом, что 
сначала люди владели, потом они на-
чали брать автомобили в лизинг, а 
позднее перешли к модели подписок. 
Мы думаем, что в России вот этот «шаг 
лизинга» потребитель сразу переско-
чит и от модели владения автомоби-
лем перейдет к подписочной. Для нас 

это очевидный показатель того, что 
российский рынок является передо-
вым: мы видим это и по тому, насколь-
ко популярен стал каршеринг, как бы-
стро этот сегмент бизнеса развился, 
каким спросом он пользуется. Россий-
ский клиент любит инновации.
— В вашей линейке в России пред-
ставлены электромобили и гибри-
ды. Как вы оцениваете перспекти-
вы сегмента электрокаров в РФ?
— Где-то электрификация наступает 
раньше, где-то — позже. В России это 
скорее случится позже, но тем не ме-
нее мы будем к этому готовиться, по-
степенно выводя электрифицирован-
ные автомобили на рынок. Сейчас это 
два внедорожника, планируем выво-
дить по одной модели в год.
— Почему в России продается так 
мало электромобилей? Дело в от-
сутствии инфраструктуры, клима-
те или каких-то других факторах? 
— Не думаю, что климат вообще име-
ет какое-либо значение. Это не прег-
рада для такого вида транспорта: элек-
тромобили достаточно популярны в 
северных странах. В большей степени 
мы говорим о том, что клиенты пока 
что не понимают преимуществ такого 
вида транспорта. Первые такие авто-
мобили покупают энтузиасты, кото-
рые, по сути, станут своего рода ам-
бассадорами электрификации и бу-
дут уже нести знания о том, насколько 
он интересен с точки зрения исполь-
зования, насколько он дешевле в экс-
плуатации, экологичнее и так далее.

И конечно, важным ограничитель-
ным фактором является цена. Сегод-
ня электрифицированные автомоби-
ли стоят значительно дороже анало-
гов на традиционном топливе. Но это 
общеизвестный факт, что основная 
причина высокой цены — стоимость 
батареи. За последние десять лет ее 
цена упала уже на 85%, этот тренд про-
должится, и через какое-то время — 
несколько лет — мы увидим, что стои-
мость электромобилей приблизится 
к автомобилям с традиционным дви-
гателем внутреннего сгорания. 

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12752

«Российский клиент любит инновации»
Глава Volvo Cars в России Мартин Перссон об автомобилях по подписке и электрокарах

В XIX веке Louis Vuitton  
был одним из первых 

модных домов, работавших 
с русской аристократией. 

И сейчас у нас много 
клиентов из России

— Майкл Берк,
президент Louis Vuitton,  

в интервью „Ъ“ в июле 2018 года
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На 77-м году жизни в Санкт- Петербурге 
от острой сердечной недостаточно-
сти скончался дирижер Марис Янсонс, 
 одна из крупнейших фигур сегодняш-
него музыкального мира.

ало о ком из дирижерско-
го цеха можно с такой уверенностью ска-
зать, что его любили все: оркестранты, кол-
леги, публика, пресса. Разумеется, маэстро, 
возглавлявший важнейшие оркестры Евро-
пы, едва ли мог быть персоной бесконфликт-
ной, но никто не поспорит с тем, что от не-
го исходил свет, наблюдал ты за ним из зала 
или с близкого расстояния.

В 2008 году британский журнал Gramo-
phone опубликовал двадцатку лучших орке-
стров мира, надолго лишив спокойствия му-
зыкальное сообщество. Имя Янсонса упоми-
налось дважды: на тот момент он возглавлял 
симфонический оркестр Баварского радио, 
занявший в рейтинге шестое место, и амстер-
дамский Королевский оркестр Консертгебау, 
занявший первое. Главным дирижером обо-
их коллективов Янсонс стал в 2003 и 2004 го-
дах соответственно и с каждым проводил не 
менее 10–12 недель в сезоне. «В коллективах 
такого уровня я не имею права отстаивать 
свои собственные интересы и отказывать-
ся, например, от симфонии Брамса в Мюнхе-
не, если только что делал ее в Амстердаме. О 
своих интересах я должен забыть начисто и 
обоим оркестрам служить одинаково»,— го-
ворил маэстро в интервью автору этих строк.

Слов на ветер Янсонс не бросал, об этом го-
ворит как минимум количество записей, сде-
ланных им с обоими коллективами за полто-
ра десятилетия. С оркестром Консертгебау в 
2015 году он все же расстался: «Я понимал, что 
надо нагрузку сокращать. Но не мог решить 
где: оба оркестра замечательны. Решил все-та-
ки остаться в Баварии; думаю, это был для Ам-
стердама большой шок. А в Мюнхене у меня 
была важнейшая задача, чтобы у оркестра поя-
вился новый зал. Я боролся за него 12 лет. Ска-
жи я Баварскому радио „до свидания“, зала 
бы не было. Я был знаменосцем этой борьбы 
и остался там из-за нее, иначе это было бы пре-
дательство». Летом прошлого года оркестр Ба-
варского радио продлил контракт с Янсонсом 
до 2024 года; если многие теперь чувствуют се-
бя осиротевшими, то баварцы — вдвойне.

Здоровье было одной из причин, по кото-
рым Янсонсу требовалось сократить нагруз-
ку: еще в 1996 году он пережил инфаркт — 
за семь минут до окончания оперы «Богема», 
шедшей под его управлением в Осло. Дру-
гой причиной было желание больше време-
ни уделять опере: «Ничего лучше нет, чем ди-
рижировать оперой. Весь этот процесс мне 
так дорог, может быть, потому, что я рос в те-
атральной обстановке... В Риге мой отец был 
дирижером, мама — певицей, и они меня 
брали всегда с собой на репетиции». На Заль-
цбургском фестивале Янсонс выступил ди-

рижером-постановщиком опер «Леди Мак-
бет Мценского уезда» Шостаковича (2017) и 
«Пиковая дама» Чайковского (2018), на лето 
2020-го планировал «Бориса Годунова» Му-
соргского в редакции Шостаковича.

Ранее, выбирая между оперой и симфо-
ническим дирижированием, Янсонс остано-
вился на втором: в 1973 году он стал ассистен-
том дирижера в Заслуженном коллективе 
России — оркестре Ленинградской филармо-
нии, с которым сотрудничал много лет. Дав-
но став гражданином мира, Янсонс до конца 
дней сохранил преданность ленинградской 
дирижерской школе, в первую очередь Евге-
нию Мравинскому и Николаю Рабиновичу, у 
которого учился в Ленинградской консерва-
тории и позже — в аспирантуре.

В 1979 году Янсонс одним из первых со-
ветских дирижеров возглавил зарубежный 

коллектив — Филармонический оркестр Ос-
ло. «Никакого официального разрешения я 
не имел и контракт подписать не мог, но мне 
министр культуры разрешил... на словах,— 
рассказывал маэстро.— Мне сказали: ладно, 
работай; но всегда был страх: пустят, не пу-
стят... Большое нервное напряжение дава-
ли и 90 дней, свыше которых ты не мог нахо-
диться за рубежом. А потом вышло еще и уст-
ное указание, что два раза в год нельзя ездить 
в одну и ту же страну... Но у нас же все было 
нельзя, а в принципе все можно. Так что не 
могу жаловаться».

Запись всех симфоний Чайковского, по-
лучившая высочайшие оценки мировой 
критики, стала кульминацией работы Ян-
сонса в Осло, закончившейся в 2000 году. К 
этому моменту маэстро был музыкальным 
директором Питсбургского симфоническо-

го оркестра, Мюнхен и Амстердам остава-
лись еще впереди. Не только они — в 2006, 
2012 и 2016 годах под управлением Янсон-
са проходили новогодние концерты Вен-
ского филармонического оркестра, транс-
лирующиеся на весь мир. Тем удивитель-
нее, насколько маэстро оставался далек от 
какого бы то ни было «забронзовения». Так, 
за последние годы он неоднократно высту-
пал в России с оркестром Баварского радио 
и один раз — с Консертгебау, а весной 2016 
года стал за пульт Академического симфо-
нического оркестра Московской филармо-
нии, посвятив всю программу музыке сво-
его давнего друга Александра Чайковского. 
Полгода спустя маэстро выступил в Риге; со-
листом был не кто иной, как Раймонд Па-
улс, исполнивший «Рапсодию в стиле блюз» 
Гершвина.

Янсонс был лауреатом многочислен-
ных премий и наград в Австрии, Германии, 
Норвегии, Великобритании, Нидерландах, 
России. Две он получил уже в нынешнем го-
ду: премию Герберта фон Караяна от заль-
цбургского Пасхального фестиваля и не-
мецкую Opus Klassik — по совокупности 
достижений. Заслуженный и впоследст-
вии народный артист РСФСР Янсонс скон-
чался у себя дома в Петербурге. «В году мы 
с женой там проводим месяца три, но по-
сле каждого турне возвращаемся домой хо-
тя бы на неделю. В самолете я и то больше 
времени провожу,— говорил дирижер.— 
Но мой настоящий дом, конечно, в Петер-
бурге: там моя библиотека, мои книги и за-
писи, и ни Мюнхен, ни Амстердам не ста-
ли мне домом».

Илья Овчинников

Всемирный ленинградец
Умер дирижер Марис Янсонс

В прокат вышел фильм Марко 
Беллоккьо «Предатель», осно-
ванный на реальной истории 
Томмазо Бушетты — «солдата» 
сицилийской мафии, в 1980-х 
годах сдавшего властям почти 
400 своих «коллег». Рассказы-
вает Юлия Шагельман.

 Сентябрь 1980 года. На вилле 
в Палермо собираются несколько 
больших семей, чтобы вместе отме-
тить праздник святой Розалии. А за-
одно договориться о переделе рын-
ка героина: все присутствующие — 
члены мафиозных кланов Палермо 
и Корлеоне, рвущие друг у друга са-
мую выгодную статью преступно-
го экспорта-импорта. Камера вых-
ватывает из толпы лица, задержива-
ясь на каждом не больше секунды: 
яркий свет в лицо, имя, фамилия — 
как на снимке для уголовного дела. 
Запомнить из них стоит одного, Том-
мазо Бушетту (Пьерфранческо Фави-
но), также известного как дон Мази-
но. Формально он не продвинулся 
дальше статуса простого «солдата», 
так как слишком любил женщин и 
развлечения, чтобы всего себя отда-
вать «нашему делу» (cosa nostra), но 
не зря его называли «босс двух ми-
ров»: Бушетта проворачивал дела 
на трех континентах, входил в бли-
жайшее окружение палермитанско-
го капо и был посвящен во все секре-
ты организации. Вот он вытаскива-
ет с пляжа обколовшегося сына, по-
требителя того самого продукта, ко-
торым прибыльно торгует отец и его 
друзья, вот подозрительно погляды-
вает на корлеонских, не доверяя их 
фальшивым улыбкам. Но праздник 
идет своим чередом — танцы, объ-
ятия, совместное фото на память; 
щелчки фотоаппарата — как звуки 
выстрелов.

Настоящие выстрелы прозвучат 
очень скоро, когда корлеонский ка-
по Тото Риина (Никола Кали) решит, 
что самый простой способ устра-
нить конкурентов — это уничтожить 
их физически, включая младенцев 
и священников. Тикает счетчик на 
экране, число жертв приближается к 
третьей сотне. Бушетта успел вовре-
мя перебраться в Бразилию, на ро-
дину своей третьей жены Кристины 
(Мария Фернанда Кандиду), но изве-
стия с Сицилии не дают спать спо-
койно: похищены двое его старших 
сыновей, «боевые товарищи» просят 
вернуться и возглавить обескровлен-
ную организацию. Однако бразиль-
ское правосудие оказывается про-
ворнее: Бушетту арестовывают, а ме-
тоды допросов здесь совсем не такие 
гуманные, как в Старом Свете. После 

четырехлетней отсидки и неудачной 
попытки избежать экстрадиции до-
на Мазино возвращают в Италию. Все 
двенадцать часов полета из Рио в Рим 
он томится разочарованием, страхом 
за семью, желанием отомстить Риине 
и его клану и с трапа самолета сходит 
с твердым решением заговорить. «Я 
не стукач»,— подчеркивает он в пер-
вом же разговоре с судьей Джованни 
Фальконе (Фаусто Руссо Алези), и, воз-
можно, сам в это верит.

С этого момента фильм, летев-
ший вперед со страшной скоростью 
— лица, факты, цифры, перестрел-
ки,— меняет ритм и из криминаль-
ной драмы превращается в судеб-
ную. Жернова правосудия мелют 
медленно и не всегда верно, на то, 
чтобы приговорить всех, о ком рас-
сказал Бушетта, уходят годы. Деталь-
ные сцены в суде — отдельный спек-
такль, в котором трагедия и фарс со-
существуют в одном кадре. Бушетта 
входит в зал заседаний под кошачий 
концерт из криков «Трус!» и «Преда-
тель!», один из обвиняемых демон-

стративно зашивает себе рот, только 
чтобы не отвечать на вопросы, дру-
гой раздевается догола, третий ведет 
с судьей велеречивые споры о том, 
можно ли курить сигары во время 
процесса. Стоит всем немного успо-
коиться, как в зал с криками врыва-
ются жены мафиози, которых при-
ходится выволакивать. Второй важ-
ный свидетель обвинения — Тотуч-
чо Конторно (Луиджи Ло Кашио) — 
говорит только на сицилийском ди-
алекте, так что его никто не понима-
ет. Судья тщетно пытается навести 

порядок, адвокаты невозмутимо по-
едают апельсины, вся Италия жадно 
прилипает к телеэкранам — когда 
еще такое увидишь.

Беллоккьо ничуть не романтизи-
рует мафию, показывая ее как сбо-
рище жестоких психопатов, одер-
жимых даже не деньгами, а влас-
тью. Точку зрения трезвомысляще-
го зрителя высказывает судья Фаль-
коне, который не покупается на бай-
ки о «людях чести», прежде состав-
лявших Коза-ностру, и просто дела-
ет свою работу. Однако даже он не 

может не симпатизировать Бушетте, 
витальная харизма которого застав-
ляет если не забыть о том, что сам-то 
он далеко не святой, то по крайней 
мере искренне переживать за его 
жизнь. Которая, как и фильм, охва-
тывающий события вплоть до нача-
ла 2000-х, оказывается очень длин-
ной. В финале же «Предатель» обо-
рачивается не хроникой победы над 
мафией, которая, как известно, бес-
смертна, а рассказом о попытке од-
ного человека примириться с собст-
венными демонами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Никакого бизнеса, только личное
На экранах «Предатель» Марко Беллоккьо
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Безмятежные виды Сици-
лии составляют резкий 
контраст душевной смуте 
Томмазо  Бушетты 
 (Пьерфранческо Фавино)   
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На международном музыкальном фестивале «Евразия»  
в Екатеринбурге состоялась российская премьера  
оратории Ганса Вернера Генце «Плот „Медузы“»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» проехал по «Спартаку»
И ушел еще дальше от «Локомотива»

Лидер чемпионата России «Зенит» 
в 18-м туре одержал очередную по-
беду, одолев у себя дома с мини-
мальным счетом «Спартак». Учи-
тывая, что «Локомотив» проиграл 
«Динамо» — 1:2, петербуржцы ото-
рвались от своего преследователя 
уже на восемь очков.

се события в 18-м туре за-
тмило противостояние «Зенита» и 
«Спартака», даже несмотря на то что 
москвичи петербуржцам сейчас в об-
щем-то неровня. Перед встречей в 
Санкт-Петербурге их разделяли аж 17 
очков, но если в чемпионской гонке 
они не соперники, то в отдельной иг-
ре красно-белые вполне могли навя-
зать борьбу. Тем более что сине-бело-го-
лубые изрядно вымотались на неделе 
в Лиге чемпионов. «Для нас самое важ-
ное — восстановить силы после непро-
стого матча с „Лионом“, отдохнуть фи-
зически и эмоционально, чтобы сыг-
рать еще один очень тяжелый для нас 
матч»,— подчеркивал главный тре-
нер «Зенита» Сергей Семак в интервью 
клубному сайту. Кроме того, его бес-
покоило состояние здоровья некото-
рых игроков, особенно Юрия Жирко-
ва, забившего, напомним, единствен-
ный гол в московской битве двух сто-
лиц. В связи с этим у Семака, по его сло-
вам, возникли трудности при выборе 
состава. Впрочем, по сравнению с мат-
чем против «Лиона» он произвел всего 
одну перестановку — вместо Далера Ку-
зяева на поле появился Олег Шатов, а 
Жирков в итоге не попал в заявку.

Что касается «Спартака», то прежде 
всего было интересно, как его настав-
ник Доменико Тедеско настроит коман-
ду и психологически, и тактически на 
лидера премьер-лиги. Скажем, занима-
ющий второе место «Локомотив» немец-
кий специалист разобрал на винтики и 
нанес коллеге Юрию Семину чувстви-
тельное поражение — 3:0. Кстати, Се-
мак отметил, что его тренерский штаб 
посмотрел и проанализировал все мат-
чи красно-белых под руководством но-
вого главного тренера. «Примерно по-
нимаем, как сейчас играет „Спартак“,— 
констатировал он.— Изменения есть. 
Команда стала строже и организован-
нее в обороне».

Непосредственно перед матчем со 
«Спартаком» петербуржцы, что назы-
вается, краем глаза наверняка следи-
ли за тем, что происходило во встрече 
их ближайшего преследователя «Локо-
мотива» с «Динамо». Новости из Черки-
зово поступали обнадеживающие. В 
середине первого тайма бело-голубые 
вышли вперед после красивой комби-
нации, которую завершил Максими-
лиан Филипп. Потом Алексей Миран-
чук сравнял счет с пенальти, но в дебю-
те второй половины право на проби-
тие 11-метрового удара получили и ди-
намовцы, и вновь у них отличился Фи-
липп. Более того, гости создали еще не-
сколько отличных моментов для взя-
тия ворот, ничего не реализовали, тем 
не менее одержали заслуженную по-
беду и довели свою беспроигрышную 
серию до шести матчей, в которых на-
брали 14 очков. «Локомотив» же, похо-

же, поднаелся в Лиге чемпионов. На-
пример, «Спартак» разгромил его сра-
зу после встречи с «Ювентусом» в Тури-
не, «Динамо» железнодорожники усту-
пили по следам недавнего поражения 
от «Байера» в Москве.

Осечка «Локомотива», конечно, 
устраивала «Зенит» и позволяла ему уве-

личить отрыв от наиболее опасного по 
потенциалу конкурента до восьми бал-
лов. При этом «Спартак» уже по ходу 18-
го тура с шестого места скатился на вось-
мое, куда его отодвинули «Уфа» и «Дина-
мо». Так что на красно-белых в противо-
стоянии с петербуржцами давления, 
пожалуй, было больше, а чужие трибу-
ны только усиливали его. Гости, по всей 
видимости, не собирались запираться 
у собственных ворот и, в частности, вы-
ставили двух нападающих. Да и Тедеско 
говорил, что по возможности «Спартак» 
будет активно действовать впереди, но 
в то же время готовил подопечных к то-
му, что придется терпеть и оборонять-
ся. Дотерпели москвичи до 21-й мину-
ты. Артем Дзюба после подачи Магоме-
да Оздоева продавил в штрафной пло-
щади защитника Илью Кутепова, про-
бил головой, вратарь Александр Мак-
сименко удар парировал, но мяч отско-
чил в лежавшего Кутепова и от него за-
летел в сетку. Спартаковцы попытались 
апеллировать к системе VAR, считая, 
что Дзюба фолил в единоборстве с опе-
куном, однако видеоассистенты ника-
кого криминала не обнаружили.

Дзюба, который в последнее время 
подвергался оскорблениям со сторо-
ны фанатов «Спартака» и который об-
ещал ответить им на поле, сказав, что 
будет война, и впрямь был очень за-
ряжен. Помимо того что в первом тай-
ме нападающий сборной России сде-
лал гол, он посадил на желтую карточ-
ку того же Кутепова и вообще потоп-
тал красно-белых. И в целом «Зенит» 
заметно превосходил гостей, до пере-
рыва выглядевших слишком пассив-
но и допускавших большое количе-
ство технического брака. Два удара в 
створ из-за штрафной Зелимхана Ба-
каева — это, по сути, все, что им уда-
лось создать.

Второй тайм «Спартак» начал агрес-
сивнее. Тедеско убрал Кутепова и пе-
рестроился на игру в два централь-
ных защитника. На 48-й минуте воз-
ник эпизод, когда арбитр Виталий 
Мешков, как показалось москвичам, 
имел основания назначить пеналь-
ти в ворота «Зенита». Оздоев грязно-
вато остановил проход Айртона, тем 
не менее ни Мешков, ни VAR наруше-
ния правил не зафиксировали. Прав-
да, через минуту судья предъявил Оз-
доеву вторую желтую карточку и оста-
вил хозяев в меньшинстве. После это-
го «Спартак» уже полностью захватил 
инициативу — его преимущество во 
владении мячом достигало 86%, хо-
тя до реальных угроз доходило ред-
ко. Ближе всех к голу был Эсекьель 
Понсе, угодивший в штангу. Кроме то-
го, гости еще раз просили пенальти в 
эпизоде, когда, по их мнению, зенито-
вец Ярослав Ракицкий сыграл рукой, 
и здесь не нашли понимания. Петер-
буржцы довольно уверенно защища-
лись, а в концовке Дзюба и Александр 
Ерохин даже могли окончательно 
прибить «Спартак». Но «Зениту» для 
полного счастья хватило и минималь-
ной победы, которая еще на шаг при-
близила его к чемпионству.

Александр Ильин

Нападающий «Зенита»  
Артем Дзюба (с мячом)  
создал много проблем  
защитникам «Спартака», 
особенно Илье Кутепову  
(в маске), чей автогол  
в итоге решил исход матча   
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

БИАТЛОН

Матвей Елисеев попал против ветра
Он занял третье место в первой личной гонке сезона

Очередной розыгрыш биатлон-
ного Кубка мира начался для рос-
сийской сборной очень неплохо. 
Первая же личная гонка сезона — 
мужской спринт — принесла ей 
медаль. Бронзу завоевал Матвей 
Елисеев, который до прорыва 
в шведском Эстерсунде несколь-
ко лет имел статус подающего 
надежды, но никак не мог вопло-
тить их в заметный результат.

тоги стартового уикенда это-
го розыгрыша Кубка мира, видимо, 
примерно соответствовали ожида-
ниям тех, кто внимательно следит 
за отечественным биатлоном. В его 
рамках состоялись четыре гонки, и 
две половинки российской сборной 
в них выглядели очень по-разному.

Женская команда, которая уже по-
чти десятилетие держится в целом ти-
ше воды ниже травы и «взрывается» 
чем-то замечательным очень редко, 
выступила в своем привычном бле-
клом стиле. Открывавший кубковую 
программу сингл-микст российский 
тандем из Тамары Ворониной и Мат-
вея Елисеева завалил из-за дебютан-
тки Ворониной. В смешанной эстафе-

те представлявшую Россию четверку 
подвела ветеран Екатерина Юрлова: 
если бы не заработанный ею штраф-
ной круг, квартет мог бы по крайней 
мере побороться за призовую трой-
ку, а так получилось четвертое место. 

Наконец, во вчерашнем спринте луч-
шей из россиянок была Светлана Ми-
ронова, занявшая 15-е место. И его да-
же странно считать именно прова-
лом, учитывая прежние скромней-
шие достижения россиянок.

Первые шведские старты (этап в 
Эстерсунде продолжится в конце не-
дели индивидуальными гонками и 
классическими эстафетами) в испол-
нении российских мужчин произ-
вели совсем иное впечатление. Пре-

жде всего спринт. Предыдущий се-
зон оставлял ощущение, что после 
того, как закончил спортивную карь-
еру и начал карьеру политика Антон 
Шипулин, безусловная биатлонная 
звезда, регулярно приносившая при-
зы, вся мощь российской команда за-
ключена в одном-единственном че-
ловеке. Александр Логинов действи-
тельно выглядел неплохо — восемь 
раз заезжал на подиум, однажды ока-
зался на верхней его ступеньке, зата-
скивал на высокие позиции эстафе-
ты, в общем зачете Кубка мира был 
вторым вслед за норвежцем Йохан-
несом Бё. В общем, он превратился 
в достойного сменщика Шипулина 
в качестве фронтмена команды. Про-
блема заключалась в том, что среди 
партнеров Логинова не было видно 
никого, кто мог бы сравниться с ним 
в плане резвости и стабильности.

В этом смысле эстерсундский 
спринт был, конечно, хорошим зна-
ком, потому что на нем наконец по-
настоящему проявил себя Матвей 
Елисеев. О Елисееве, которому сей-
час 26, когда в середине десятиле-
тия он впервые попал в основу сбор-
ной, было принято говорить как о би-
атлонисте с большим потенциалом, 
несомненно подающем надежды. 

Но с реализацией потенциала как-
то все не складывалось. Три года на-
зад, в первом более или менее полно-
ценном своем сезоне в основе, Ели-
сеев был, принимая во внимание 
«сырость» и дефицит опыта, неплох 
и временами оказывался неподале-
ку от подиума. Но в следующих двух 
розыгрышах никаких взлетов, хотя 
бы локальных, разовых, спортсмен 
не совершил, застряв на том уровне, 
который был у него, когда он только-
только прорвался в сборную. В прош-
лом сезоне он всего один раз заехал в 

топ-десятку — в гонке преследования 
на заключительном этапе Кубка мира 
в норвежском Холменколлене.

Между тем спринт в Эстерсунде 
Матвей Елисеев провел как биатло-
нист элитный. Особенно показатель-
на его стрельба. Шведский этап сла-
вен прежде всего коварным ветром, 
осложняющим стрельбу, с ней редко 
справляются даже самые матерые сре-
ди биатлонистов. Так вот, Елисеев не 
допустил на двух рубежах ни единого 
промаха. Кроме него, из тех, кто про-
рвался в первую десятку, такую мет-
кость не продемонстрировал никто. 
Темп у Елисеева был, может быть, и не 
грандиозным, но и не катастрофиче-
ски плохим. Отставания россиянина 
по времени, проведенному на лыж-
не, победившему в спринте стреми-
тельному Йоханнесу Бё, ставшему вто-
рым его брату Тарьею, а также велико-
му французу Мартену Фуркаду уложи-
лись в диапазон от 40 до 50 секунд.

А если бы Елисеев все-таки прома-
зал, бронза от России все равно нику-
да не делась бы. Четверым в сприн-
те был Александр Логинов, смотрев-
шийся вполне свежим. Но он-то, про-
махнувшийся на стойке, как раз стал 
жертвой шведского ветра.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Квартетный вопрос
Жеребьевка группового этапа 
поместила сборную России  
в обычную группу

Среди шести групп, сформи-
рованных жеребьевкой фи-
нальной части чемпионата Ев-
ропы 2020 года, выделяется 
одна. И это не та группа, в ко-
торой сборной России будут 
противостоять мощнейшие 
бельгийцы, очень крепкие дат-
чане и обреченные считать-
ся аутсайдерами дебютанты 
первенств финны. Выделяет-
ся группа F. В нее попали по-
бедители трех последних то-
повых турниров — выигравшие 
чемпионаты мира 2014 и 2018 
годов немцы с французами, 
а также действующие облада-
тели титула чемпионов конти-
нента португальцы.

остоявшаяся в минув-
ший уикенд жеребьевка фи-
нальной части чемпионата Евро-
пы сформировала состав шести 
квартетов его группового этапа. 
Ну, или почти сформировала: в 
четырех остались вакансии под 
команды, которым весной буду-
щего года предстоит рубиться в 
play-off Лиги наций — в этом ци-
кле он выполняет роль заключи-
тельной стадии квалификации.

Сборная России из-за специ-
фики чемпионата, у которого 12 
хозяев и для каждого закреплен 
слот в определенном квартете, 
двух оппонентов узнала заранее, 
еще до жеребьевки. Это бельгий-
ская и датская команды. В ка-
честве соперника из четвертой 
«корзины» ей выпали финны.

Состав российской группы B 
получился хрестоматийным, что 
ли, для этого чемпионата. Почти 
все группы скроены по похожему 
паттерну. В каждой есть безуслов-
ный гранд (в группе A — это ита-
льянцы, в группе C — голландцы, 
в группе D — англичане с хорва-
тами, в группе E — испанцы), есть 
одна-две очень крепкие, навер-
няка тоже мечтающие о наградах 
сборные, и есть (или будет — по-
сле завершения play-off Лиги на-
ций) явный аутсайдер. В кварте-
те российском роль очевидного 
фаворита принадлежит бельгий-
ской команде, возглавляющей 
рейтинг Международной федера-
ции футбола (FIFA). Датчане, про-
водящие все три матча дома, в Ко-
пенгагене (россияне в Санкт-Пе-
тербурге сыграют дважды),— та 
самая крепчайшая сборная с не-
сомненными амбициями про-
двинуться далеко. А финны, ко-
торые никогда в истории не уча-
ствовали в топ-турнирах, заяв-
ка которых будет в смысле гром-
кости имен выглядеть достаточ-
но скромно, обречены старто-
вать с аутсайдерским ярлыком. 
При этом, даже если сборная Рос-
сии не добьется ничего хороше-
го в матчах с теми, кто не ниже ее 
в футбольной иерархии, успех в 
игре против финской команды 
вполне может оказаться достаточ-
ным, чтобы выполнить задачу-
минимум — выйти в 1/8 финала.

Про формат чемпионата Ев-
ропы важно знать, что путевки в 
play-off можно заработать, заняв 
не только первое или второе ме-
сто в группе. Они достанутся еще 
и четырем из шести команд, фи-
нишировавшим третьими,— все 
будут решать их показатели. Точ-
но таким же был формат преды-
дущего чемпионата Европы, его 
в 2016 году принимала Франция. 
И тогда по крайней мере «полу-
проходным» баллом для третьих 
команд были три набранных оч-
ка, то есть, по сути, одна победа. 
Имея столько, не просочились в 
play-off турки с албанцами, зато 
просочились североирландцы и 
португальцы. Причем сборная 
Португалии, групповой раунд за-
вершившая с тремя ничьими, в 
итоге завоевала золото.

В полудюжине групп выделя-
ется группа F. Хозяевами в ней яв-
ляются немцы. И им жутко не по-
везло получить в соперники двух 
грандов, которые небезупречно 
провели основной отборочный 
турнир и очутились во второй и 
третьей «корзинах» «посева»,— 
французов и португальцев. Таким 
образом, в этом квартете сведены 
победители трех последних круп-
нейших турниров — двух чемпи-
онатов мира и чемпионата Евро-
пы. Но опять же благодаря фор-
мату не факт, что кто-то из супер-
тройки отцепится после группо-
вого этапа. А среди групп, чьи по-
бедители выходят на того, кто зай-
мет третье место в этом особен-
ном квартете, между прочим, зна-
чится и группа российская.

Алексей Доспехов

18-й тур
«Крылья Советов»—«Уфа» 0:1
Бизяк, 25.
«Ростов»—«Урал» 0:0
«Ахмат»—«Рубин» 1:1 
Глушаков, 31 — Кварацхелия, 90+3.
«Локомотив»—«Динамо» 1:2
Алексей Миранчук, 38 (пен.) — Филипп, 23, 49 (пен.).
«Зенит»—«Спартак» 1:0
Кутепов, 21 (автогол).  
Удаление: Оздоев («Зенит»), 49 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 18 13 3 2 34:9 42

2. «Локомотив» 18 10 4 4 28:20 34

3. ЦСКА 17 10 3 4 25:16 33

4. «Краснодар» 17 9 6 2 32:19 33

5. «Ростов» 18 9 4 5 30:27 31

6. «Динамо» 18 6 6 6 16:18 24

7. «Уфа» 18 5 7 6 15:17 22

8. «Спартак» 18 6 4 8 18:17 22

9. «Урал» 18 5 6 7 21:29 21

10. «Ахмат» 18 4 7 7 13:23 19

11. «Арсенал» 17 5 4 8 18:23 19

12. «Оренбург» 17 5 4 8 21:24 19

13. «Крылья Советов» 18 5 3 10 18:22 18

14. «Рубин» 18 4 6 8 10:20 18

15. «Тамбов» 17 5 2 10 20:26 17

16. «Сочи» 17 3 5 9 15:24 14
Матч «Сочи»—«Оренбург» перенесен. Матчи «Краснодар»—«Тамбов», ЦСКА—«Арсенал» пройдут сегодня.

Первый этап Кубка мира 
в Эстерсунде (Швеция)
Одиночная смешанная эстафета. 1. Швеция 
— 36.42,1 (2 штрафных круга + 11 доп. патронов). 
2. Германия — отставание 18,1 (1+9). 3. Норвегия 
— 40,4 (1+16).
Смешанная эстафета. 1. Италия — 1:05.56,1 
(0 штрафных кругов + 9 доп. патронов). 2. Норвегия 
— отставание 4,1 (0+15). 3. Швеция — 59,9 (0+11). 
4. Россия — 1.44,9 (1+13).
Мужчины. Спринт. 1. Йоханнес Бё (Норвегия) 
— 24.18,3 (1 штрафной круг). 2. Тарьей Бё (оба 
— Норвегия) — отставание 19,0 (1). 3. Матвей 
Елисеев — 19,9 (0). 4. Александр Логинов (оба — 
Россия) — 27,1 (1).
Женщины. Спринт. 1. Доротея Вирер (Италия) 
— 19.48,5 (1 штрафной круг). 2. Марте Олсбю 
Ройселанн (Норвегия) — отставание 8,6 (2). 3. Мар-
кета Давидова (Чехия) — 11,9 (0)… 15. Светлана 
Миронова (Россия) — 52,8 (3).

Жеребьевка 
финальной части 
Евро-2020
Группа A: Турция, Италия, Уэльс, Швейцария.
Группа B: Дания, Финляндия, Бельгия, Россия.
Расписание матчей в группе B:  
13 июня: Дания—Финляндия, Бельгия—Россия.  
17 июня: Финляндия—Россия, Дания—Бельгия.  
22 июня: Россия—Дания, Финляндия—Бельгия. 
Матчи с Бельгией и Финляндией  
сборная России проведет в Санкт-Петербурге, 
с Данией — в Копенгагене.
Группа C: Нидерланды, Украина, Австрия, 
победитель мини-турнира Лиги наций D/A.
Группа D: Англия, Хорватия, победитель 
play-off C, Чехия.
Группа E: Испания, Швеция, Польша,  
победитель play-off B.
Группа F: победитель play-off A/D, Португалия, 
Франция, Германия.

1/2 финала  
play-off Лиги наций
Play-off A: Болгария—Венгрия, Исландия— 
Румыния.

Play-off B: Босния и Герцеговина—Северная 
Ирландия, Словакия—Ирландия.

Play-off C: Норвегия—Сербия, Шотландия—
Израиль.

Play-off D: Грузия—Белоруссия, Северная 
Македония—Косово.

Матчи 1/2 финала play-off Лиги наций пройдут 
26 марта 2020 года, финалы — 31 марта.  
Победители выйдут в финальную часть 
Евро-2020.

Если победителем play-off A станет Болгария, 
Венгрия или Исландия, победитель play-off D 
войдет в группу C финальной части Евро-2020. 
В случае победы в play-off A Румынии  
победитель play-off D войдет в группу F 
финальной части Евро-2020.

В
С

И
Точная стрельба в непро-
стых условиях принесла 
Матвею Елисееву первое  
в карьере попадание  
на подиум в гонке Кубка 
мира  ФОТО РИА НОВОСТИ
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